
ЧП Дзержинск сотрясло 
от мощных взрывов 
на оборонном заводе

«Кристалл» 
рассыпался

Илья Сергеев,
«Российская газета», Нижний Новгород

В городе Дзержинске Нижегородской области на обо-
ронном предприятии ГосНИИ «Кристалл», занимаю-
щемся разработкой и производством взрывчатых ве-
ществ, произошли два мощных взрыва. Жертв удалось 
избежать лишь чудом, пострадали почти 90 человек. 
При этом подобные ЧП в городе химиков случаются 
регулярно, и пока не заметно, чтобы ответственные 
за безопасность лица извлекли из этих трагедий ка-
кие-то уроки. 

Первый взрыв на «Кристалле» произошел в суббо-
ту в 11.53 на складе готовой продукции, спустя неко-
торое время прогремел второй. Этому предшествова-
ло возгорание, людей из здания успели вывести. 
 Мощную ударную волну ощутили жители Дзержинс-
ка и окрестных поселков, в небо поднялся столб дыма 
высотой несколько сотен метров. По последним дан-
ным, всего в результате ЧП в больницы обратились 
или были доставлены на «скорой» 89 человек, поло-
вина — это сотрудники завода. Шестнадцать постра-
давших находятся на стационарном лечении, 
состояние одной пациентки оценивается как 
тяжелое.

ПРОЕКТЫ Как будем 
отдыхать в 2020 году

Маю добавят 
января

Марина Гусенко

Представители правительства, профсоюзов и работода-
телей одобрили проект постановления кабмина о пере-
носе выходных дней в 2020 году и поправки в Трудовой 
кодекс о новых льготах для юрлиц. 

Эти документы обсуждали на заседании Российской 
трехсторонней комиссии по регулированию социально-
трудовых отношений (РТК) под руководством вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой.

По поводу праздников она отметила, что постановле-
ние нужно для рационального использования работни-
ками выходных и нерабочих праздничных дней.

Новогодние каникулы 2020 года, судя по проекту по-
становления кабмина, продлятся восемь дней, тогда как 
в этом и прошлом годах отдыхали по десять дней. 

По Трудовому кодексу праздничные дни на Новый 
год — это с 1 по 6 и 8 января, плюс 7 января — Рождество. 
В 2018 и 2019 годах новогодние каникулы увеличивали 
на два дня за счет 30 и 31 декабря. В 2017 году 30 и 31 де-
кабря выпадали на субботу и воскресенье, поэтому они 
автоматически присоединились к каникулам в начале 
2018 года. В конце 2018-го суббота, 29 декабря, была пе-
ренесена на понедельник, 31 декабря, поэтому в 2019 
году каникулы тоже продлились 10 дней — с 30 декабря 
по 8 января. 

В конце этого года 30 и 31 декабря выпадают на поне-
дельник и вторник, поэтому будут рабочими днями, 
и увеличения каникул не произойдет. Выходные 4 и 5 ян-
варя, которые выпадут на субботу и воскресе-
нье, проект постановления предлагает перене-
сти на понедельник и вторник 4 и 5 мая. 

СВЯЗЬ В России отменили национальный и внутрисетевой 
роуминг

Мир входящему

Наталья Козлова

Р
осреестр обнародовал ин-
тересную цифру — в пер-
вом квартале этого года 

более чем на 300 тысяч выросло 
число участков с установленны-
ми границами.

Теперь получается, что на на-
чало года в Едином государст-
венном реестре недвижимости 
содержатся сведения о более 
чем 60 миллионах участков. Из 
них более половины — 33,6 мил-
лиона это участки с установлен-
ными границами. Эксперты на 
это отреагировали так — они 
сказали, что россияне стали 
внимательнее относиться к за-
щите своих земель и чаще опре-
делять границы участков.

По словам Марины Семено-
вой, замглавы Федеральной ка-
дастровой палаты Росреестра, 

с начала 2019 года наблюдается 
повышение спроса на проведе-
ние кадастровых работ в связи 
с установлением границ земель-
ных участков. 

— Физические лица действи-
тельно стали чаще проводить 
работу по установлению границ 
своих земельных участков, хотя 
действующее законодательство 
не предусматривает обязатель-
ного межевания земель. В то же 

время установление границ 
участков помогает собственни-
ку избежать разногласий с сосе-
дями и способствует повыше-
нию прозрачности сделок с не-
движимостью. Возможно, повы-
шение правовой грамотности 
и желание ликвидировать по-
следующие риски стали одним 
из факторов повышения спроса 
на установление четких границ 
объектов, — уточнила Семенова.

Наибольший прирост участ-
ков с «законными» границами 
в  Астраханской области  — 
12,6 процента. Наибольшей 
доли земельных участков, кото-
рые имеют координатное опи-
сание границ в ЕГРН, в городах 
федерального значения Санкт-
Петербурге и Севастополе, Ре-
спубликах Башкортостан и Бу-
рятия, Калининградской и Мур-
манской областях, Еврейской 
автономной области и Ямало-
Ненецком автономном округе.

В число регионов с наимень-
шей долей земельных участков 
с установленными границами 
в Едином государственном рее-
стре недвижимости по состоя-
нию на 1 апреля 2019 года во-
шли Камчатский край, а также 
Ульяновская, Костром-
ская, Кировская и Ма-
гаданская области.

Юлия Кривошапко

В 
России больше нет на-
ционального и вну-
трисетевого роумин-
га. Это значит, что 
в поездках по стране, 
включая Крым, по мо-
бильному телефону 
мы уже не будем пла-
т и т ь  за  в хо д я щ и е 

звонки. Цена на исходящие вы-
зовы и короткие сообщения, 
а также на мобильный интернет 
сохраняется в рамках того паке-
та услуг, которым вы пользуе-
тесь у своего оператора.

Внутрисетевой роуминг — 
это услуга, которая предостав-
ляется абоненту, когда он выез-
жает за пределы своего домаш-
него региона, где зарегистриро-
вана его сим-карта. Например, 
когда житель Новосибирска 
прилетает в Москву в команди-
ровку или прибывает в Сочи из 
Нижнего Новгорода на отдых. 
Раньше услуги связи в такой си-
туации предоставлялись за до-
полнительную плату. Чтобы сэ-
кономить на входящих, прихо-

дилось подключать специаль-
ную опцию. Пользоваться услу-
гами мобильной связи относи-
тельно свободно могли абонен-
ты с тарифными пакетами, где 
предусмотрены бесплатные 
входящие в гостевых регионах.

Национальный роуминг 
включается, когда у оператора 
нет своей сети в том регионе, где 
в данный момент находится 
абонент. В этом случае его теле-
фон автоматически подключа-
ется к сети другой сотовой ком-
пании, с которой у его операто-
ра заключено соглашение. 

В национальный роуминг 
мог попасть, например, житель 
столицы, путешествуя по уда-
ленным районам на Урале, по-
скольку не все крупные опера-

торы успели завезти туда свою 
инфраструктуру. Отдельная 
история была с Крымом, где фе-
деральные операторы не рабо-
тают, пользуясь сетями мест-
ных операторов — «К-Телеком» 
(бренд Win-mobile), «КТК-Теле-
ком» («Волна мобайл»), «Крым-
телеком» и «Севтелеком». 

Плата за национальный 
и внутрисетевой роуминг взи-
малась в России с самого начала 
развития сетей сотовой связи. 
Тарифы операторов отлича-
лись, но в среднем услуги связи 
в роуминге стоили от 5 до 11 
рублей в минуту без дополни-
тельных опций и скидок. Теперь 
входящие звонки бес-
платны по всей России, 
включая Крым.

ПРАВО Россияне начали чаще устанавливать границы своих 
земельных участков

Нарисуй себе границу
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Объявлены 
победители 
конкурса
президентских 
грантов

02
Коррупционе-
рам станет 
сложнее уйти 
от наказания

03
Начался
третий этап 
амнистии 
капитала

03
Бесединскую 
развязку 
достроят
раньше
срока

04
Конституцион-
ный суд РФ 
обязал лесоза-
готовителей 
оплачивать 
ущерб живот-
ному миру

06
Нидерланды 
обиделись 
на позицию 
Малайзии 
по поводу 
Boeing MH17

06
Власти Китая 
ввели ответные 
пошлины 
на импорт 
из США

С 1 июня, приезжая на отдых, не надо подключаться к местному оператору или покупать его сим-карту. 

А К Ц Е Н Т

Цены на исходящие звонки, смс 
и мобильный интернет остаются преж-
ними, как и были до отмены роуминга

Австралийский доллар 45,2649
Азербайджанский манат 38,5402
Армянский драм** 13,6145
Белорусский рубль 31,1884
Болгарский лев 37,2767
Бразильский реал 16,4206

Венгерский форинт** 22,4438
Вон Республики Корея*** 54,9187
Гонконгский доллар* 83,3557
Датская крона* 97,6294
Доллар США 65,3834
Евро 72,8436

Индийская рупия** 93,5954
Казахстанский тенге** 17,0928
Канадский доллар 48,3248
Киргизский сом** 93,4155
Китайский юань* 94,7215
Молдавский лей* 35,7971

Новый туркменский манат 18,7077
Норвежская крона* 74,5152
Польский злотый 16,9995
Румынский лей 15,3443
СДР   90,0382
Сингапурский доллар 47,4859

Таджикский сомони* 69,2988
Турецкая лира 11,1462
Узбекский сум**** 77,0721
Украинская гривна* 24,3330
Фунт стерлингов   82,5531
Чешская крона* 28,2172

Шведская крона* 68,4528
Швейцарский франк 65,0193
Южноафриканский рэнд* 44,3034
Японская иена** 60,0757

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.06.19

Книга и мороженое —
лучший подарок.
В Москве —
фестиваль
«Красная площадь»

Американские визы
США намерены выдавать 
только после проверки
аккаунтов заявителя
в социальных сетях

Анна Нетребко
выступит в Москве
и на фестивале
«Звезды белых ночей»
в Санкт-Петербурге

«Ливерпуль»
в шестой раз
стал победителем
Лиги чемпионов
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Николай Долгополов,
ликвидатор чернобыльской 
катастрофы:
Фильмы о чернобыльской 
катастрофе снимать надо. 
Но какие?

БЛОГ-ПОСТ

11

А К Ц Е Н Т

В Едином госреестре недвижимости
есть сведения о более чем 60 миллионах 
участках, из них более половины — 
с установленными границами

А ТАКЖЕ

ИЮНЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ
Споры по ОСАГО будут решать 
не в суде, а с финансовым омбудсменом.

Центробанк ввел защиту банковских 
вкладов от хакеров

За картами иностранных банков, кото-
рыми пользуются россияне, установлен 
контроль.

Тюнинг автомобиля теперь придется 
делать по правилам 

Междугородные звонки с таксофонов 
стали бесплатными по всей стране

Торговля не сможет возвращать постав-
щикам непроданные продовольст-
венные товары

5
7 ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Следственный комитет 
насчитал экс-губернатору 
Ивановской области 
700 миллионов рублей

Куры подвели

Наталья Козлова

Следственный комитет в минувшие выходные объявил 
о задержании бывшего губернатора Ивановской обла-
сти Павла Конькова. СК заявил, что попросит суд из-
брать ему меру пресечения. Пока в этом деле два фигу-
ранта, и следствие не исключает, что их может стать 
больше.

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель следственного ведомства Светлана 
Петренко, Главным следственным управлением СК РФ 
возбуждено уголовное дело по ч. 4 ст. 160 Уголовного 
кодекса РФ. Речь идет о хищении из бюджета области 
очень больших денег.

Вот по подозрению в этом хищении «путем присво-
ения» и задержаны бывший губернатор Ивановской 
области, а ныне депутат Ивановской областной думы 
седьмого созыва Павел Коньков и управляющий ди-
ректор ОАО «Ивановский бройлер» Дмитрий Гришин. 
Предприятие, о котором идет речь, сейчас проходит 
процедуру банкротства. Напомним, Коньков 
был назначен врио губернатора Ивановской 
области 16 октября 2013 года.
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ПРОЕКТ 
Коррупции 
станет 
сложнее уйти 
от наказания

СРОК 
ПЕРЕСЧИТАЮТ
Наталья Козлова

В Государственную Думу внесен 
законопроект, который серьез-
но помешает чиновникам, подо-
зреваемым в коррупции, уйти 
от наказания.

Такие «пути отхода» сегодня 
у коррупционеров есть. Причем 
возможность не стать фигуран-
том уголовного дела предостав-
ляет им, как ни странно, дейст-
вующий закон. Один из воз-
можных способов не сесть в 
тюрьму — ситуация, когда про-
пущен срок привлечения чи-
новников к ответственности. 
Новый законопроект разрабо-
тала и внесла на рассмотрение 
большая группа депутатов во 
главе с председателем думского 
Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василием Пискаревым. Доку-
мент предлагает изменить этот 
самый срок привлечения чи-
новников к ответственности за 
коррупцию. Сегодня в случае 
подозрений или обвинений чи-
новник может отправиться, к 
примеру, в длительный отпуск 
или получить больничный лист 
и так долго отдыхать или по-
правлять здоровье, что все сро-
ки привлечения его к ответст-
венности уходят.

По нынешнему законода-
тельству правоохранителям да-
ется только шесть месяцев на 
привлечение коррупционера к 
ответственности. Опоздали? 
Чиновник — невиновен даже при 
очевидных признаках. 

Вот что говорит один из авто-
ров поправок, председатель 
думского Комитета по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев.

 «Опыт показывает, что не-
редко проштрафившиеся чи-
новники уходят на больничный 
и стремятся попасть надолго в 

стационар или начинают отгу-
ливать отпуск, но после приня-
тия предложенного нами зако-
нопроекта такие поводы не по-
могут нарушителям требова-
ний антикоррупционного зако-
нодательства как-то затруднить 
проверку совершенного ими 
правонарушения».

Законопроект изменяет дей-
ствующий порядок привлече-
ния чиновников к ответствен-
ности за совершение ими кор-
рупционных преступлений. По 
предложению законодателей 
надо исключить период времен-
ной нетрудоспособности подо-
зреваемых из срока, который 
отводится на проверку по таким 
правонарушениям.  Поправки 
предусматривают, что периоды 
и отпуска, и болезни, а также 
время, затраченное на произ-
водство по уголовному делу, не 
будут включаться в предусмо-
тренный шестимесячный срок.

А еще в этом же документе 
содержится предложение раз-
решить госчиновникам входить 
в состав разнообразных колле-
гиальных органов управления 
НКО: фондов, государственных, 
муниципальных и частных уч-
реждений, автономных неком-
мерческих организаций. Прав-
да, работать в них чиновники 
смогут только на безвозмезд-
ной основе.

Борьба с коррупцией и сегод-
ня остается главной задачей на-
ших правоохранителей. По за-
явлению Генпрокурора Юрия 
Чайки в прошлом году к ответ-
ственности привлекли 16 000 
коррупционеров. 

Достаточно часто прокуро-
рами выявляются администра-
тивные правонарушения, пред-
усмотренные статьей 19.28 
КоАП РФ (незаконное возна-
граждение от имени юридиче-
ского лица). За период 2016 г. – 
первый квартал 2019 г. по по-
становлениям прокуроров за 
совершение коррупционных 
правонарушений к администра-
тивной ответственности по ста-
тье 19.28 КоАП РФ привлечено 
более 1,4 тысячи лиц, сумма на-
ложенных административных 
штрафов превысила 2 миллиар-
да рублей. 

Как правило, источником 
информации для возбуждения 
дел данной категории являются 
материалы доследственных 
проверок, уголовных дел, а так-
же обвинительные приговоры 
судов. 

Если чиновник 
ушел в отпуск или 
лег в больницу, это 
время не включат 
в срок привлече-
ния к ответу

КРЕМЛЬ Объявлены победители конкурса президентских грантов

Проекты с плюсом
Айсель Герейханова

О
т проектов по популяриза-
ции чукотского Нового 
года до «Тымовских следо-

пытов» — победителями в первом 
в этом году конкурсе президент-
ских грантов стали обществен-
ные организации из всех регио-
нов России. Между ними будет 
распределено свыше 3 млрд ру-
блей. Деньги получат более 1,6 
тысячи некоммерческих органи-
заций. Важно, что большая часть 
заявок поступила из российской 
глубинки. Итоги конкурса под-
вел председатель его Координа-
ционного комитета, первый за-
мглавы администрации прези-
дента РФ Сергей Кириенко.

«Нужное количество баллов 
набрали 1644 НКО. Между 
ними будет распределено 3 мил-
лиарда 400 миллионов рублей. 
Средний размер гранта соста-
вил 2 миллиона рублей», — зая-
вил Сергей Кириенко в пятницу 
на заседании Координационно-
го совета по проведению кон-
курсов на предоставление гран-
тов президента РФ. 

Всего на этот конкурс было 
подано 9011 проектов от 7760 
общественных организаций. 
Кириенко подчеркнул, что 87% 
заявок на конкурс поступили из 
регионов России, то есть не от 
столичных и федеральных НКО.

Организаторы конкурса, в 
свою очередь, рассказали, что 
заявки подавались из самых от-

даленных уголков страны. Так, 
победу, например, одержал про-
ект из Чукотки «Пэгытти — чу-
котский Новый год»,  направ-
ленный на популяризацию 
культурного наследия корен-
ных жителей региона. Еще один 
интересный проект — «Тымов-
ские следопыты» — он предпола-
гает объединение усилий юных 
краеведов, педагогов и тури-
стов для проведения исследова-
ний в Тымовской долине Саха-
линской области.

«В Якутии много интересных 
маленьких проектов по переда-
че опыта. Например, по обуче-

нию выделки оленьей шкуры, 
есть проекты, которые учат из 
бивней мамонтов делать подел-
ки. Есть из Коми проект по со-
зданию музея — избы крестьян-
ского быта. Всего 376 проектов 
из маленьких городов», — рас-
сказал генеральный директор 
Фонда президентских грантов 
Илья Чукалин.

Сергей Кириенко отдельно 
отметил, что ежегодно увеличи-
вается доля софинансирования 
проектов. Так, по его словам, 

71% призового фонда пришлось 
на софинансирование, при этом 
деньги выделяли в том числе 
правительства регионов. «В об-
щем, это важная задача. Если 
проект действительно хороший 
и работает на благо людей и бла-
го территорий, на которых люди 
живут, у них всегда найдутся 
еще желающие вложить ресур-
сы, время, средства. Кроме того, 
это говорит о том, что наши не-
коммерческие организации 
учатся работать с привлечени-
ем дополнительного финанси-
рования», — пояснил он.

Кириенко также допустил, 
что объем финансирования 
грантов президента РФ для не-
коммерческих организаций в 
будущем может возрасти. «Мы 
постоянно смотрим, где у нас 
больше запрос в обществе, за-
прос у самих НКО, и вместе с эк-
спертами делаем такую оценку. 
Поэтому если будет видно, что 
на это есть запрос, есть потреб-
ность, я считаю, что это вполне 
возможно», — сказал представи-
тель Кремля. В этом году в феде-
ральном бюджете на гранты 
предусмотрено 8 млрд рублей.

Самым популярным направ-
лением среди победителей кон-
курса ежегодно оказывается ох-
рана здоровья граждан, пропа-
ганда здорового образа жизни. 
Так, и на этот раз 271 проект в 
этой сфере получит поддержку. 
Но интересно, что впервые на 
второе место в этом году вышли 

проекты, касающиеся культуры 
и искусства — 217 победителей. 
Эти же проекты получили наи-
большее финансирование: на 
них выделено в общей сложно-
сти около 470 млн рублей. На 
третьем месте по количеству 
победителей — проекты, направ-
ленные на сохранение истори-
ческой памяти, тут 193 победи-
теля.

Самый большой грант в раз-
мере 66 миллионов рублей вы-
делен на фестиваль детского 
творчества «Добрая волна». А 
самый маленький грант (71 590 
рублей) в этом конкурсе полу-
чила общественная организа-
ция из Новосибирской области 
по поддержке молодежных ини-
циатив на проект «Танцеваль-
ное лето».

Организаторы конкурса так-
же сообщили, что среди победи-
телей четыре НКО, включенные 
в реестр иноагентов. При этом 
они отдельно отметили, что этот 
критерий ничего не значит для 
экспертов, голосующих за про-
екты. Кроме того, победителями 
также стали четыре организа-
ции, которые ранее были ино-
странными агентами, но отка-
зались от иностранного финан-
сирования.  

Напомним, что конкурсы по 
государственной поддержке 
НКО проводятся с 2006 года. Но 
в 2017 году был учрежден еди-
ный оператор — Фонд прези-
дентских грантов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Анной Кузнецовой 
защиту прав детей

Навигатор семьи

Кира Латухина 

Н
акануне Дня защи-
ты детей президент 
п о б е с е д о в а л  с 
Уполномоченным 
при президенте РФ 
по правам ребенка. 
Анна Кузнецова 
представила еже-
годный доклад о си-

туации с защитой прав детей в 
стране. Также речь шла о домах-
интернатах и соцподдержке се-
мей с детьми. Глава государства 
поддержал проект «Социаль-
ный навигатор».

Детский омбудсмен поблаго-
дарила за закон об Уполномо-
ченном по правам ребенка. «Он, 
конечно, добавил нам работы, но 
у нас появились новые инстру-
менты», — сказала она. Это воз-
можность обращения в Госдуму 
с мотивированными предложе-
ниями — и уже несколько направ-
лено. «Одно из них — как раз по 
совершенствованию помощи по 
маткапиталу семьям переселен-
цев», — сообщила Кузнецова. Не-
которые семьи не могли вос-
пользоваться пособием из-за не-
точности в формулировке. «И 
конечно, возможность участия в 
судах. Сейчас мы находимся в 
пяти процессах, один буквально 
на днях выиграли в Калинингра-
де», — сообщила она.

Выросло число обращений, в 
этом году было рассмотрено 
свыше восьми тысяч. Стало боль-
ше обращений от несовершенно-
летних — на 14,5 процента. «С од-
ной стороны, это положитель-
ный сигнал, что дети доверяют и 
пишут нам. Мы сегодня открыты, 
и через социальные сети к нам 
можно обратиться, написать на-

прямую. Но это и тревожный 
сигнал о том, что дети сегодня не 
нашли тех взрослых, кто может 
услышать их проблемы», — заме-
тила Уполномоченный по пра-
вам ребенка. «Однажды вообще 
ко мне целый класс пришел в ка-
бинет. Их запрос был основной — 
поговорить и договориться с ад-
министрацией школы. При-
шлось знакомиться у нас в каби-
нете. Сейчас конфликт исчер-
пан», — привела она пример.

Кузнецова рассказала о про-
екте подросткового кризисного 
центра в Башкирии. Туда могут 
обратиться как родители, так и 
дети. Такая работа совместно с 
созданием комплексной про-
граммы созидательного разви-
тия детства могла бы решить во-
просы, в том числе и тревожные 
сигналы из общеобразователь-
ных учреждений, считает она. 
Еще детский омбудсмен замети-
ла, что по итогам мониторинга 
Рособрнадзора только 16,5 про-
цента воспитательных про-
грамм соответствуют нормам.

В прошлом году начался мо-
ниторинг качества детства. «Бук-
вально по каждому региону у нас 
по 100 критериям собран пол-
ный пакет и анализ», — сообщила 
Кузнецова. Проверка стартовала 
с детских домов-интернатов, где 
находятся дети-инвалиды, дети-
сироты. «Для меня лично это лак-

мусовая бумажка вообще отно-
шения региона к теме детства. 
Если не защищены даже они, то о 
чем мы тогда можем говорить», — 
сказала она. 

К сожалению, нашлась масса 
нарушений. Кузнецова прине-
сла материалы о детях, которые 
благодаря тому, что подключи-
лись доктора федеральных кли-
ник, получили шанс на лучшее 
качество жизни. «Их многих 
можно вылечить, но, к сожале-
нию, не оказанная вовремя ме-
дицинская помощь, отсутствие 
специалистов, которые могли 
бы реализовать их право на об-
разование, на иные виды под-
держки, не оставляют детям 
шансов», — посетовала она.

«Мы выявили, безусловна, 
грубейшие нарушения имуще-
ственных прав, иные вопросы, к 
сожалению, не решены, начи-
ная с тяжелой обстановки и со-
стояния материально-техниче-
ской базы и заканчивая не ис-
пользованным и не реализован-
ным вовремя их правом на ме-
дицинскую поддержку. Многих 
из них можно вылечить, а мно-
гие из них могут найти семью в 
этом случае», — сказала Кузне-
цова и попросила поручить пра-
вительству решить вопрос с ре-
формированием детских домов-
интернатов. «Их у нас 109, там 
находятся 13 тысяч детей», — 

привела она цифры. «Мы не пре-
кратим работу помощи каждо-
му детскому дому-интернату в 
отдельности, потому что после 
того, как мы обнаруживаем на-
рушения, мы делаем все для 
того, чтобы проконтролиро-
вать, как они устранены», — за-
верила детский омбудсмен.

Последнее время СМИ часто 
говорят о случаях, когда роди-
тели оставляют детей. «Это нон-
сенс. Это совершенно из ряда 
вон выходящая ситуация, и каж-
дый раз никто не может осоз-
нать: неужели на самом деле это 
может быть? — печалилась Куз-
нецова. — Мы внимательно из-
учали как эти ситуации, так и 
те, которые могут к этому при-
вести. На самом деле ситуация 
социально запущенная, то есть 
когда неблагополучие уже до-
шло до крайней меры. А что это-
му причиной? К сожалению, от-
части это просто нехватка ин-
формации о том, какую помощь 
эта семья может получить».

Весь прошлый год шла работа 
над проектом, как решить задачу, 
которую президент поставил в 
Послании Федеральному Собра-
нию: приблизить социальную 
помощь к человеку, чтобы не 
приходилось преодолевать бю-

рократические барьеры. «Мы 
разработали проект, который на-
звали «Социальный навигатор», 
— рассказала Кузнецова. Созда-
ется единый телефонный номер, 
и все сигналы координаторы рас-
пределяют по ведомствам. «Не 
человек изучает всю структуру 
управления, департамента, со-
циальную инфраструктуру реги-
она, а это знают специальные 
люди, которые профессионально 
направляют человека, и не толь-
ко направляют, но и получают 
обратную связь», — пояснила 
детский омбудсмен.

Кузнецова попросила, чтобы 
в этом году получилось охва-
тить проектом не менее 10 пи-
лотных регионов. «Разработана 
вся нормативная база, и сейчас 
у нас есть готовый инструмент, 
и н н о в а ц и о н н ы й  п о д хо д  к 
управлению в социальной сфе-
ре, который дает обратную 
связь и человеку, и, самое глав-
ное, руководителю региона. Он 
чувствует, какие сигналы о со-
циальной помощи приходят», — 
аргументировала она. «Хорошо. 
Согласен», — не возражал глава 
государства. 

Владимир Путин поддержал прось-
бу Анны Кузнецовой о запуске про-
екта «Социальный навигатор».

А К Ц Е Н Т

В рамках проекта «Социальный навигатор» 
создается единый телефонный номер 
для семей, нуждающихся в помощи

Сергей Кириенко подчеркнул, что 
87% заявок на конкурс поступили 
из регионов России.

ИНИЦИАТИВА Депутаты  
предложили тратить 
маткапитал на автомобили

Деньги 
под колеса

Ольга Игнатова

Депутаты Госдумы предложили новую концепцию ис-
пользования материнского капитала на покупку авто-
мобилей. Если машину оплачивают «мамиными день-
гами», она сразу же должна оформляться в собствен-
ность ребенка, на которого маткапитал и был выдан.

Существует уже несколько законопроектов о раз-
решении покупать на материнские деньги автомоби-
ли. Но пока все они отклонены. Среди аргументов про-
тив — люди будут покупать на маткапитал дорогие ав-
томобили. А это предмет роскоши, никакого отноше-
ния к развитию и защите интересов ребенка не имею-
щий. Авторы новой законодательной инициативы от-
мечают, что учли критические замечания в адрес пре-
дыдущих законопроектов. И предлагают, в частности, 
такие новеллы: на маткапитал можно будет купить 
авто не дороже миллиона рублей с двигателем не более 
125 лошадиных сил. 
В машине должно 
быть не менее трех 
мест помимо води-
тельского, что, как 
отмечается в зако-
нопроекте, «исклю-
чает приобретение 
спортивных авто-
мобилей с кузовом-
купе, так называе-
мых пляжных джи-
пов и других авто, 
специально пред-
назначенных для 
отдыха и развлечений, а не для перевозки пассажи-
ров». А если в течение трех лет человек продал машину, 
то средства маткапитала надо вернуть.

Авторы законопроекта в качестве подкрепления 
своих аргументов приводят опыт регионов, где мест-
ными законами уже установлено использование мате-
ринских денег на покупку авто. В Бурятии машину на 
маткапитал можно купить, если и свои деньги вло-
жить. В Ненецком АО, если это подержанное авто, то не 
старше года. Законодатели считают приобретение ав-
томобиля допустимой мерой господдержки семей. 
Аналогичной точки зрения придерживается и прорек-
тор Академии труда и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов. «Как только появляется новый член се-
мьи, текущее материальное благополучие снижается: 
доходы приходится делить на четырех, пять граждан 
«микрогосударства»!   При помощи же машины  папа, 
например, может найти хорошую работу там, куда до-
браться  общественным транспортом невозможно или 
проблематично.  Детей можно отвезти на занятия в 
школу, в музыкальную студию, спортивную секцию.  
Дача становится доступнее», - говорит Сафонов.  А вот  
доктор экономических наук Алексей Зубец считает, 
что машина все-таки не самоцель. «В России достаточ-
но серьезный рынок обналички маткапитала. И авто-
мобили могут стать одним из инструментов такой об-
налички.  И надо понимать, что маткапитал предназна-
чен прежде всего для поддержки малообеспеченных 
семей, которые не могут позволить себе самое необхо-
димое, например, квартиру», — отмечает эксперт. 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
обсудили ситуацию 
в сфере кино

Право 
на прокат

Татьяна Замахина

О том, какие ограничения мешают развитию кинема-
тографа, в пятницу Госдуме говорили парламентарии, 
деятели культуры и представители профильных ве-
домств. В качестве темы для заседания Общественного 
совета при Комитете Госдумы по культуре была заяв-
лена проблема с выдачей прокатных удостоверений.

Тон дискуссии задал музыкант Сергей Шнуров. Он 
предложил убрать прокатные удостоверения вообще, 
ведь если идти путем таких ограничений, то можно 
дойти до того, что комиссию будут собирать по поводу 
роликов на YouTube. Иногда случаются казусы, про-
должил музыкант. Так, у фильма «Левиафан» Андрея 
Звягинцева были проблемы с получением прокатного 
удостоверения из-за нецензурной лексики, напомнил 
он. В результате фильм получил Каннскую пальмовую 
ветвь за лучший сценарий, а в России его показывали, 
по выражению Шнурова, «в нормативном кастриро-
ванном варианте».

Шнуров уверен, 
что нецензурную 
лексику, если она 
вписывается в кон-
текст и служит ху-
дожественным це-
лям, запрещать 
нельзя. «Дело не в 
мате, а в живом язы-
ке, — пояснил он. — 
Вы представляете шофера, который начинает говорить 
канцеляритом? Зритель на это не идет, это фальшь. Он 
видит другую жизнь». 

Участников заседания проблема с выдачей прокат-
ных удостоверений волновала и в другом плане. Из-за 
несвоевременной выдачи прокатных удостоверений 
переносятся релизы фильмов. Гендиректор сети кино-
театров «Пионер» Мэри Назари рассказала, что это ве-
дет к падению выручки. Большие деньги тратятся на 
продвижение фильма, а потом дата показа срывается.

Как убрать бюрократию в этой сфере, предложил 
глава Ассоциации владельцев кинотеатров Олег Бере-
зин. Эксперт не требовал отказаться от регулирова-
ния, но предложил альтернативу нынешней системе. 
Надо отказаться от выдачи прокатных удостоверений 
министерством культуры и ввести уведомительный 
механизм. В результате возникнет реестр прав на ауди-
овизуальные произведения, который смогут использо-
вать для борьбы с контрафактом. А за порядком будет 
следить Роскомнадзор. 

Системный подход к выдаче либо невыдаче прокат-
ных удостоверений отсутствует, признала проблему 
глава профильного комитета ГД Елена Ямпольская. 
Она призвала подумать, нужны ли изменения в зако-
нодательстве на эту тему.

Глава департамента кинематографии минкультуры 
Ольга Любимова считает, что при выдаче прокатных 
удостоверений совсем избежать проблем не удастся, 
но их можно решать путем саморегулирования. 

Порядок выдачи 
прокатных удосто-
верений может 
измениться

На маткапитал 
могут разрешить 
купить авто не 
дороже миллиона 
с двигателем 125 
лошадиных сил
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Официально

Президент поручил правительству рассмотреть возможность пре-

доставления льготной ипотеки семьям, воспитывающим детей-ин-

валидов. К ноябрю глава государства указал внести поправки, на-

правленные на совершенствование порядка предоставления 

льготной ипотеки семьям с детьми для приобретения или строи-

тельства жилья, в том числе с использованием средств маткапита-

ла. Речь идет о защите прав таких семей при рождении второго и 

(или) последующих детей.
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Начался третий 
этап амнистии 
капитала

НАЛОГИ 
МОЖНО 
НЕ ПЛАТИТЬ 
Юлия Кривошапко

Граждане, которые еще не заде-
кларировали свои заграничные 
счета и активы, могут сделать 
это в рамках третьего этапа ам-
нистии капитала. Он стартовал 
в России с 1 июня.

А с понедельника, 3 июня, 
Федеральная налоговая служба 
начинает принимать спецде-
кларации. Последний срок по-
дачи такого документа — 29 
февраля 2020 года. 

Продлить амнистию капита-
ла поручил президент Владимир 
Путин. По его словам, в свое вре-
мя изъяны национальной юрис-
дикции, недостаточная гарантия 
защиты частной собственности 
вынудили многих предпринима-
телей вывести свои активы и ка-
питал за границу. Амнистия — 
возможность вернуть их, не опа-
саясь последствий.

Условия «продленной» ам-
нистии предполагают, что вос-
пользоваться ею смогут те, кто 
готов перевести деньги и акти-
вы в Россию (ранее этого не 
требовалось). 

Все действовавшие во время 
проведения второго этапа ам-
нистии гарантии — освобожде-
ние от налоговой, администра-
тивной и уголовной (по некото-
рым экономическим статьям) 
ответственности за нарушения 
налогового и валютного зако-
нодательства — сохраняются. 

Активы, которые участники 
третьего этапа амнистии капи-
тала будут возвращать из-за 
границы, должны регистриро-
ваться в специальных админи-
стративных районах (САР) на 
острове Русский в Приморском 
крае или Октябрьский в Кали-
нинградской области. Для рези-
дентов таких районов действу-
ет льготное налогообложение.

Для участников третьего 
этапа амнистии капитала пред-
усмотрена преференция — осво-
бождение от налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ), дохо-
да от прибыли контролируе-
мых иностранных компаний 
(КИК) 2019 года, если граждане 
были налоговыми нерезидента-
ми РФ в 2018 году, напоминает 
партнер Paragon Advice Group 
Александр Захаров. 

Во время предыдущего этапа 
амнистии от налогообложения 
освобождалась только прибыль 
ликвидируемых контролируе-
мых иностранных компаний.

Итоги второго этапа амни-
стии (он завершился 28 февра-
ля 2019 года) налоговики не 
раскрывали. Однако отмечали 
устойчивый спрос на подачу 
спецдеклараций. 

Ближе к финишу предыду-
щего этапа амнистии капитала 
спрос вообще стал ажиотаж-
ным, говорил начальник управ-
ления международного сотруд-
ничества и валютного контроля 
Федеральной налоговой служ-
бы Дмитрий Вольвач. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Дмитрий Медведев рассказал 
о перспективах экономического развития стран СНГ  

Программа на будущее
Владимир Кузьмин 

Б
удущее у Содружест-
ва независимых госу-
дарств (СНГ) есть, по-
тому что при всех из-
держках и сложно-
стях проект по-преж-
нему успешно дейст-
вует, уверен премьер-
министр Дмитрий 

Медведев.
В пятницу председатель пра-

вительства России в Ашхабаде 
встретился с коллегами из 
стран СНГ. Итогом совета пре-
мьер-министров стало подпи-
сание ряда документов, вклю-
чая решение о подготовке про-
екта межгосударственной про-
граммы инновационного со-
трудничества на период до 
2030 года, соглашение о взаи-
модействии таможенных орга-
нов в сфере защиты прав на 
объекты интеллектуальной 
собственности.

«Сегодня СНГ — при всех 
сложностях, издержках, нюан-
сах — это все-таки реально рабо-
тающий проект», — охарактери-
зовал Медведев ситуацию в Со-
дружестве в интервью ведущему 
программы «Вести в субботу» 
Сергею Брилеву. Будущее у СНГ 
есть. Хотя организация объеди-
няет разных по статусу и уровню 
взаимодействия участников, за-
метил премьер, документы ими 
постепенно принимаются. «Это 
все равно создает определенную 
и вполне в целом работоспособ-
ную ткань отношений», — заме-
тил Медведев. «У СНГ есть очень 
большая нормативная база, ко-
торая плюс-минус, но все-таки 
позволяет нам решать спорные 
вопросы», — заключил глава рос-
сийского правительства.

В свою очередь, исполни-
тельный секретарь СНГ Сергей 
Лебедев назвал слухи о распаде 
СНГ безосновательными — мно-
гие из подписываемых доку-
ментов рассчитаны на длитель-
ную перспективу, порой на де-
сятилетия вперед.

В октябре в Ашхабаде собе-
рутся уже главы государства 
стран Содружества. К этой 
встрече в организации готовит-
ся декларация о стратегиче-
ском и экономическом сотруд-
ничестве. Документ разработан 
туркменской стороной и нахо-
дится на окончательном этапе 
согласования, рассказал Лебе-
дев, добавив, что ожидает его 
подписания на саммите 11 октя-
бря. Что касается глав прави-
тельств, то они договорились 
свой следующий совет провести 
25 октября в Москве.

Будущее СНГ — постоянная 
тема для дискуссий. Если рань-
ше в организации состояли 12 
стран, то теперь их осталось 
только 10. Сначала СНГ покину-
ла Грузия, теперь этим же путем 
идет Украина. Причем испол-

ком Содружества направил в 
Киев приглашение на очеред-
ную межправительственную 
встречу, а туркменское руко-
водство тоже позвало украин-
скую делегацию в Ашхабад. Но 
украинские власти предпочли 
пропустить саммит.

У Дмитрия Медведева нет 
никаких иллюзий по поводу 
возможного восстановления от-
ношений с Киевом, даже с при-
ходом к власти президента Вла-
димира Зеленского. «Пока мы 
ничего нового не видим, но я не 
хочу забегать вперед, — заявил 
премьер-министр в интервью. — 
В конечном счете это все в ру-
ках нового президента, новой 
власти. Если они захотят какие-

то шаги сделать, они их сделают. 
Заявления, которые звучат сей-
час из Киева, очень противоре-
чивы». Тем более не видно ка-

ких-либо действий, поэтому 
глава правительства призвал за-
пастись терпением. «Что каса-
ется каналов общения, это дело 
украинской власти — какие им 
удобны каналы, пусть такие и 
используют. Но, исходя из обще-
принятой практики, всегда нуж-
но иметь несколько каналов об-
щения, и отрезать какие-то ка-
налы — это недальновидно», — 

подчеркнул Медведев. «Еще раз 
повторяю: не мы что-либо пре-
кращали. Это все сделала укра-
инская власть», — заявил глава 
российского кабмина. — Если 
они захотят что-то реанимиро-
вать, они вполне способны это 
сделать — начиная от диплома-
тических контактов, контактов 
по линии министерства ино-
странных дел, других ведомств 
правительства и заканчивая ка-
кими-то неформальными кон-
тактами, если они захотят их ис-
пользовать. Это все на их сторо-
не: что называется, шарик сей-
час на их стороне».

Примером взаимовыгодного 
сотрудничества председатель 
правительства считает пар-
тнерство с Узбекистаном — 
Дмитрий Медведев побывал в 
Ташкенте накануне встречи с 
коллегами по СНГ в Ашхабаде. 
В какой-то момент эти отноше-
ния находились в стагнирую-
щей фазе, но сейчас, сделал вы-
вод премьер, посетив Ташкент и 
Ургенч, руководство Узбекис-
тана взяло курс на развитие 
экономического взаимодейст-
вия. Одним из главных проек-
тов этого сотрудничества долж-
но стать строительство в Узбе-
кистане первой в регионе атом-
ной электростанции. До конца 
года сторонам предстоит подго-
товить генеральное соглаше-
ние, посчитать параметры, в 
том числе экономические. «И 
уже в результате этого возник-
нут и временные параметры 
строительства, — сказал Дмит-
рий Медведев. — Но строитель-
ство АЭС очень быстрым не бы-
вает, потому что это чрезвы-
чайно сложный технологиче-
ский проект».

Новые решения страны нахо-
дят после обсуждения миграци-
онных вопросов. Российский 
премьер в интервью «Вестям в 
субботу» однозначно пообещал, 
что для граждан Узбекистана 
визы вводить не планируется. 
Проблемы решаются на уровне 
министерств внутренних дел и 
МИДов. «Есть для этого разные 
инструменты, включая проекты 
договоров о так называемом ор-
гнаборе, когда такого рода отно-
шения подвергаются нормиро-
ванию. Есть и другие», — уточ-
нил глава кабмина. 

Со встречи глав правительств СНГ 
Дмитрий Медведев вернулся хозяи-
ном алабая.

А К Ц Е Н Т

Сегодня СНГ — при всех сложностях, 
издержках, нюансах — это все-таки 
реально работающий проект

Ирина Жандарова

М
инстрой предлагает от-
казаться от обязатель-
ной установки поквар-

тирных счетчиков тепла в ново-
стройках. Такое предложение 
разослано в минэнерго, минэко-
номразвития и ФАС (документ 
есть в распоряжении «РГ»). В 
июне этот вопрос планируется 
обсудить на заседании межве-
домственной рабочей группы, 
подтвердили «РГ» в минстрое. 

Поводом для такого предло-
жения послужили злоупотребле-
ния граждан, которые полно-
стью перекрывают вентили в 
своих квартирах, перекладывая 
тем самым платежи за тепло на 

плечи своих соседей. И за их счет 
обогревают через стены, пол и 
потолок. Конфликтов с соседя-
ми, которые отключают отопле-
ние, действительно много, под-
тверждает исполнительный ди-
ректор Национального центра 
общественного контроля в сфе-
ре ЖКХ («ЖКХ Контроль») 
Светлана Разворотнева. Полно-

стью перекрывают отопление 
владельцы инвестиционных 
квартир и люди, которые уезжа-
ют из своих городов на заработ-
ки. Также не пользуются отопле-
нием те, кто установил в кварти-
ре альтернативные — автоном-
ные источники отопления.     

В минстрое отмечают, что вы-
зывает сомнения и сам принцип 

подсчета тепла, которое уходит 
на обогрев квартир. Это и приво-
дит к спорам с соседями. «Опре-
делить фактическое потребление 
тепловой энергии в каждом поме-
щении в многоквартирном доме 
приборами учета невозможно», — 
отмечается в письме министерст-
ва. Тепловая энергия распростра-
няется по конструкциям дома и 
вентиляции. И если один жилец 
снижает температуру в помеще-
нии на градус от нормативного 
значения (+18 градусов), то дру-
гой вынужден тратить на 20 про-
центов больше тепла.  В минстрое 
считают, что приборы учета сто-
ят слишком дорого, а экономи-
ческие стимулы для их установ-
ки низкие. Стоимость одного 

прибора составляет 6,5–8 тысяч 
рублей. Замена счетчика стоит 6 
тысяч рулей, а поверка — 2–3 ты-
сячи. В то же время срок службы 
счетчика всего 12 лет. «Индиви-
дуальный прибор учета тепло-
вой энергии требует высоких  
затрат», — отмечается в письме 
минстроя. Проблема действи-
тельно есть. Однако из-за нее не 
стоит полностью отказываться 
от счетчиков. Есть решения, ко-
торые сделают полное отключе-
ние тепла в квартире для его соб-
ственника невыгодным.  

А К Ц Е Н Т

Жильцы все чаще перекрывают вентили 
в своих квартирах, перекладывая плате-
жи за тепло на соседей 

Указ Президента Российской Федерации
О признании утратившим силу абзаца 
четвертого пункта 2 Указа Президента 

Российской Федерации от 17 ноября 1992 г. 
№ 1403 «Об особенностях приватизации и 
преобразования в акционерные общества 

государственных предприятий, 
производственных и научно-

производственных объединений нефтяной, 
нефтеперерабатывающей промышленности 

и нефтепродуктообеспечения»
1. Признать утратившим силу абзац четвертый пункта 2 Указа Прези-

дента Российской Федерации от 17 ноября 1992 г. № 1403 «Об особенно-
стях приватизации и преобразования в акционерные общества государ-
ственных предприятий, производственных и научно-производственных 
объединений нефтяной, нефтеперерабатывающей промышленности и 
нефтепродуктообеспечения» (Собрание актов Президента и Правитель-
ства Российской Федерации, 1992, № 22, ст. 1878).

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 мая 2019 года № 242

— Читайте на сайте: Как 
легально экономить на 
квартплате
rg.ru/art/1647156 
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15,7млн
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За последний год ежемесячная 

аудитория сайта RG.RU выросла 

на 20 млн. и достигла цифры 
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Между тем

Со встречи глав правительств СНГ Дмитрий Медве-

дев вернулся хозяином алабая. Щенка главе россий-

ского правительства подарил президент республики 

Гурбангулы Бердымухамедов.

Утром туркменский лидер забрал премьера 

из гостиницы лично, причем приехал он за ру-

лем раритетного ГАЗ-21 изумрудного цвета 

с белой крышей. После небольшой автомобиль-

ной прогулки по Ашхабаду они направились в ре-

зиденцию президента, где состоялся рабочий за-

втрак.

Там премьер-министра ждал еще один сюрприз. Бер-

дымухамедов подарил ему пятнистого алабая. Щенок 

сразу подошел к новому хозяину и улегся у него в но-

гах. «Хозяина нашел уже, хозяина узнал уже», — заме-

тил президент.

Ответным подарком президенту Туркменистана ста-

ло раритетное издание «Архитектурные памятники 

Туркмении». Книга выпущена в 1939 году по случаю 

пятнадцатилетия образования Туркменской ССР. 

«Это в вашу библиотеку такой памятник историче-

ский», — сказал Медведев.

ИНИЦИАТИВА 
Негосударст-
вен ную пенсию 
предлагают 
платить 
с 55–60 лет

ПРАВО 
НА ВЫБОР
Татьяна Замахина

Право на получение негосудар-
ственной пенсии у россиян поя-
вится по достижении прежних 
границ пенсионного возраста — 
у женщин с 55 лет, а у мужчин — 
с 60 лет. Законопроект об этом 
внесен в Госдуму, сообщил ви-
це-спикер Петр Толстой.

Поправки касаются тех, кто 
заключил или собирается за-
ключить договоры с негосудар-
ственными пенсионными фон-
дами (НПФ), пояснил Толстой. 
«Мы приняли это решение по-
тому, что клиенты НПФ, заклю-
чившие договоры после 1 янва-
ря 2019 года, ставятся в нерав-
ные условия с теми, кто сделал 
это ранее», — заявил он. 

По словам парламентария, 
нововведение поможет улуч-
шить финансовое положение 
лиц предпенсионного возраста, 
а работодателям оно даст допол-
нительный инструмент для по-
ощрения и стимулирования 
своих сотрудников.

Толстой подчеркнул, что ка-
ждому гражданину будет предо-
ставлена возможность самосто-
ятельно принять решение о сро-
ке выхода на пенсию. 

ЖИЛЬЕ Минстрой призвал отказаться от счетчиков тепла 

Удар по батарее

ДОРОГИ Бесединскую 
развязку достроят раньше 
срока

Кольцо 
без пробок

Сергей Жуков

Реконструкция транспортной развязки на пересече-
нии МКАД с Бесединским шоссе может завершиться 
уже в этом году. Такой срок назвал мэр Москвы Сергей 
Собянин, осмотрев стройку на юго-востоке города.

По его словам, на Кольцевой автодороге осталось 
еще несколько «бутылочных горлышек», мешающих 
полноценному движению. По этой причине в ближай-
шие годы реконструируют семь развязок, подчеркнул 
Собянин. Бесединская — едва ли не самая сложная из 
них. «Это не лучшее место для автомобилистов, по-
скольку там постоянные пробки. По просьбе жителей 
мы решили реконструировать эту развязку, — пояснил 
мэр. — Пропускная способность участка увеличится в 
три раза — до восьми тысяч машин в час в каждом на-
правлении. А движение по МКАДу в этом районе улуч-
шится на 14 процентов». Новая развязка должна облег-
чить жизнь жителям столичных районов Марьино, Зя-
бликово, Братеево, а также подмосковного села Бесе-
ды. В них проживают около 500 тысяч человек.

Развязка поможет автомобилистам съехать на вну-
треннюю сторону МКАД и с магистрали в город. Плюс 
она позволит выехать из Москвы в Подмосковье, объя-
снил первый заместитель главы департамента строи-
тельства Петр Аксёнов. «Сюда через Шоссейную и До-
нецкую улицу придет Южная рокада, — добавил он. — 
На Кантемировской улице будут сходиться Юго-Вос-
точная хорда и рокада». Строится здесь и пешеходный 
переход. Он соединит село Беседы с автовокзалом 
«Южные ворота». В целом строительные работы на 
развязке завершены наполовину. Поэтому не исключе-
но, что реконструкция закончится раньше положенно-
го срока. Такой возможности мэр не исключает. «Лю-
бая стройка — это дополнительные ограничения и про-
блемы, поэтому чем раньше развязка будет построена, 
тем лучше, — сказал Собянин. — По договору она долж-
на быть закончена в октябре 2020 года. Постараемся 
сдать раньше — в ноябре 2019-го». 

Подрядчик пообещал мэру Москвы Сергею Собянину завер-
шить реконструкцию транспортной развязки уже в этом году.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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СЕМЬЯ Многодетных 
москвичей стало 
в два раза больше

Дома славы

Сергей Бабкин

За последние годы многодетных семей в Москве стало 
в два раза больше. Об этом мэр Сергей Собянин заявил 
на торжественной церемонии вручения ордена «Роди-
тельская слава», которая прошла в историческом Белом 
зале столичной мэрии на Тверской.

«С одной стороны, это не может не радовать, — сказал 
Собянин. — С другой, налагает на нас дополнительные 
обязательства. Нужно оказывать таким семьям поддер-
жку, строить новые детские сады, создавать благоустро-
енные общественные пространства».

Многодетные семьи — гордость Москвы, подчеркнул 
глава города. Например, в доме Алексея Зайцева и Татья-
ны Бояринцевой воспитываются сразу девять ребят. Ро-
дители — организаторы церковного хора, вместе с ними 
поют и дети. Воспитание в этой семье — в лучших тради-
циях русского христианства.

«Мы гордимся, что живем в Москве, — признался еще 
один лауреат, Александр Лиханов. — Надеюсь, наши пар-
ки и фестивали станут еще более привлекательными для 
горожан». Александр и его жена Елена знают о благоу-
стройстве столицы многое, так как сами работают в го-
родских организациях. И при этом успевают уделять 
большое внимание каждому из четверых детей. Стар-
ший сын Вячеслав стал студентом МГУ, уже многого до-
стиг и в учебе, и в спорте.

Награды «Родительская слава»  в ходе церемонии по-
лучили восемь столичных семей. Создание и укрепление 
многодетной семьи Собянин назвал настоящим подви-
гом. Как отметил мэр, город продолжит поддержку всех 
москвичей, кто решил посвятить свою жизнь исконным 
семейным ценностям.

Напомню, обладателями ордена «Родительская сла-
ва» становятся граждане за заслуги в укреплении инсти-
тута семьи, а также воспитании детей. 
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РЕШЕНИЕ КС РФ обязал 
лесозаготовителей 
оплачивать ущерб 
животному миру

Флора — 
отдельно, 
фауна — 
отдельно

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ подтвердил правомочность 
взимания платы с лесозаготовительных компаний за 
ущерб, причиненный животному миру, даже в том слу-
чае, если деятельность компании правомерна. Соот-
ветствующее определение КС вынес по жалобе группы 
компаний «Илим».

Как следует из материалов дела, Усть-Илимская 
межрайонная прокуратура Иркутской области 
предъявила АО «Группа «Илим» исковые требования, 
связанные с причинением ущерба объектам животно-
го мира и среде их обитания в результате заготовки 
древесины в 2013—2015 годах. Сумму ущерба рассчи-
тали по соответствующей методике, она составила 
более 8,5 миллиона рублей. По мнению заявителя, 
 начисление платы за вред «постфактум», то есть 
в виде штрафных санкций, а не заранее рассчитанно-
го экологического платежа (поскольку понятно, что 
среда обитания животных пострадает), нарушают 
сразу несколько положений Конституции РФ. Однако 
судьи высшей юридической инстанции страны не на-
шли оснований для принятия данной жалобы к рас-
смотрению.

Со ссылкой на нормы Лесного кодекса РФ, а также 
ряд подзаконных актов КС пришел также к выводу, что 
«проведение мероприятий по лесовосстановлению яв-
ляется не мерой возмещения экологического вреда 
в натуральной форме (статья 1082 ГК РФ), а непремен-
ным условием получения разрешения на осуществле-
ние деятельности по заготовке древесины». Все приве-
денные доводы подразумевают, что «заявитель, указы-
вая на несовершенство существующего организацион-
но-правового механизма, по существу, ставит вопрос 
о необходимости его замены, что не относится к полно-
мочиям КС РФ. На этом основании в рассмотрении жа-
лобы «Группе «Илим» отка зано. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
утвердил новые имена 
аэропортов

Гавани великих

Кира Латухина

Президент подписал указ «О присвоении аэропортам 
имен лиц, имеющих особые заслуги перед Отечест-
вом». Сразу 44 отечественных воздушных гавани по-
лучили имена выдающихся исторических обществен-
ных и политических деятелей.

К примеру, столичный аэропорт Внуково будет но-
сить имя авиаконструктора Андрея Туполева, Домо-
дедово — ученого Михаила Ломоносова, Шереметье-
во — поэта Александра Пушкина. 

Ряд воздушных гаваней названы в честь великих 
правителей. Аэропорт Воронежа (Чертовицкое) полу-
чил имя Петра I, Краснодара (Пашковский) — Екате-
рины II, Мурманска — Николая II. Много имен — 
в честь известных ученых. Так, аэропорт Калуги 
(Грабцево) будет носить имя Константина Циолков-
ского, аэропорт Челябинска (Баландино) — Игоря 
Курчатова, аэропорт Тюмени (Рощино) — Дмитрия 
Менделеева. Ряд «воздушных гаваней» получили име-
на в честь деятелей культуры и искусства. Аэропорт 
Красноярска назван в честь оперного певца Дмитрия 
Хворостовского, Магадана (Сокол) — певца и актера 
Владимира Высоцкого, Симферополя — художника 
Ивана Айвазовского. Аэропорт Ставрополя (Шпаков-
ское) назван в честь полководца Александра Суворо-
ва, Нижнего Новгорода (Стригино) — летчика Валерия 
Чкалова.

В аэропортах появятся тематические зоны. Напри-
мер, в Крыму уже готовят выставку картин Айвазов-
ского, в Тюмени будет организована выставка, посвя-
щенная Менделееву. В Шереметьево собираются уста-
новить памятник Пушкину, а в Челябинске уже полу-
чен бюст Курчатова.

Региональные лидеры уже прокомментировали 
указ президента. Так, глава Крыма Сергей Аксенов 
предложил провести праздник в честь присвоения 
имени Айвазовского аэропорту Симферополя. А гу-
бернатор Нижегородской области Глеб Никитин под-
черкнул народность выбора и заметил, что процесс 
голосования «позволил привлечь дополнительное 
внимание к нашей истории».

 «Конкурс «Великие имена России» по-настояще-
му всенародный, он получил мощный отклик у росси-
ян, — заявил секретарь Общественной палаты Вале-
рий Фадеев. — Более шести миллионов человек приня-
ли участие в голосовании. Мы с нетерпением ждали 
президентского указа, нас постоянно спрашивали 
о том, когда уже выбранные россиянами имена ста-
нут частью названий аэропортов. И вот свершилось! 
Это отличный подарок всем неравнодушным, актив-
ным гражданам, кто спорил, болел за своих героев, 
следил за ходом голосования. Теперь будем наблю-
дать за преобразованием, преображением наших аэ-
ропортов в соответствии с присвоенными им велики-
ми именами». 

ГОРЯЧАЯ ТЕМА Работа с твердыми коммунальными отходами может быть результативной, 
если действовать с умом

Выход есть. 
Почему бы им не воспользоваться?
Владимир Щедрин

З
ловещая аббревиатура 
«ТКО» (твердые комму-
нальные отходы) нависла 

над жителями больших и малых 
городов как дамоклов меч, как 
неминуемая расплата за нера-
зумное и пренебрежительное от-
ношение человека к окружаю-
щей среде. Конечно, апокалип-
сис еще не наступил, и избежать 
его можно. Вернее, пока можно, 
хотя времени осталось немного, 
и оно не просто идет, а летит.

Но давайте же отдадим себе 
отчет в том, что масштабная вой-
на с ТКО началась не сегодня и не 
у нас в стране. Мир борется с му-
сором, отходами, выбросами 
вредных газов, вообще с лишни-
ми и ненужными предметами и 
вещами уже столетия. Накопле-
ны колоссальный опыт, знания, 
практики и технологии, в том чи-
сле и в России. И это не просто 
борьба, а настоящая война, побе-
дить в которой человеку совсем 
непросто. 

Увы, не все готовы это при-
нять, причем под разными, по-
рой абсурдными предлогами, за-
вернутыми в самые красивые по-
пулистские обертки. Фактов, 
споров, жалоб и противостояний 
— больше чем достаточно. Как го-
ворится, эту бы энергию да в 
мирных целях. Но тема горячая. 
Очень. Поэтому стоит о ней пого-
ворить подробнее.

За некоторыми разъяснения-
ми на злобу дня мы обратились к 
Олегу Панкратову, исполнитель-
ному директору компании «Тех-
нопарк», имеющей опыт реали-
зации современных технологи-
ческих объектов по обращению с 
ТКО .

Олег Александрович, вы счи-
таете, что в борьбе за утили-
зацию ТКО человек победит?

ОЛЕГ ПАНКРАТОВ: Да, считаю это ре-
ально, но при соблюдении ряда 
условий. Человек должен быть 
сознательным, и речь сейчас не 
только о применении современ-
ных технологий, но и о том, на-
сколько наше общество готово к 

раздельному сбору отходов. 
Ведь первый этап сортировки — 
это наши с вами мусорные ве-
дра в домах и квартирах.

Уверен, вы понимаете, что 
действующие полигоны для захо-
ронения ТКО созданы не недав-
но. В зонах уже привычных, но 
устаревших полигонов ситуация 
порой близка к настоящей эколо-
гической катастрофе, а ведь это-
го можно было бы избежать, 
имея нынешние технологиче-
ские решения. Кстати, стихийно 
возникающие несанкциониро-
ванные свалки тоже не заставят 
долго ждать последствий. 

Так, разработчики проекта 
ЭкоТехнопарка «Шиес» предла-
гают сегодня именно такие тех-
нологии, когда складированию 
подлежат не отходы в привыч-
ном смысле, а так называемые 
«хвосты» — измельченная и 
спрессованная в брикеты инер-
тная масса, из которой извлече-
на вся органика, которая как раз 
и является основной причиной 
брожения, образования свалоч-

ного газа и в конечном итоге по-
жаров. Они упакованы в полиэ-
тилен и могут храниться десяти-
летиями без всякого вреда для 
природы.

А через десятилетия?
ОЛЕГ ПАНКРАТОВ: А через десятиле-
тия — дальнейшая переработка 
либо безопасная утилизация.

В мире такая практика су-
ществует?

ОЛЕГ ПАНКРАТОВ: Конечно. Лучших 
результатов добились Герма-
ния, Франция, Испания, Ита-
лия, Швеция. Этот список не за-
крыт. Я назвал только лучших.

Поговорим о технологиях. 
Брикеты, брикетирование 
мусорных отходов… Что это? 
Каковы плюсы и минусы про-
цесса?

ОЛЕГ ПАНКРАТОВ: У нас есть возмож-
ность использовать самые сов-

ременные технологии в нашем 
проекте. А что касается брике-
тирования, то на сегодняшний 
день это действительно самая 
передовая технология и в плане 
транспортировки, и хранения, 
и переработки в будущем. 

Что такое брикеты? Это и 
есть предварительно измельчен-
ные, спрессованные отходы. Раз-
мер брикетов 1,1 метр высотой и 
1,2 в диаметре, а вес около 1 тон-
ны. Фракция спрессовывается 
при очень большом давлении в 
80—100 бар (1 бар = примерно 1 
кг/кв. см. — Ред.), что позволяет 
обеспечить практически безво-
здушное пространство и избе-
жать любых процессов разложе-
ния внутри. Через 20—30 лет мы 
можем вскрыть этот тюк, как это 
делают в Европе, и перерабо-
тать, подвергнув термической 
обработке или применив любой 
другой вид технологии, которая 
к этому времени будет доступна. 

Если коротко, то основные 
преимущества брикетирования 
таковы: отсутствие запахов и 
загрязнения окружающей сре-
ды при транспортировке и хра-
нении, максимальная — почти в 
4 раза и более — экономия места 
и объема, удобство перемеще-
ния на любом виде транспорта, 
а также безопасность утилиза-
ции, захоронения и исключение 
возможности возгорания. Так 
что когда мы говорим о брике-
тировании как о самой передо-
вой технологии, то включаем в 
это понятие и наивысшую эко-
логическую безопасность.

Брикеты готовы. Как и где их 
разместить? Почему ваш 
«Технопарк», имеющий, как 
говорится, московскую пропи-
ску, обратился в Архангель-
скую область?

ОЛЕГ ПАНКРАТОВ: К сожалению, на 
сегодняшний день на действую-
щих полигонах ресурс практи-
чески исчерпан, и вполне есте-
ственно, что сейчас идут поиски 
решения проблемы. Сегодня об-
следовано около 300 потенци-
альных площадок в 12 россий-
ских регионах. Среди них на-

шлось и 11 площадок на терри-
тории Архангельской области. 

Нужно также помнить о та-
ких критериях экологической 
ответственности, как отдален-
ность от населенных пунктов, 
наличие развитой железнодо-
рожной инфраструктуры, элек-
тричества и возможности раз-
вить площадку. И в Архангель-
ской области обнаружилось ме-
сто, оптимально отвечающее 
всем требованиям.  

Как в любом проекте, здесь 
ведь учитывается не только 
экология, но и экономика?

ОЛЕГ ПАНКРАТОВ: Только в течение 
шести лет с момента начала дея-
тельности ЭкоТехнопарка вы-
платы в бюджетные фонды со-
ставят 912,1 млн рублей. Поми-
мо этого, в рамках соглашения 
между властями Москвы и Ар-
хангельской области на реали-
зацию мероприятий социально-
экономического развития обла-
сти будет направлено 6 млрд ру-
блей. 

Как вы, Олег Александрович, 
будучи одним из руководите-
лей проекта и компании, 
сформулируете цель создания 
ЭкоТехнопарка «Шиес»? 

ОЛЕГ ПАНКРАТОВ: Если очень крат-
ко, то это ликвидация свалок пу-
тем построения современной 
инфраструктуры по вывозу и 
утилизации твердых комму-
нальных отходов. Когда проект 
будет технологически готов, 
при необходимости он сможет 
принимать мусор и из Архан-
гельской области. При этом 
максимально гарантируется от-
сутствие причинения вреда эко-

логии и решение вопроса с по-
тенциальным разрастанием су-
ществующих мусорных полиго-
нов и неконтролируемым ро-
стом незаконных свалок. Особо 
отмечу, что при проектирова-
нии и создании ЭкоТехнопарка 
будут соблюдены все требова-
ния природоохранного и эколо-
гического законодательства.

Пошагово мы намерены дей-
ствовать таким образом. На те-
кущий момент нам выделен 
участок для проведения полно-
го комплекса инженерно-про-
ектных изысканий. Затем при-
ступим к подготовке проекта 
оценки воздействия объекта на 
окружающую среду. 

Следующий шаг — проведе-
ние общественных слушаний, в 
результате которых мы собе-
рем мнения максимального ко-
личества жителей, что будет 
обязательно учтено в проекте. 
После этого перейдем непо-
средственно к проектирова-
нию. В случае получения поло-
жительного заключения госу-

дарственной экологической эк-
спертизы и Главгосэкспертизы 
России мы сможем непосредст-
венно приступить к строитель-
ству объекта. Вообще у нас есть 
четкий, выверенный график ре-
ализации проекта. Например, 
подготовительный период мы 
завершаем в самое ближайшее 
время. Ну, а начало строитель-
ства объекта мы планируем 
примерно через полтора года. 
Задача требует вдумчивого, 
кропотливого, перспективного 
решения и поиска наиболее 
приемлемой модели и реально-
го алгоритма действий. 

СПОРТ В Новомосковске прошел международный детский хоккейный 
турнир EuroChem Cup

Без проигравших
Елена Шулепова, Тула

В 
Новомосковске Туль-
ской области в седь-
мой раз прошел меж-
дународный хоккей-
н ы й  т у р н и р 
EuroChem Cup. Его 
называют «детским 
чемпионатом мира 
по хоккею», и многие 

вполне взрослые и серьезные 
люди говорят это без снисходи-
тельной улыбки. 

— Это уже не турнир «Евро-
Хима». Десять стран, четырнад-
цать команд — это уже чемпио-
нат мира! — обратился к участ-
никам турнира тульский губер-
натор Алексей Дюмин. — Все те, 
кто сегодня стоит на этом льду 
— одна большая семья. Вы дока-
зываете своим правительствам 
и президентам, что спорт вне 
политики. Мы берем с вас при-
мер!

Один из знаменитых гостей 
турнира Вячеслав Фетисов на-
звал юных хоккеистов послан-
цами доброй воли: «Вы ломаете 
барьеры. За это вам большое 
спасибо. Для нас большая честь 
быть среди вас», — сказал хокке-
ист. Международный детский 
хоккей под эгидой «ЕвроХима» 
поддерживает и МИД России. 
«Трудно переоценить вклад 
турнира в развитие детского 
спортивного движения, попу-
ляризацию активного, здорово-
го образа жизни среди подра-
стающего поколения… Этот 
турнир, разумеется, укрепит 
авторитет России как великой 
спортивной державы, станет 
ярким примером «народной ди-
пломатии», послужит расшире-
нию международных гумани-
тарных обменов», — написал в 
своем приветственном обраще-
нии глава российского МИДа 
Сергей Лавров. 

Турнир EuroChem Cup уже 
давно считается заметным хок-
кейным событием в мире дет-
ского и юношеского спорта. На 
несколько дней Новомосковск 
(да и вся Тульская область) ста-
новится мировым центром 
юношеского хоккея. Стоит 
вспомнить, что самый первый 
турнир EuroChem Cup 2013 
принял всего четыре команды 

участников. В прошлом году их 
была уже дюжина, в этом — че-
тырнадцать. К юным хоккеи-
стам из России, Финляндии, Эс-
тонии, Германии, Швейцарии, 
Бельгии, Литвы и США приба-
вились команды Kunlun Red 
Star из Китая и HLBA Gladiators 
из Аосты, Италия. Обе команды 
весьма интересны, что свиде-
тельствует о растущей попу-
лярности турнира EuroChem 
Cup. Так, появление на турнире 
Kunlun Red Star связывают с ин-
тересом к зимним видам спорта 
в Китае в преддверии зимних 
Олимпийских игр 2022 года в 
Пекине. А итальянская команда 
приехала из города, располо-
женного рядом с Турином, ко-
то р ы й  п р и н и м а л  з и м н ю ю 
Олимпиаду-2006. 

Конечно, в Новомосковске 
больше всего болели за земля-
ков. В нынешнем году новомо-
сковская «Виктория» изменила 
название на «Новомосковский 
хоккейный клуб». С построй-
кой, в том числе стараниями 
компании «ЕвроХим», двух ле-
довых дворцов хоккей в городе 
химиков перерос стадию раз-
розненных секций и превратил-
ся в настоящий спортивный 
клуб. Владелец компании «Ев-

роХим» Андрей Мельниченко 
известен своим активным лич-
ным участием в благотвори-
тельной деятельности и инве-
стициями в создание детских 
спортивных центров в россий-
ских регионах. Такая отличная 
спортивная база, как в Новомо-
сковске, работает на будущее 
российского спорта. Неудиви-
тельно, что на воспитанников 
Новомосковского хоккейного 
клуба всерьез посматривают 

тренеры. Легендарный россий-
ский хоккеист Борис Михайлов 
пожелал ребятам поскорее под-
расти, поскольку они, по его 
мнению, резерв национальных 
сборных. 

— Знаю, что главной россий-
ской команде нужна свежая 
кровь. Так это же вы! — говорит 
Борис Михайлов. — Большое 
спасибо руководству Тульской 
области и города Новомосковс-
ка, особенно компании «Евро-
Хим». Каждый год турнир про-
ходит на самом высоком уров-
не. 

Гостеприимство города про-
должалось четыре дня: забиты 
все гостиницы, нет мест в ре-

сторанах и кафе. Шутка ли, од-
них членов официальных деле-
гаций почти триста человек. А 
кроме того, болеть приехали 
многие родители и друзья юных 
хоккеистов. Как отмечают орга-
низаторы турнира, в этом году 
наблюдается большой наплыв 
иностранных гостей. EuroChem 
Cup всерьез заинтересовал и 
иностранные СМИ. К слову, все 
матчи турнира транслирова-
лись в прямом эфире на интер-
нет-канале You Tube. А финаль-
ный поединок между команда-
м и  « В и к то р и я »  ( Н о в о м о -
сковск) и «Север» (город Ков-
дор) впервые показывал феде-
ральный канал «Матч.ТВ». 

Конечно, каждая игра соби-
рала на трибунах болельщиков. 
Причем никто не остался без 
группы поддержки. Помимо со-
провождающих у каждой коман-
ды, из какой бы страны она ни 
была, в Новомосковске оказа-
лись свои фанаты. В свое время 
организаторы турнира предло-
жили городским школам вы-
брать себе «подшефных» из чи-
сла иностранных гостей. Школь-
ники с явным удовольствием 
взялись «восстанавливать спра-
ведливость». Причем учебным 

заведениям пришлось еще и до-
казывать, что они достойны опе-
кать ту или иную иностранную 
команду. Весь год ребята изуча-
ли историю  выбранной ими 
страны (в том числе спортив-
ную), которую решили поддер-
живать. А еще придумывали 
«кричалки» и готовились к 
встрече хоккеистов. У болель-
щиков уже появились и свои 
традиции. Так, ученики 20-й 
школы Новомосковска три года 
подряд поддерживают швейцар-
ских хоккеистов. И каждый год 
благодарные швейцарцы остав-

ляют болельщикам свой нацио-
нальный флаг с автографами. 

Итак, в итоге упорнейшей 
борьбы победителем турнира 
EuroChem Cup-2019 второй год 
подряд стала команда «Викто-
рия» из Новомосковска. На вто-
ром месте — ковдорский «Се-
вер». Третье место у команды 
из Финляндии. Лучшим игро-
ком турнира назван хоккеист 
из Клайпеды Довидас Юкна, а 
лучшим бомбардиром стал 
Ярослав Овчинников из Ново-
московска. 

Эти соревнования впервые 
получили поддержку Междуна-
родной федерации хоккея на 
льду. «МФХЛ настоятельно ре-
комендует развивать хоккей 
как массовый вид спорта с ши-
роким участием населения», — 
отметил президент МФХЛ Рене 
Фазель. По его словам, Кубок 
«ЕвроХима» — фантастический 
пример того, как спорт спосо-
бен  собрать вместе молодых 
людей со всего мира, которые 
могут соревноваться, заводить 
друзей и знакомиться с други-
ми культурами.

— У этого турнира, — подво-
дит черту генеральный дирек-
тор МХК «ЕвроХим» в России 
Игорь Нечаев, — есть и более 
глобальная цель: развитие со-
трудничества и командного 
духа, продвижение здорового 
образа жизни и укрепление 
дружеских связей между деть-
ми разных стран. В компании 
«ЕвроХим» мы верим в то, что 
силу спорта можно использо-
вать для того, чтобы сделать 
жизнь лучше. 

Олег Панкратов: У нас есть возмож-
ность использовать самые современ-
ные технологии в нашем проекте.

Выигравших турнир юных хоккеистов из Новомосковска поздравили звезды отечественного хоккея, руководители 
Тульской области и компании «ЕвроХим». 

А К Ц Е Н Т

Особенность этих соревнований в том, 
что в них принимают участие
двенадцатилетние дети 
из небольших провинциальных 
городов разных стран

А К Ц Е Н Т

Цель создания ЭкоТехнопарка «Шиес» — 
ликвидация свалок путем построения 
инновационной инфраструктуры 
по вывозу и утилизации ТКО 

— Полный список аэропортов с новыми именами — на сайте 
rg.ru/dok/1697373
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Детский хоккейный турнир Кубок «ЕвроХима» был впервые прове-

ден в 2011 году, когда состоялась серия дружеских матчей между 

командами «Ямбург» (г. Кингисепп Ленинградской области) и 

«Эспоо Блюз» (Финляндия). В 2013 году возникла идея сделать тур-

нир регулярным и проводить его в Новомосковске, где в 2011 году 

открылся Ледовый дворец «Юбилейный». Организатором турнира 

выступила компания «ЕвроХим». Особенность этого чемпионата 

по хоккею в том, что в нем при отборочных играх принимают учас-

тие двенадцатилетние дети из небольших провинциальных горо-

дов, где компания российского предпринимателя Андрея Мельни-

ченко совместно с Минспорта России на протяжении нескольких 

лет в рамках государственно-частного партнерства успешно раз-

вивает спортивную инфраструктуру.

Медиацентр сообщает

«РОССИЯ — КИТАЙ: СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ»
5 июня (среда) в 12.00 состоится церемония откры-
тия Объединенной студии «Россия — Китай: события 
и комментарии», на которой генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»» Павел Него-
ица и генеральный директор Медиакорпорации Ки-
тая Шень Хайсюн расскажут об уникальном проек-
те, способствующем новому уровню взаимодействия 
журналистов, экспертов-аналитиков и редакторов 
Медиакорпорации Китая и «Российской газеты».

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ФИНАНСЫ ЦБ не намерен 
долго держать у себя 
банки, которые он 
оздоравливает

Игра
в недолгую

Роман Маркелов

Если ограничить сроки, в течение которых Банк Рос-
сии может владеть санируемыми им банками, то это 
может в будущем привести к их продаже за бесценок, 
считают в ЦБ. Регулятор не намерен долго держать у 
себя активы банков, которые он оздоравливает через 
Фонд консолидации банковского сектора (ФКБС).

Об этом сообщил журналистам на первом съезде 
Ассоциации банков России заместитель председателя 
ЦБ Василий Поздышев. Так, он прокомментировал сде-
ланные ранее заявления главы банка ВТБ Андрея Ко-
стина. Банкир предложил на съезде ввести законода-
тельные ограничения на владение Центробанком ак-
циями санируемых банков. Костин назвал и возмож-
ные временные рамки такого ограничения — 5—7 лет. 
Но, по словам Поздышева, регулятор планирует выста-
вить на продажу эти банки намного раньше. Если же 
ограничить срок владения законодательно, то появля-
ются риски того, что только лишь для соблюдения ог-
раничения ЦБ будет вынужден продать оздоровленные 
и прибыльные активы за бесценок, сказал Поздышев.

Банк России начал санировать крупные проблемные 
банки по новой схеме через ФКБС в 2017 году. Оздоров-
ление ведется через прямые вливания ЦБ в капитал 
кредитных организаций. Такой механизм пришел на 
смену предыдущей схеме, по которой регулятор выда-
вал кредиты банкам-санаторам. В год начала работы 
ФКБС в него попали сразу три крупнейших частных 
банка — «Открытие», Бинбанк и Промсвязьбанк. В 2018 
году на оздоровление в ФКБС был отправлен Азиатско-
Тихоокеанский банк, в 2019 году — Московский инду-
стриальный банк. Пока ни один из попавших в ФКБС 
банков не продан ни полностью, ни по частям 
(Промсвязьбанк был передан государству и получил 
статус «оборонного» банка). Первая попытка продать 
через аукцион Азиатско-Тихоокеанский банк успехом 
не увенчалась: потенциальные покупатели не приняли 
участие в торгах. Первый пакет акций «Открытия» ЦБ 
намеревается выставить на продажу в 2021 году.  

Мир входящему

 Эта опция действует на 
всех без исключения та-
рифных планах без до-

полнительной платы и не требу-
ет подключения каких-либо 
дополнительных сервисов. 
В остальном ничего не меняется. 

Национальный и внутрисете-
вой роуминг фактически был 
ликвидирован на большей тер-
ритории России осенью 2018 
года. На это ушло немало време-
ни. Отмене предшествовали дли-
тельные разбирательства ФАС 
и сотовых компаний. В августе 
2017 года Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) возбу-
дила дела в отношении операто-
ров «большой четверки» (МТС, 
«МегаФон», «Билайн», Tele2), 
уличив их в поддержании моно-
польно высоких цен на услуги 
связи в национальном роуминге 
и при заключении националь-
ных межоператорских роумин-
говых соглашений на террито-
рии страны. Все четыре операто-
ра получили предписание устра-
нить нарушения. Осенью нацио-
нальный роуминг фактически 
перестал существовать. Парал-
лельно под давление ФАС сото-

вые операторы отменяли и вну-
трисетевой роуминг.

В декабре 2018 года прези-
дент Владимир Путин подписал 
поправки в Закон «О связи», 
фиксирующие отмену нацио-
нального роуминга. Изменения 
вступили в силу 1 июня. А 27 мая 
председатель правительства 
Дмитрий Медведев утвердил по-
становление о ликвидации вну-
трисетевого роуминга, которое 
поставило точку в этом процес-
се. «Это окончательное решение 
вопроса с роумингом на уровне 
подзаконного нормативного 
акта», — подчеркнул премьер-
министр Дмитрий Медведев на 
совещании. Постановление так-
же вступило в силу 1 июня.

В правила оказания услуг те-
лефонной связи внесли новый 
пункт, который гласит, что на 
территории России оператор со-
товой связи в своей сети устанав-
ливает одинаковые условия ока-
зания услуг каждому абоненту 
независимо от того, к какому ре-
гиону относится номер. Это ка-
сается и Крыма. Российские со-
товые операторы, в том числе и 
виртуальные, должны включить 
полуостров в единое тарифное 
пространство. А чтобы федераль-
ные игроки не терпели убытки, 
крымские компании обязаны 
снизить для них тарифы.

«В России немало граждан — 
около 25 процентов всех або-
нентов, кто использует только 

кнопочные телефоны без выхо-
да в интернет. Они не общаются 
в мессенджерах, зато часто со-
вершают звонки, — рассказал 
«РГ» директор информационно-
го агентства TelecomDaily Денис 
Кусков. — Для них отмена роу-
минга — способ заметно сокра-
тить расходы. Дополнительный 
плюс для всех пользователей мо-
бильной связи: в поездках по 
России теперь не нужно тратить 
время на изучение условий та-
рифа и подключать дополни-
тельные опции, чтобы сэконо-
мить».

Эксперты ранее предупре-
ждали, что отмена национально-
го роуминга обернется потеря-
ми для сотовых операторов Кры-
ма. Глава ФАС Игорь Артемьев на 
это ответил, что оснований для 
беспокойства у операторов нет. 
По его словам, высокий уро-
вень прибыли без националь-
ного роуминга им обеспечит 
успешный курортный сезон в 
Крыму, который начался тоже 
1 июня. 

А К Ц Е Н Т

Входящие звонки в путешествиях 
по России стали бесплатными, в том 
числе и на Черноморском побережье. 
В отпуске на них можно будет сэкономить

Проверка связи 

ВСЕ В ЗОНЕ 
ДОСТУПА
Отпускное настроение чувствует-

ся уже у стоек регистрации аэро-

порта Домодедово, который те-

перь будет носить имя Михаила 

Ломоносова. Рейс Москва — Сим-

ферополь заполнен до отказа. 

Супруги Насоновы из Сургута ле-

тят в Крым не первый раз. О том, 

что на полуострове есть собст-

венный роуминг мобильной свя-

зи, они знают не понаслышке, на-

учены горьким опытом. «В 2015 

году, когда мы впервые прилетели 

в Крым на отдых, для нас это 

было неприятным сюрпризом, — 

вспоминает сибиряк. — Тогда за 

неделю со счета улетело тысячи 

четыре». Теперь такое исключе-

но. Самый крупный оператор мо-

бильный связи на полуострове 

компания «К-Телеком» (оператор 

мобильной связи Win-mobile), за-

являет, что готов обеспечить 

связь гостям полуострова. «Тех-

нически возможности есть обес-

печить связь со всеми оператора-

ми большой четверки и даже с 

менее крупными компаниями, — 

сообщил генеральный директор 

«К-Телеком» Владимир Зайцев. — 

У нас есть договоры сотрудниче-

ства со всеми компаниями».

Со своей стороны Федеральная 

антимонопольная служба под-

тверждает, что контролирует 

весь процесс. «Крупные операто-

ры заявили, что готовы внести из-

менения в тарификацию в соот-

ветствии с законом. За входящие 

звонки плата взиматься не будет». 

Гостям и жителям полуострова 

региональные власти советуют 

незамедлительно сообщать о пе-

ребоях в работе мобильной связи 

или злоупотреблениях операто-

ров по номеру 8-800-506-0001, 

звонок бесплатный.  Севасто-

польский оператор «Севмобайл» 

официально отменил националь-

ный роуминга с 1 июня. «В соот-

ветствии с требованиями законо-

дательства при поездках по Рос-

сии для абонентов «Севмобайл» 

все входящие звонки будут бес-

платными», — сообщил корре-

спонденту «РГ».

Подготовили: Сергей Винник, 
Юлия Крымова

ЦБ ОГРАНИЧИЛ РОСТ ВАЛЮТНЫХ ВКЛАДОВ

С 1 июня Банк России повысил на 1 процентный пункт нор-

мативы обязательных резервов по обязательствам перед 

физическими лицами в иностранной валюте для банков с 

универсальной лицензией, банков с базовой лицензией и 

небанковских кредитных организаций.

Это означает, что отчисления в фонд обязательных резервов 

(ФОР) за валютные вклады физлиц повышается с 7 до 8 про-

центов. Как говорится на сайте ЦБ, данное решение направ-

лено на дестимулирование роста валютных обязательств в 

структуре пассивов кредитных организаций. Проще говоря, 

это не стимулирует банки привлекать валютные вклады от на-

селения. В результате и ставки по валютным депозитам пада-

ют. Так, если сейчас средняя доходность по вкладам в рублях 

5—6 процентов, то по валютным — 1 процент годовых.

Подготовила Ольга Игнатова

МАЮ ДОБАВЯТ 
ЯНВАРЯ

В честь Дня защитника 
Отечества дни отдыха 
предполагается уста-

новить с 22 по 24 февраля, 
Международного женского 
дня — с 7 по 9 марта, Праздника 
весны и труда — с 1 по 5 число, 
Дня Победы — с 9 по 11 мая, Дня 
России — с 12 по 14 июня и Дня 
народного единства — 4 ноября.

Суть поправок в Трудовой 
кодекс заключается в том, что-
бы дать некоммерческим орга-
низациям (НКО) те же права, 
что есть у микропредприятий. А 
именно — не составлять различ-
ные локальные нормативные 
акты, такие как правила вну-
треннего трудового распоряд-
ка, положения об оплате труда, 
график сменности и прочее. Все 
эти нюансы пропишут «оптом» 
в труддоговорах с работниками. 

Правда, послабления будут 
сделаны только для социально 
ориентированных НКО. Есть и 
еще несколько ограничений — 
численность работников НКО и 
их доход. Послабления получат 
те, где трудятся не более 15 че-
ловек, а их доход за год не пре-
вышает 120 миллионов рублей. 

«Законопроект направлен 
на упрощение бюрократиче-
ских процедур, с которыми 
сталкиваются некоммерческие 
организации, повышение про-
зрачности их деятельности», — 
отметила Татьяна Голикова. 

По ее словам, в России, по 
данным Росстата на 2017 год, 
более 142 тысяч социально ори-
ентированных НКО (данных за 
2018 год еще нет). Они предо-
ставляют людям широкий диа-
пазон соцуслуг. «Вносят пози-
тивный вклад в профилактику 
социального сиротства, поддер-
жку материнства и детства, по-
вышение качества жизни людей 
пожилого возраста и социаль-
ную адаптацию инвалидов», — 
уточнила Голикова. 

А чтобы НКО заключали 
«правильные» трудовые дого-
воры с работниками, прави-
тельство разработает для них 
типовую форму трудового дого-
вора, сообщила Голикова. «На 
малых предприятиях нет кадро-
вого специалиста. А без спец-
знаний очень просто ошибить-
ся при формировании положе-
ния об оплате труда или о вну-
треннем распорядке. А это 
основание для штрафов», — пре-
дупреждает проректор Акаде-
мии труда и социальных отно-
шений Александр Сафонов.  
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СОТРУДНИЧЕСТВО Российско-китайский медиа-проект поставил рекорд по численности аудитории 

Миллиард дружеских сердец
Федор Андреев

П
риуроченный к 70-летию 
российско-китайских ди-
пломатических отноше-

ний медиапроект «Мы вместе!» 
поставил рекорд численности ау-
дитории. Эта мультимедийная 
интерактивная онлайн-акция на-
брала миллиард просмотров и 
комментариев, в ее адрес посту-
пило более 18 миллионов креа-
тивных работ из России и Китая. 

Организаторы проекта — Ме-
диакорпорация Китая и МИА 
«Россия сегодня» — на основе 
технологий виртуальной реаль-
ности и искусственного интел-
лекта создали трехмерное вир-
туальное панно, повествующее 
об истории дружбы и сотрудни-
чества между народами двух 
стран. В рамках акции было за-
пущено несколько интерактив-
ных онлайн-кампаний, среди 
которых мини-конкурс китай-
ского языка, а также конкурс на 
лучшее поздравление с 70-лети-
ем российско-китайских дипот-
ношений. Китайские лауреаты 
конкурсов бесплатно съездят в 
путешествие по России, а рос-
сийские приглашены в гости в 
Китай.

Наиболее актуальные пу-
бликации в рамках акции не раз 
становились самыми рейтинго-
выми в крупнейшем китайском 
микроблоге Weibo. Рунет отре-
агировал не менее активно: 
многие из размещенных в соц-
сети «ВКонтакте» видеороли-
ков «Мы вместе!» набрали по 
миллиону просмотров каждый. 
Абсолютным рекордсменом 
стал клип «Во имя любви и 
дружбы ради!», в котором сме-
шанные российско-китайские 
семьи поздравляют Россию и 
Китай с юбилеем дипломатиче-
ских отношений на русском и 
китайском языках. Лишь за 
один день его посмотрели более 
миллиона раз. Это стало ре-
кордным показателем по числу 
просмотров видео-контента ки-
тайских СМИ в социальных се-
тях России. 

Подводя итоги проекта, 
агентство «Спутник» отмечает: 
«Акция «Мы вместе!» стала 
мощным контр-аргументом в 
дискуссии с теми, кто считает, 
что в китайско-российских от-
ношениях преобладает только 
политическая доминанта». Дей-

ствительно, о российско-китай-
ской дружбе в рамках проекта 
рассказывали не только и не 
столько политики и дипломаты, 
сколько простые люди. Было 
много повествований о крепкой 
дружбе, любви, немало историй 
успеха совместного бизнеса, пе-
сен о студенческом братстве… 
Комментируя столь широкий 
общественный резонанс, наблю-
датели в КНР подчеркнули: «Рос-
сийско-китайская народная ди-
пломатия благодаря этому про-
екту достигла небывало высоко-

го уровня и переходит на «вирту-
альные рельсы».

У России и КНР уже есть хоро-
ший опыт совместных онлайн-
проектов. Так, в июле исполнит-
ся два года первой в своем роде 
российско-китайской информа-
ционной службе «Россия-Китай: 
главное», которая уже набрала 
около шести миллионов посто-
янных подписчиков. Своей ос-
новной задачей информслужба 
определяет построение единого 
информационного простран-
ства на просторах двух соседних 

держав. Именно поэтому она го-
ворит сразу на двух языках — 
русском и китайском. Операто-
ры проекта уверены: потенциал 
роста аудитории — огромен, по-
скольку и Россия, и Китай явля-
ются одними из наиболее пер-
спективных медиарынков мира. 
Согласно прогнозам, объем ки-
тайского медиарынка к 2020 
году может достичь трех трилли-
онов юаней (450 миллиардов 
долларов).

Осваивать этот потенциал 
наши страны будут вместе: уже 

этим летом они намерены пред-
ставить программу медиасо-
трудничества в цифровой сфере 
на 2019—2020 годы. «В нее вой-
дут более 100 мероприятий в 
таких сферах, как подготовка 
медиаспециалистов, работа с 
молодежной аудиторией, раз-
работка новых технических ре-
шений и программного обеспе-
чения, наращивание сотрудни-
чества между онлайн-платфор-
мами», — сообщил ранее замми-
нистра цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-

ций России Алексей Волин.
«Задача —  поиск ответов на 

новую медийную повестку, ко-
торая сформирована новыми 
способами доставки контента. 
Мы ожидаем увидеть новые со-
вместные продукты и новые ме-
диаплатформы», — так обозна-
чил поставленные цели зам-
председателя правительства 
России Максим Акимов. По его 
словам, российские и китай-
ские СМИ смогут поделиться 
друг с другом своими преиму-
ществами. «У российской сто-

роны хороший задел в плане 
цифровых технологий и по гу-
манитарному контенту, у ки-
тайских — хорошие решения по 
его доставке», — отметил Аки-
мов. Он призвал «сформиро-
вать общую цифровую среду, 
укрепить общие медиапроекты 
на мировых рынках». «Это за-
дача амбициозная, но нам по 
силам», — отметил российский 
вице-премьер на состоявшемся 
в ноябре 2018 года в Шанхае IV 
российско-китайском медиа-
форуме.

В целом наблюдатели отмеча-
ют заметную активизацию со-
трудничества СМИ Китая и Рос-
сии, этот тренд особенно усилил-
ся с проведением перекрестных
медиагодов в 2018 и 2019 годах. В 
их рамках обозначен вектор на 
вывод двустороннего медиасо-
трудничества на качественно но-
вый уровень: от обмена контен-
том — к совместному созданию
брендовых медиа—проектов, ко-
торые будут узнаваемы и автори-
тетны не только в наших странах,
но и по всему миру. 
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Теперь говори сколько хочешь. 
Но не забывай, что бесплатные 
только входящие звонки.
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СКАНДАЛ США проверят 
аккаунты в соцсетях 
у заявителей на визу

Поставит ли
Госдеп лайк?

Алексей Чуриков

Госдепартамент США внес изменения в порядок полу-
чения американской визы. Теперь практически все ка-
тегории лиц, желающих получить визу, должны будут 
предоставить данные о своих аккаунтах в социальных 
сетях. Эти изменения, предложенные еще в марте 2018 
года, но вступившие в силу только сейчас, коснутся бо-
лее 15 миллионов жителей из всех без исключения госу-
дарств, ежегодно подающих документы на въезд в США.

Ранее эти требования применялись американской 
стороной только к группе лиц, относившихся к катего-
рии «потенциального риска» для национальной без-
опасности. Такую дополнительную проверку проходи-
ли около 65 тысяч человек ежегодно, большинство из 
них жили либо временно находились в регионах с на-
личием «террористической опасности». Согласно 
официальному заявлению Госдепа, новые правила 
призваны усилить меры контроля и способствовать 
сбору сведений о личности кандидатов на визу.

В департаменте отметили, что новшество коснется не 
только тех, кто предполагает иммигрировать в США, но 
и тех, кто планирует посетить страну по деловым вопро-
сам или для обучения. В новой американской анкете по-
требуется указать свою сетевую активность за послед-
ние пять лет, включая названия зарегистрированных ак-
каунтов, ранее использовавшиеся e-mail и номера сото-
вых телефонов. Исключение из правил сделано только 
для небольшой категории лиц — некоторых сотрудников 
иностранных дипмиссий и официальных лиц. 

ГЕОПОЛИТИКА Власти Китая ввели ответные пошлины на импорт из США

Белая книга Белому дому
Игорь Дунаевский

В
ласти Китая призывают 
Соединенные Штаты к со-
трудничеству для разре-

шения торговых противоре-
чий, предостерегая, что даль-
нейшая эскалация противосто-
яния будет губительной для 
обеих сторон. В то же время 
КНР «не прогнется под давле-
нием» и категорично отказыва-
ется «идти на уступки по прин-
ципиальным вопросам», выра-
жая готовность «бороться до 
конца» и «выстоять перед лю-
быми вызовами». В частности, 
с 1 июня Пекин в ответ на ана-
логичные действия Вашингто-
на повысил таможенные пош-
лины на 5 тысяч американских 

товаров, годовой объем поста-
вок которой в Поднебесную со-
ставляет около 60 миллиардов 
долларов. Размер введенных 
тарифов составил от 5 до 25 
процентов.

Такие примирительно-ре-
шительные тезисы изложены 
в Белой книге — документе, опу-
бликованном Госсоветом КНР. 
В нем разъясняется линия, ко-
торой власти страны будут сле-
довать на торговых перегово-
рах в ответ на претензии До-
нальда Трампа в стиле «наезд-
откат». Авторы документа на-
стаивают,  что основанное 
на уважении и равноправии 
 сотрудничество — «единствен-
но правильный выбор», выра-
жая готовность Поднебесной 

следовать именно этим путем 
«для достижения взаимной вы-
годы».

В то же время всю ответст-
венность за «сокрушительную 
неудачу» торговых перегово-
ров Пекин возложил на «неис-
кренность» переговорщиков 
Вашингтона. По изложенной в 
документе версии, несмотря на 
все сложности, на переговорах 
был достигнут «солидный про-
гресс». Но американская сто-
рона «отступила от достигну-
тых договоренностей», «гово-
рит одно, а делает другое», тем 
самым «провоцируя трения». 
Напомним, ранее Трамп обви-
нил китайцев в попытках пере-
смотреть уже зафиксирован-
ные пункты торговой сделки.

Власти Китая категорически 
отвергли претензии США по 
всем пунктам. В частности, на-
звали «безосновательными» на-
падки по хищению американ-
ских технологий, а также рас-
критиковали очередную волну 
таможенных пошлин, введен-
ных Вашингтоном на продук-
цию из Поднебесной. «Таким 
путем проблемы в торговых от-
ношениях не решаются», — счи-
тают авторы документа.

В начале мая после несколь-
ких месяцев работы очередной 
раунд американо-китайских 
торговых переговоров завер-
шился безрезультатно. Затем 
Дональд Трамп исполнил озву-
ченную незадолго до этого угро-
зу и приказал повысить пошли-
ны с 10 до 25 процентов на това-
ры из Китая, годовой объем по-
ставок которых в США оценива-
ется в 200 миллиардов долла-
ров. Кроме того, он пригрозил, 
что повысит пошлины и на весь 
остальной импорт из Поднебе-
сной на сумму около 300 милли-
ардов долларов.

Авторы Белой книги сетуют, 
что Китаю ничего не оставалось, 
как прибегнуть к «вынужден-
ным ответным мерам» для за-
щиты своих интересов, что «на-
вредило торгово-инвестицион-
ным секторам» обеих стран.

Китайская Huawei со своей 
стороны не оставляет без ответа 
меры американской админи-
страции, которая внесла компа-
нию и 68 ее филиалов в «черные 
списки» под предлогом защиты 
своего телекоммуникационного 
сектора. Более того, США от-
крыто призывают союзников 
отказаться от оборудования ки-
тайской компании. Руководство 

Huawei в ответ предписало всем 
американским специалистам 
покинуть территорию своего 
предприятия в Шэньчжэне, а 
также отменило несколько 
встреч с американцами. Кроме 
того, Huawei обвинила амери-
канскую почтовую компанию 
FedEx в доставке по неправиль-
ному адресу двух пакетов с важ-
ной коммерческой документа-
цией. Отправления должны 
были поступить в офисы китай-
ской фирмы в Гуанчжоу и Шан-
хае, но по неустановленным 
причинам были переправлены в 
США. В FedEx извинились, ут-
верждая, что это было ошибкой, 
а не «влиянием внешних сил». 
Тем не менее, как сообщило 
агентство Синьхуа, власти Под-
небесной намерены провести 
расследование в отношении 
FedEx.

Ситуация вокруг торговых 
переговоров Китая и США вы-
глядит тупиковой. Возможно, 
сдвинуть ее с мертвой точки по-
может личная встреча лидеров 
двух стран, которая планирует-
ся на полях саммита «группы 
двадцати» в японской Осаке 28—
29 июня. Хотя, с учетом избран-
ной командой Дональда Трампа 
тактики, это неочевидно. На-
пример, как сообщил телеканал 
ABC, вскоре вице-президент 
США Майк Пенс выступит с ре-
чью о правах человека в Китае, 
которую приурочит к 30-летней 
годовщине подавления проте-
стов на площади Тяньаньмэнь и, 
возможно, объявит об ужесто-
чении санкций против Пекина. 
Поднебесная, как правило, до-
вольно резко реагирует на тако-
го рода попытки нравоучений из 
Вашингтона. 

РЕЗОНАНС Обиженный клерк убил 12 человек в Вирджинии

Киллер из мэрии

Максим Макарычев 

Н
едовольный усло-
виями работы со-
трудник комму-
нальной службы 
американского го-
рода Вирджиния-
Бич расстрелял из 
пистолета 12 чело-
век и ранил шесте-

рых. Он был застрелен прибыв-
шим нарядом полиции. Убий-
цей оказался 40-летний инже-
нер, афроамериканец Деуэйн 
Крэддок, который работал в де-
партаменте коммунальных 
услуг мэрии города 15 лет и за-
нимался местными дорожными 
проектами. Он имел репутацию 
«вечно недовольного сотрудни-
ка» и считал, что его унижают 
из-за цвета кожи. Соседи опи-
сывают Крэддока, как крайне 
скрытного, одинокого и молча-
ливого человека, который пред-
почитал «все держать при 
себе».

Преступник совершил мас-
совое убийство в здании «Второ-
го муниципального центра», где 
работают более чем 400 сотруд-
ников. Убийца застрелил свою 
первую жертву еще на парковке 

в машине, а затем использовал 
пропуск, позволяющий входить 
в охраняемое здание без досмо-
тра и посещать его любые зоны. 
Охрана пропустила его, несмо-
тря на достаточно объемную 
сумку. Убийца открыл огонь, 
едва войдя в здание. Очевидцы 
кровавой расправы говорят о 

сценах «паники и ужаса» на ме-
сте трагедии. Люди, которые за-
баррикадировались в офисах, 
прятались под столами.

Жертвы, найденные на всех 
этажах здания, были такими же 

рядовыми сотрудниками ком-
мунальных служб, как и убийца. 
Семь мужчин и пять женщин. 
Десять белых и два афроамери-
канца. Один из погибших рабо-
тал на мэрию города 41 год, са-
мый молодой успел прослужить 
только 11 месяцев. Среди по-
гибших — выходец из Беларуси 

Александр Гусев, который прие-
хал в США в 2003 году с родны-
ми, окончил здесь колледж, а 
последние девять лет работал в 
коммунальных службах. 

Все указывает на то, что 
Крэддок долгое время плано-
мерно готовился к расправе. Ог-
нестрелы он начал скупать еще 
три года назад. Причем брал 
оружие непростое. В офисный 
центр пришел с двумя пистоле-
тами калибра 45, оснащенными 
глушителем и «расширенными» 
магазинами боеприпасов, кото-
рые неоднократно перезаряжал 
во время атаки. Позже у него 
дома полицейские найдут целый 
арсенал оружия, которое было 
куплено легально, включая глу-
шители, которые не во всех аме-
риканских штатах можно прио-
брести на законных основаниях.

«Стрельба в Вирджиния-Бич 
подтверждает, что насилие с 
применением огнестрельного 
оружия является чрезвычайной 
ситуацией в стране», — таков за-

головок передовой статьи «Ва-
шингтон пост». Это стало реаль-
ностью: в сегодняшней Америке 
«киллерами номер один» стано-
вятся не наследники гангстеров 
Аль Капоне и Готти, а рядовые 
рабочие и служащие. За три не-
дели до событий в Вирджинии 
президент Трамп под рев публи-
ки на митинге Национальной 
стрелковой ассоциации выска-
зал свою поддержку этому мощ-
ному оружейному лобби, выде-
лившему на его предвыборную 
кампанию более 30 миллионов 
долларов. Это лобби отбивает 
любые попытки ограничить 
оборот оружия. Оно и понятно. 
Ведь только зарегистрирован-
ных огнестрелов в США, вду-
маться, около 350 миллионов. 
Больше, чем население страны. 
И его количество растет, прино-
ся гигантские барыши оружей-
никам. 

Жители Вирджинии-Бич приносят 
цветы к месту убийства сотрудни-
ков муниципального центра.

Под зеркальные тарифы Китая попало 5 тысяч американских товаров на сумму 60 миллиардов долларов в год.

А К Ц Е Н Т

В 2018 году в США в результате ДТП поги-
бли 37 тысяч человек, стали жертвами 
огнестрела — около 11 тысяч человек, 
казнены 25 человек

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Нидерланды 
обиделись 
на позицию 
Малайзии 
по поводу 
Boeing MH17

БЕЗ 
СПЕКУЛЯЦИЙ
Александр Саможнев

Правительство Нидерландов 
попросило Малайзию проя-
снить позицию относительно 
лайнера Boeing MH17, сбитого 
в небе над Донбассом в июле 
2014 года.  Ранее премьер Ма-
лайзии Махатхир Мохамад пу-
блично поставил под сомнение 
ответственность России за ин-
цидент, косвенно возложив его 
на Украину. Этот вывод проти-
воречит позиции нидерланд-
ских властей, стремящихся во-
преки доказательствам и здра-
вому смыслу обвинить Москву 
в гибели самолета. Однако, по 
словам малайзийского премье-
ра, в ходе расследования не по-
лучено неопровержимых дока-
зательств, что ракету из уста-
новки «Бук» по самолету выпу-
стили ополченцы Донбасса. 
Глава малайзийского прави-
тельства еще раз озвучил то, на 
что неоднократно указывала 
Россия: вооружениями того 
типа, которое было применено 
против гражданского лайнера, 
обладает также Украина. Кроме 
того, экспертиза проведенная 
по этому громкому делу, могла 
быть предвзятой. «Выводы де-
лали заинтересованные сторо-
ны», — приводит слова Мохама-
да газета Star.

Глава кабинета Малайзии 
назвал результаты работы 
образованной в Нидерландах 
следственной комиссии слиш-
ком политизированными. В ре-
зультате, считает он, складыва-
лось впечатление, что в этой 
трагедии целенаправленно хо-
тели обвинить Россию, а не 
прояснить все обстоятельства 
дела и найти истинных винов-
ных. Напомним, в сбитом само-
лете Boeing-777, летевшем из 
Нидерландов в Малайзию, по-
гибли 298 человек. 

ЧП 

В Харькове 
националисты 
повалили бюст 
маршала 
Жукова

ВАНДАЛЫ 
КУРАЖАТСЯ 
Алексей Чуриков

В Харькове представители на-
ционалистических организа-
ций осквернили памятник мар-
шалу Георгию Жукову. На раз-
мещенных в Сети видеозаписях 
видно, как довольно внуши-
тельная толпа радикалов под 
крики «Украина! Украина!» 
с помощью троса сбросила 
с пьедестала бюст Жукова, а на 
его место водрузила флаг Неза-
лежной. Судя по кадрам, нахо-
дившиеся рядом силы правопо-
рядка не пытались помешать 
националистам, наблюдая за 
происходящим со стороны. 

«Уничтожение памятника 
Жукову в Харькове направлено 
против общей для украинцев 
и русских истории памяти и Ве-
ликой Победы. Как и при Поро-
шенко, национал-радикалы без-
наказанны, а интересы жителей 
юго-востока приносятся влас-
тью в жертву террору и ванда-
лизму националистов», — про-
комментировал события Вик-
тор Медведчук, глава политсо-
вета партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь». Пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова назвала случившееся 
серьезным вызовом для новых 
украинских властей, которым, 
по ее словам, придется расста-
вить знаки препинания в пред-
ложении «Осудить нельзя про-
молчать».

Памятник маршалу СССР 
был установлен у харьковского 
Дворца спорта в 1994 году. 
В 2012 году по решению город-
ских властей его включили 
в программу капитального ре-
монта и восстановили. 

КРУГЛЫЙ СТОЛ Французам 
рассказали о нарушении 
прав русскоязычных 
на Украине

Разговор 
о «запретном»

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

С похвальной инициативой выступил Координацион-
ный совет организаций российских соотечественни-
ков (КСОРС) во Франции. Он пригласил в Париж своих 
коллег из Всеукраинского КСОРСа с тем, чтобы те рас-
сказали в рамках «круглого стола» о проблемах, с ко-
торыми сталкиваются русские по национальности, яв-
ляющиеся гражданами Незалежной.

Дело в том, что на Западе, и Франция не является 
исключением, все, что происходит на Украине, как пра-
вило, подается однобоко. Как точно подметил один из 
руководителей французской ассоциации «Движение за 
мир» Ив-Жан Галлас, освещение в местных СМИ собы-
тий на Украине и взаимоотношений с Россией «далеко 
не полное, а по многим аспектам просто извращенное». 
Поэтому парижанам, представителям общественных 
организаций, конечно, было интересно получить прав-
дивую информацию из первых уст. Причем большинст-
ву россиян давно известное для многих французов про-
звучало как откровение. К примеру, то, о чем поведал 
правозащитник и координатор Всеукраинского КСОР-
Са Евгений Бакланов, уточнивший, что их совет являет-
ся «институтом гражданского общества» и занимает по 
отношению к власти независимую позицию.

По его словам, за последние пять лет украинская 
власть предприняла множество попыток ущемить права 
русскоязычных граждан. Последней из них стал закон 
об украинском языке, который успел подписать в по-
следнюю неделю своего правления Петр Порошенко.

«Тенденция такова, что русский язык практически 
полностью вытесняется из обихода, из процесса обуче-
ния в школах, институтах, что не может нас не трево-
жить, потому что, по статистике, более 50 процентов на-
селения Украины говорит по-русски и использует его в 
быту. Более того, за эти годы власть запретила ввоз в 
страну русских книг, театры на русском языке, и ис-
пользование его в публичном и культурном пространст-
ве», — подчеркнул Евгений Бакланов. По убеждению вы-
ступившей на «круглом столе» Виталины Буткалюк, на-
учного сотрудника института социологии Академии 
наук Украины, весь период независимости Украины от-
мечен «выталкиванием» русского языка из сферы обще-
ственной жизни, но особый размах этот деструктивный 
процесс приобрел в последнее время. По ее словам, все 
эти годы на Украине насаждалась русофобия, идеи ради-
кального украинского национализма, переписывалась 
и подвергалась фальсификации совместная с россий-
ским история украинского народа. 

Встречи, подобные прошедшему в Париже «кругло-
му столу», как рассчитывает Евгений Бакланов, можно 
было бы провести и в других столицах стран — членов 
ЕС, с тем, чтобы донести до европейской общественно-
сти иное по сравнению с «мейнстримом» видение ситу-
ации на Украине.

Что касается Франции, то, по словам руководителя 
местного КСОРСа Георгия Шепелева, с украинскими го-
стями были намечены совместные проекты. 
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ТОЛСТОМУ ЕЩЕ ПОВЕЗЛО

Третьего июня на сайте минобрнауки Незалежной будет 

опубликован текст новой редакции «правописания» рус-

ских фамилий. Теперь фамилии с окончанием на «ой» долж-

ны будут писаться через «ий», а в фамилиях с окончанием 

«ск(ий)» и «цк(ий) появится мягкий знак. Так, например, Лу-

говской станет Луговським, Полевой будет писаться как По-

левий, а Босый — Босий. Видимо, ничего более важного для 

процветания украинского общества, чем борьба с русски-

ми фамилиями, в министерстве не придумали. А вот Толсто-

му повезло - его фамилию на украинский лад коверкать не 

будут.  Классик, как никак. Такой вот прощальный «привет» 

новоизбранному президенту Владимиру Зеленскому реши-

ли напоследок передать идеологи порошенковского режи-

ма из минобрнауки.  

Подготовил Евгений Васильев
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Июнь. Вступает в силу

Торговым сетям запретили возвращать непроданные товары со сроком годности до 30 дней.

КОНТРОЛЬ

БАНКИ ПРОСЛЕДЯТ 
ЗА ЗАРУБЕЖНЫМИ КАРТАМИ

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

ЦБ ВВЕЛ ЗАЩИТУ ВКЛАДОВ 
ОТ ХАКЕРОВ

Роман Маркелов

Российские банки усилят 
контроль за получением гра-
жданами наличных денег, кото-
рые они снимают с карт, выпу-
щенных зарубежными банка-
ми. Речь не идет обо всех ино-
странных банках, а только рас-
положенных в странах, кото-
рые Росфинмониторинг вклю-
чил в спецперечни.

Такие изменения подразу-
мевают вступающие в силу 27 
июня поправки в «антиотмы-
вочное» законодательство. 

Из них следует, что россий-
ские банки будут документаль-
но фиксировать и отправлять в 
Росфинмониторинг не позже 
трех рабочих дней, следующих 
за днем совершения операции 
по иностранной платежной 
карте, ряд сведений. В первую 
очередь это дата и место совер-
шения операции, а также ее 
сумма. Кроме того, передаче бу-
дут подлежать номер карты и 
информация о ее держателе в 
том объеме, в котором ее пре-
доставил иностранный банк, 
выпустивший «пластик». Если 
деньги снимались с участием 
сотрудника банка, то необходи-
мо передавать и сведения, не-
обходимые для идентификации 
физлица, совершившего опера-
цию. Наконец, передавать бу-
дет необходимо и наименова-
ние банка-эмитента карты.

Поправки касаются стран , 
включенных Росфинмонито-
рингом в специальные перечни. 
Содержание этих перечней не 
раскрывается. Такие списки 
считаются информацией огра-
ниченного доступа и доводятся 
до банков через их личные ка-
бинеты в порядке, утвержден-
ном Росфинмониторингом по 
согласованию с Банком России.

Поправки были разработа-
ны российским правительст-

вом. В справке кабмина гово-
рилось, что они позволят ана-
лизировать финансовые пото-
ки, не ограниченные порого-
выми значениями, для выявле-
ния схем финансирования тер-
рористической и экстремист-
ской деятельности, а также для 
решения других задач по обес-
печению безопасности Рос-
сии. Кроме того, в правитель-
стве ожидают, что изменения 
позволят оперативно вклю-

чать платежные карты банков 
из государств-участников  
спецперечней в зону повы-
шенного внимания или сни-
мать их с усиленного монито-
ринга.

Вероятно, в перечни Рос-
финмониторинга должны попа-
дать банки тех государств, в ко-
торых усматривается актив-
ность террористических орга-
низаций (в первую очередь 
ряда ближневосточных стран), 
полагает партнер, адвокат МКА 
«Князев и партнеры» Евгений 
Розенблат. Впрочем, на практи-
ке юрист не исключает и более 
широкого подхода к составле-
нию специальных списков. 

Игорь Зубков

Банк России обязал кредитные 
организации защищать от хаке-
ров IT-системы и приложения, 
которые используются при от-
крытии вкладов, выдаче креди-
тов, оформлении и ведении сче-
тов физлиц и юрлиц. Это предус-
матривает Положение ЦБ, всту-
пившее в силу с 1 июня (отдель-
ные требования вступят в силу с 
2020 и с 2021 годов). 

Ранее за банками уже была 
закреплена обязанность выяв-
лять и останавливать несанкци-
онированные операции по пере-
воду денежных средств.

Новое положение направле-
но на снижение всех видов фро-
да как с применением сугубо 
технических средств, так и со-
циальной инженерии, отмечают 
в ВТБ. По данным ЦБ, за 2018 
год преступникам 417 тысяч раз 
удавалось разными способами 
получать деньги с карт физлиц, 
они похитили 1,38 миллиарда 
рублей, основную часть клиен-
там возместили сами банки. На 
счета юрлиц совершено свыше 
6,1 тысячи покушений на 1,47 
миллиарда рублей, но около 60 
процентов операций были во-
время остановлены. 

От банков теперь потребуют-
ся дополнительные затраты на 
кибербезопасность. Так, поло-
жение обязывает их привлекать 
специализированные компании 
для проведения один раз в год 
анализа уязвимостей приклад-
ного ПО и один раз в два года 
проводить оценку соответствия 
уровню защиты информации 
требованиям ГОСТа, указывают 
в пресс-службе Промсвязьбан-

ка. Кроме того, банки должны 
будут фиксировать и хранить 
пять лет все действия сотрудни-
ков и клиентов в системах ди-
станционного обслуживания, в 
том числе параметры устройств 
(IP-адрес, номер телефона и т.д.), 
с которых проводятся операции. 

«Регулятор достаточно давно 
готовил рынок к этому докумен-

ту, — говорит директор департа-
мента информационной безопа-
сности Московского кредитного 
банка Вячеслав Касимов. — 
В нем заложены эффективные 
меры, например, внедрение 
процедур безопасной разработ-
ки и тестирований на проникно-
вение». Большую часть перечи-
сленных инструментов все 
крупные игроки уже использу-
ют в повседневной работе с кли-
ентами, например, криптозащи-
ту, сбор данных об устройствах 
и многое другое, отмечает пред-
седатель правления банка «Рус-
ский стандарт» Александр Са-
мохвалов. По его словам, на 
меры защиты, которые ряд 
участников рынка еще не вне-
дрил, Банк России отвел доста-
точный запас времени, которо-
го должно хватить на реализа-
цию доработок. 

Летопись всех операций клиента через онлайн-банк будет храниться 5 лет.

Банки обязаны 
собирать данные 
об устройствах, 
с которых прово-
дятся операции

Усиление конт-
роля за денеж-
ными потоками 
позволит лучше 
выявлять схемы 
финансирования 
терроризма и экс-
тремистской дея-
тельности

Юлия Кривошапко

С 
1 июня междугородные 
звонки с таксофонов ста-
ли бесплатными по всей 

территории России. Об этом на 
расширенном совещании Феде-
рального агентства связи (Рос-
связь) сообщил президент «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский.

Звонки с универсальных 
красных таксофонов с логоти-
пом Россвязи будут бесплатны-
ми на любые фиксированные 
номера. Звонки на мобильные 
нововведение не затронет.

«Мы последовательно рас-
ширяем возможности граждан 
пользоваться услугами таксо-
фонов», — сказал Михаил Осеев-
ский. По его словам, в начале 
2018 года после отмены платы 
за местные звонки трафик сразу 
вырос в пять раз. В конце 2018 
года бесплатными стали вну-
трирегиональные звонки, что 
также способствовало росту 

трафика. По данным Федераль-
ного агентства связи, в России 
сейчас работают около 148 ты-
сяч телефонов коллективного 
пользования. Общий объем тра-
фика в 2018 году составил 14,8 
миллиона минут. 

«Это говорит о том, что, не-
смотря на развитие технологий 
и продвижение мобильной свя-
зи в регионы, универсальная 
услуга связи, таксофоны оста-
ются востребованы», — конста-
тировал глава Россвязи Олег 
Духовницкий, добавив, что 22 
процента таксофонного трафи-
ка приходится на звонки на но-
мера экстренных служб.

Минкомсвязь в рамках про-
екта по сохранению и переобо-
рудованию телефонов коллек-
тивного доступа предлагает 
расширить их функции, задей-
ствовав для оповещения населе-
ния при чрезвычайных ситуа-
циях. Заместитель руководите-
ля ведомства Олег Иванов гово-

рил, что таксофоны можно бу-
дет оснастить различными тех-
ническими средствами, в том 
числе сиреной, устройствами 
голосового и визуального опо-
вещения. 

Средства на реализацию это-
го проекта предполагается вы-
делить из резерва универсаль-
ного обслуживания, в который 
делают отчисления операторы 
связи.

В Федеральном агентстве 
связи эту инициативу поддер-
живают. «Мы видим необходи-
мость внедрения такого реше-
ния, особенно в небольших на-
селенных пунктах. Это сняло бы 
с местных властей массу про-
блем, связанных с оповещением 
населения», — отметил Олег Ду-
ховницкий. По его словам, тех-
нические решения для этого су-
ществуют. 

Их стоимость составляет 
около 100 тысяч рублей. Пилот-
ные испытания оборудования 

уже проведены в Твери и в Яку-
тии. Дело за нормативно-право-
вым регулированием. 

«Сейчас в новой редакции 
закона о связи сказано, что так-
софоны можно использовать 
при условии готовности трех 
сторон: муниципалитета, наше-
го министерства вместе с нами 
и МЧС», — пояснил Олег Духов-
ницкий. 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА

таксофонного трафика прихо-

дится на номера экстренных 

служб. В России работают око-

ло 148 тысяч таксофонов. Объ-

ем трафика в 2018 году соста-

вил 14,8 миллиона минут.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

СЕТИ ПОПАЛИ В ТОЧКУ НЕВОЗВРАТА 

Евгений Гайва 

У
же на этой неделе торго-
вые сети перестанут воз-
вращать непроданные 

продукты поставщикам. Прои-
зойдет это с 6 июня. Отразится 
ли это на ассортименте магази-
нов и ценах? 

«Полочная стоимость товара 
не вырастет. Пустых полок или 
дефицита также не будет», — 
успокоил «РГ» исполнительный 
директор ассоциации «Руспро-
дсоюз» Дмитрий Востриков. Но 
один риск все-таки есть, уверя-
ет эксперт: «Из-за неграмотно-
го планирования в сетях, — поя-
снил он, — которые пойдут по 
пути сокращения заказа, вре-
менное отсутствие некоторых 
категорий скоропортящихся то-
варов мы не исключаем». Впро-
чем, сети будут заинтересованы 
в скорейшем устранении этих 
недочетов, добавил он.

«В целом все готовы, и ника-
ких рисков не предвидится», — 
заверил председатель президи-
ума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли Сергей Беля-

ков. Есть ряд компаний, кото-
рые пересмотрели объемы за-
купаемой продукции в сторону 
уменьшения, но это не приве-
дет к дефициту товаров, доба-
вил он.

Торговым сетям запретили 
возвращать непроданные това-
ры со сроком годности до 30 
дней — молочные, мясные, фрук-
ты, овощи и прочую снедь. 180 
дней длился переходный пери-
од, который завершится на этой 
неделе. Ретейлеры должны были 
поменять договоры с поставщи-
ками. Закон, кстати, запрещает 
включать в них условие замены 
товаров с истекающим сроком 
годности на более свежие или  
возможность возмещения стои-
мости непроданных товаров. 

Принимали новые правила в 
бурных дискуссиях. Первона-
чально авторы инициативы 
призывали запретить возврат 
всей непроданной еды. Они объ-
ясняли это  необходимостью ог-
раничить действия торговых се-
тей, которые навязывают про-
изводителям и поставщикам  
невыгодные условия. 

Сети отстаивали возмож-
ность возвращать непроданные 
продукты. Так и появился ком-
промиссный вариант с возвра-
том только скоропортящихся 
товаров.

Во всей этой истории потре-
бители вряд ли что-то заметят, 
но и мало что выиграют. Ретейле-
ры найдут способ разрешить си-
туацию с выгодой для себя, счи-

тает председатель Национально-
го союза защиты прав потреби-
телей Павел Шапкин. «Наверня-
ка есть устные договоренности 
между сетями и поставщиками о 
том, что если последние не будут 
забирать непроданный товар, 
сети его станут браковать и воз-
вращать уже как некачествен-
ную продукцию», — говорит он. А 
чтобы товары не пропадали сов-
сем, их попробуют быстрее пе-
реработать — накрутить фарш из 
охлажденного мяса или пригото-
вить салаты из овощей и колба-
сы. Впрочем, этот прием и так 
уже используют.

Сейчас идет сужение рынка 
и деградация потребительско-
го спроса, считает Шапкин. По-
этому система торговли может 
пойти по пути концентрации. 
Многие торговые сети уже 
сами занимаются импортом, а 
дальше они станут торгово-
производственными холдинга-
ми, которые будут развивать  
производство собственных ма-
рок. А тогда и возвращать то-
вар станет некому, заключает 
эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Цены на товары в связи с новыми прави-
лами торговли не вырастут. Не будет 
и дефицита, обещают специалисты

СВЯЗЬ

ТАКСОФОНЫ ДЕНЕГ НЕ БЕРУТ

АВТОСТРАХОВАНИЕ

РАССУДИТ ОМБУДСМЕН

Юлия Кривошапко

Споры по автострахованию с 1 
июня будет решать финансо-
вый уполномоченный по пра-
вам потребителей финансовых 
услуг в сфере страхования (фи-
нансовый омбудсмен в сфере 
страхования). Обращение к 
нему для автовладельцев бес-
платно. Решения омбудсмена 
обязательны для исполнения, 
но их можно обжаловать в суде.

Закон о создании службы 
уполномоченного по правам 
потребителей финансовых 
услуг вступил в силу в сентя-
бре 2018 года. Ее возглавил 
Юрий Воронин. Служба будет 
решать имущественные споры 
граждан с финансовыми орга-
низациями, размер требова-
ний по которым не превышает 
500 тысяч рублей. И начнет с 
автострахования. В январе это-
го года ЦБ назначил на долж-
ность финансового омбудсме-
на в сфере страхования Викто-
ра Климова.

С 1 июня в службу должны 
обращаться автовладельцы, 
имеющие претензии к страхо-
вой компании по договорам 
ОСАГО, каско, — страхование 
транспортного средства и 
 ДСАГО — добровольное ОСАГО 
на расширенные суммы. 

Рынок автострахования из-
за большого количества жалоб 
на страховщиков ОСАГО счи-
тается одним из самых про-
блемных. В I квартале 2019 
года обращения, связанные с 
обязательной «автограждан-
кой», составляли 80,8 процен-
та всех поступивших в ЦБ жа-
лоб на страховые компании. 
Именно поэтому служба фи-
нансового уполномоченного 
начала работу именно с него. 
Споры по ОСАГО будут рас-
сматриваться независимо от 
суммы требований: ограниче-
ние в полмиллиона для них не 
действует.

Порядок обращения к фи-
нансовому уполномоченному 
следующий. При несогласии 
страхователя по величине про-
изведенной страховой компа-
нией выплаты по договорам ав-
тострахования автовладелец 
сначала должен написать стра-
ховщику претензию.

 Если со дня нарушения 
прошло не более 180 дней, за-
явление составлено по форме, 
утвержденной финансовым ом-
будсменом, и направлено в 
страховую компанию в элек-
тронном виде, страховщик обя-
зан дать мотивированный ответ 
на него в течение 15 рабочих 
дней. Если претензия страхова-
теля будет представлена в ином 
виде, на подготовку ответа 
страховой компании отводится 
30 дней, уточняли в Россий-
ском союзе автостраховщиков.

Если ответ страховой компа-
нии не поступил в срок или не 
устроил гражданина, следую-
щий шаг — обратиться к финан-
совому уполномоченному. За-
явление и документы можно 
направить в электронном виде 
через личный кабинет на сайте 
https://finombudsman.ru/ либо 
по почте на адрес: 119017, г. 
Москва, Старомонетный пере-
улок, дом 3. При возникнове-
нии затруднений помощь могут 
оказать специалисты колл-цен-
тра Службы обеспечения дея-
тельности финансового упол-
номоченного. Телефон колл-
центра: 8 (800) 200-00-10 (зво-
нок по России бесплатный).

Финансовый омбудсмен 
рассмотрит обращение в тече-
ние 15 рабочих дней и решение 
направит как гражданину, так и 
в страховую компанию. При 
этом решение финансового 
уполномоченного обязательно 
для исполнения страховой ком-
панией. Если гражданин не со-
гласен с решением финансово-
го уполномоченного, то он мо-
жет обратиться в суд.

 Воспользоваться новым по-
рядком обращения сможет лю-
бой гражданин, имеющий пре-
тензию к страховой компании 
по ОСАГО, с момента возник-
новения оснований для кото-
рой прошло не более трех лет и 
по которой гражданин не обра-
щался в суд. «Мы уверены, ин-
ститут финансового уполномо-
ченного позволит резко сокра-
тить количество судебных спо-
ров по ОСАГО. Уже сейчас бла-
годаря натуральному возмеще-
нию их число снизилось почти 
в два раза — с почти 400 тысяч 
штук в 2017 году до примерно 
200 тысяч в 2018-м», — сказал 
президент РСА Игорь Юргенс.

Автовладельцы за рассмо-
трение спора омбудсменом ни-
чего не платят. Плата страховой 
компании будет зависеть от ис-
хода рассматриваемого дела. 
Если уполномоченный примет 
решение в пользу автовладель-
ца, страховщику придется за-
платить 45 тысяч рублей. Если 
в удовлетворении требований 
потребителю будет отказано, 
ставка будет нулевой. Для по-
средников-автоюристов она со-
ставляет 15 тысяч рублей. 

Финансовый омбудсмен будет рассматривать споры в течение 15 рабочих 
дней.

Автовладельцы 
за рассмотрение 
омбудсменом 
спора со страхо-
вой компанией 
ничего не платят 

Техническая экспертиза 

ВВЕЛИ ПРАВИЛА ТЮНИНГА АВТО 
Еще одна важная новость для любителей вносить изменения в кон-

струкцию автомобилей: 1 июня в России вступил в силу порядок тюнин-

га транспортных средств.

Теперь, устанавливая шноркель или силовые бамперы, переводя двига-

тель на газ, можно будет сделать все официально, избежав в будущем 

возможных претензий со стороны ГИБДД. 

Порядок действий такой: автовладелец должен получить заключение 

предварительной технической экспертизы конструкции транспортного 

средства на предмет возможности тюнинга в специальной испытатель-

ной лаборатории (центре). Вместе с пакетом других документов заклю-

чение предоставляется в ГИБДД. Там выдают (или не выдают) разреше-

ние на внесение изменений в конструкцию авто.

При положительном исходе дела автовладелец получает добро на мо-

дернизацию, устанавливает оборудование и снова возвращается в ла-

бораторию. Там специалисты по факту оценят степень безопасности 

машины и выдадут протокол.

С ним владелец транспортного средства наносит повторный визит в 

ГИБДД, где машина также проходит проверку. Если претензий нет, вла-

делец авто получает свидетельство о соответствии транспортного сред-

ства с уже проведенным тюнингом нормам безопасности. 

После этого он должен в течение 10 дней зафиксировать изменения, 

произошедшие с авто, в паспорте транспортного средства (ПТС) и сви-

детельстве о регистрации.

При этом нужно учитывать, что в тюнинге может быть отказано, если из-

менения предусматривают уничтожение идентификационного номера, 

изменение базы и массы, замену кузова, кабины или шасси частями, не 

предусмотренными маркой машины.
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Куры подвели

А 14 сентября 2014 года Коньков победил 
на губернаторских выборах. Ну а 10 октября 
2017 года ушел с этого поста по собственному 

желанию. Официально он в настоящий момент работа-
ет советником генерального директора АО «Дальнево-
сточная энергетическая управляющая компания». 
А также является депутатом Ивановской областной 
думы седьмого созыва. Петренко говорит, что, по вер-
сии следствия, Коньков, Гришин и другие, пока неуста-
новленные граждане совершили хищение вверенных 
Конькову бюджетных денежных средств путем их нео-
боснованного перечисления на счета организаций, 
входящих в группу компаний «ПРОДО». Сумма похи-
щенного, по подсчетам СКР, составила порядка 
700 миллионов рублей.

Вместе с ФСБ России и ГУЭБиПК МВД России следо-
ватели СК России уже провели обыски и «иные следст-
венные действия» в Москве, Иваново и Воронеже. 

Следствие не говорит, что было изъято во время об-
ысков, и не уточняет, где именно они прошли. Как со-
общила вчера агентству ТАСС супруга Гришина Свет-
лана, в субботу суд продлил задержание Гришина на 
72 часа. Гришин с 2014 по 2018 год был администра-
тивным управляющим предприятия «Лиско-брой-
лер», расположенного в Лискинском районе Воронеж-
ской области, после его перевели в Ивановскую об-
ласть, на предприятие «Ивановский бройлер». Об этом 
ТАСС сообщил административный управляющий 
предприятия «Лиско-бройлер» Александр Федяенов. 
Обыски в компании «Лиско-бройлер», по данным ад-
министративного управляющего, не проводились. 

«Ивановский бройлер» является крупнейшим агро-
промышленным предприятием Ивановской области, 
но в 2015 году предприятие было признано банкротом 
в связи с задолженностью, образовавшейся после удо-
рожания кормов и роста тарифов на энергоресурсы. 
Имущество предприятия было передано в аренду мо-
сковской компании «Продмит», которая в дальнейшем 
планировала приобрести птицефабрику. Все работни-
ки были переведены в ивановский филиал компании 
с сохранением тех же условий труда. По итогам 
2018 года областной департамент сельского хозяйства 
и продовольствия отмечал восстановление объемов 
производства мяса птицы на предприятии. В первом 
квартале 2019 года планировалось увеличение объе-
мов выпуска готовой продукции, а также запуск рабо-
ты комбикормового завода после модернизации.

Как сообщает ТАСС, «Единая Россия» приостано-
вит членство в партии экс-главы Ивановской области 
из-за дела о хищениях.

«В случае возбуждения уголовного дела в отноше-
нии члена партии «Единая Россия», согласно уставу, 
на ближайшем заседании президиума регионального 
политсовета партии будет решаться вопрос о приоста-
новлении членства в партии Павла Алексеевича Конь-
кова на период проведения следствия», — говорится 
в сообщении на официальном сайте партии региональ-
ного отделения «Единой России». 

Бывший губернатор Ивановской области Павел Коньков
подозревается в хищении бюджетных средств.

СЛЕДСТВИЕ Бывший глава 
Раменского района 
встретит лето в камере 
СИЗО

Нелюбовная 
история 

Наталья Козлова

В минувшую субботу Бабушкинский районный суд 
Москвы арестовал бывшего главу Раменского района 
Московской области Андрея Кулакова. Его следствие 
обвиняет в убийстве знакомой женщины — заместите-
ля председателя Общественной палаты района Евге-
нии Исаенковой.

Суд пошел навстречу следствию и решил, что Кула-
ков будет сидеть в СИЗО до 7 июля. Его защитник, ад-
вокат Артем Сарбашев, уже успел объявить, что он на-
мерен обжаловать это решение. Для чиновника подоб-
ного ранга обвинение в убийстве близкой знакомой — 
редкий случай. Чаще всего с «убийственной» уголов-
ной статьей люди такого ранга сталкиваются, когда 
речь идет о коммерческих проблемах. Здесь же речь 
идет о личной жизни чиновника. 

Защита арестованного просила суд не лишать Кула-
кова свободы и предлагала суду залог в полтора милли-
она рублей. А еще защита просила отложить рассмо-
трение ходатайства следствия об аресте на 72 часа для 
предоставления характеризующих материалов. Но суд 
принял версию следствия. 

Со слов адвоката, получается такая картина. Кула-
ков, по его словам, уверял суд, что погибшая была его 
правой рукой, его «глазами и ушами», и «глупо было 
лишаться такого человека». Кулаков не контролиро-
вал личную жизнь убитой, добавил адвокат.

У следствия версия другая. Что же было на самом 
деле, пока не очень понятно. Некоторые СМИ со ссыл-
кой на неназванный источник в правоохранительных 
органах говорят, что убитую задушили в безлюдном 
месте, куда ее выманили на свидание. Во всяком случае 
известно, что Исаенкова на своей машине поехала по 
некому адресу, который она ввела в навигатор. Недале-
ко от этого адреса ее и нашли. По версии следствия, Ку-
лаков убил свою 39-летнюю знакомую в ночь на 2 мая 
в Раменском районе, после чего скрылся с места про-
исшествия. СМИ сообщали, что Кулаков и Исаенкова 
могли состоять в интимных отношениях.

Кулаков даже после ареста вину не признал, по его 
словам, он во время убийства был дома с семьей. Но по 
слухам из своих источников, корреспонденту «РГ» из-
вестно, что в машине погибшей и на ее теле найдены 
потожировые следы Кулакова. Вероятно, это и дало 
основания следствию считать Кулакова причастным 
к преступлению.

Чиновник пойдет под суд безработным, так как он 
сложил с себя полномочия главы Раменского района 
Подмосковья 29 мая. Исполняющим его обязанности 
назначен Николай Воробьев. Это первый зам главы му-
ниципального района. 

Сразу после взрывов в 
Дзержинске и окрест-
ностях ввели режим 

ЧС, эвакуировать население не 
потребовалось. 

— Управление пожарной охра-
ны завода сработало оператив-
но, вскоре на место прибыли со-
трудники МЧС и других экс-
тренных служб. Всего задейство-
вано более 300 человек, откры-
того горения уже нет, только тле-
ние, — сообщил начальник ГУ 
МЧС России по Нижегородской 
области Валерий Синьков спу-
стя несколько часов после траге-
дии.

Спасатели вели постоянное 
наблюдение за территорией, 
чтобы вовремя обнаружить но-
вые очаги возгорания, но их не 
возникло. 

Сам завод отделен от города 
промзоной и лесополосой в не-
сколько километров, но даже 
при таком расстоянии во многих 
зданиях ударной волной побило 
окна, в офисах обрушились под-
весные потолки, у некоторых 
складских помещений — крыши. 

Дзержинцы в беседе с корре-
спондентом «РГ» отмечали, что 
хотя ЧП подобного рода в горо-
де случались и раньше (вокруг 
много оборонных заводов), 
взрыва такой силы они не пом-
нят. 

— Трясло сильно, всякая ме-
лочовка с полок попадала, лю-

стры шатались, у нас стекла, к 
счастью, не разбило. Но было 
действительно страшно, — рас-
сказал Михаил Краснов.

Система оповещения ГО и ЧС 
заработала лишь через час по-
сле взрывов, трескучий голос из 
динамиков успокаивал: угрозы 
населению города нет. Но, как 
это часто бывает в подобных 
случаях, соцсети наполнились 
слухами о «реальном» количе-
стве жертв. Где-то это были досу-
жие домыслы, а где-то и самые 
натуральные провокации. К ве-
черу они материализовались — 
стали массово поступать сооб-
щения о минировании зданий в 
Дзержинске и Нижнем Новгоро-
де, эвакуация прошла в 20 объ-
ектах. Паники удалось избе-
жать, хотя нервозность ощуща-
лась.

Практически сразу в городе 
начались восстановительные 
работы, помогать вызвались во-
лонтеры. В первую очередь за-

нимались поврежденными шко-
лами и детсадами (а таковых на-
считали 87). К слову, в результа-
те ЧП дети не пострадали, по 
крайней мере на момент сдачи 
номера информации об этом не 
было. К счастью, взрывы про-
гремели в выходной, многие 
были на дачах. Уже известно, что 
в четырех поврежденных шко-
лах, где на 3 июня запланирова-
но проведение ЕГЭ, экзамен со-
стоится.

Власти области и города по-
старались максимально опера-
тивно решить насущные вопро-
сы. Попавшие в больницу люди 
получат материальную помощь 
в размере 150 тысяч рублей, вы-
платы обещают произвести уже 
3 июня. 

— Жителям пострадавших от 
взрыва домов нужно обратить-
ся по телефону 112 либо в свою 
управляющую компанию. Все 
необходимые ресурсы для лик-
видации последствий происше-

ствия будут выделены, — заве-
рил губернатор Глеб Никитин.

По факту произошедшего 
возбуждено уголовное дело по 
части 1 статьи 217 УК РФ «На-
рушение требований промыш-
ленной безопасности произ-
водственных объектов». На ка-
ком этапе производственной 
цепочки произошел сбой, пока 
неясно. При этом на «Кристал-
ле» это ЧП далеко не первое — 
всего два месяца назад, к при-
меру, случился взрыв в цехе по 
производству взрывчатки, зда-
ние было полностью разруше-
но. Причиной также назвали 

нарушение техники безопасно-
сти. Примечательно, что нака-
нуне этого взрыва гендиректор 
завода «Кристалл» был отстра-
нен от должности за постоян-
ное нарушение норм безопас-
ности. Как говорят в пресс-
службе предприятия, решение 
приняла комиссия, расследо-
вавшая апрельское ЧП.

31 августа прошлого года 
трагедия произошла на сосед-
нем предприятии — в цехе ФКП 
«Завод имени Я.М. Свердлова» 
взорвалась противопехотная 
мина, погибли шесть человек. 

Очевидно, что на некоторых 
предприятиях ОПК есть се-
рьезные организационные 
проблемы, которые не реша-
ются годами, и цена такого от-
ношения к делу — человеческие 
жизни. 

Взрыв был такой мощный, что пром-
зона и лесополоса, отделяющие 
завод от города, не спасли: в здани-
ях ударной волной побило окна, 
обрушились подвесные потолки, 
у складских помещений — крыши. 

А К Ц Е Н Т

Это не первое ЧП на «Кристалле» — всего два месяца назад 
случился взрыв в цехе по производству взрывчатки,
здание было полностью разрушено. Причиной также назвали 
нарушение техники безопасности
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«Кристалл» рассыпался

Кстати

По всем вопросам, связанным с происшествием на заводе «Кри-

сталл», жители могут обращаться на телефон единой «горячей ли-

нии» — (8313) 39-09-00.

Отдельный call-центр открыт для предпринимателей, чьи коммер-

ческие объекты пострадали во время ЧП: (8313) 27-98-24, 27-98-71.

РАКУРС 
В Москве будут
проводить 
уроки борьбы 
с депрессией

МЕДИТИРУЙТЕ 
ПРАВИЛЬНО
Иван Пышечкин

В НИИ скорой помощи им. Н.В. 
Склифосовского впервые про-
вели «День психологического 
просвещения». Психологи 
и психиатры рассказали мо-
сквичам о эффективных спосо-
бах борьбы с депрессией и про-
вели практическое занятие по 
снятию стресса.

«Москва — это огромный ме-
гаполис, жить в котором не про-
сто. Трудности в общении, ог-
ромное количество людей, тран-
спорт, стрессы — все это многих 
людей выводит из зоны психоло-
гического комфорта, и им тяже-
ло самостоятельно выйти из это-
го состояния», — рассказал «Р Г» 
директор НИИ им. Н.В. Склифо-
совского Сергей Петриков. По 
его словам, помощь специали-
стов требуется не только тем, 
у кого есть суицидальные на-
клонности и зависимости (на-
пример, наркотическая), но 
и людям с депрессивными рас-
стройствами, которые как раз 
обостряются в межсезонье — ве-
сной и осенью. «Приток таких 
пациентов в это время увеличи-
вается примерно на 50%», — от-
метил Петриков.

«Чтобы справиться со стрес-
сом, людям иногда просто нужно 
ненадолго расслабиться. Один 
из проверенных способов — это 
нервно-мышечная релаксация 
по методике Джекобсона», — 
рассказала медицинский психо-
лог института им. Склифосов-
ского Анастасия  Рахманина.

«Дни психологического про-
свещения» будут проводить ре-
гулярно, а скоро занятия начнут 
транслировать в формате видео-
уроков. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Жителей 
Подмосковья 
предупредят 
о приезде 
врачей

ВИДИМАЯ 
«СКОРАЯ»
Ирина Рыбникова

СМС-оповещения о том, когда 
приедет машина «скорой помо-
щи», начали рассылать жителям 
Подмосковья. С 1 июня регио-
нальная система вызова экс-
тренных служб «112» пополни-
лась новой функцией — теперь за 
тем, как едут врачи, можно на-
блюдать с момента их вызова.

«Было очень много вопросов 
у жителей: где «скорая», почему 
она долго едет? Мы создали но-
вый сервис, который позволяет 
на них ответить. Теперь все, кто 
вызвал «скорую помощь», полу-
чают полное информирование — 
когда выехала машина, сколько 
времени ей нужно, чтобы до-
браться до места вызова, и сам 
факт прибытия тоже фиксирует-
ся. А с помощью мобильного 
приложения «112» можно ви-
деть и фактическое движение ав-
томобиля», — отметил губерна-
тор Московской области Андрей 
Воробьев, присутствовавший на 
презентации нового сервиса.

В регионе более 700 карет 
скорой помощи, этого достаточ-
но, чтобы соблюдать нормативы 
доезда. Но «скорая» может по-
пасть в пробку или простоять на 
закрытом железнодорожном пе-
реезде. Приложение, на котором 
можно видеть, где застряла ма-
шина с красным крестом, при-
дется по вкусу всем нетерпели-
вым абонентам. 

ОТДЫХ 

В столице 
стартовала 
«Московская 
смена»

ЛЕТО У ДОМА

Ангелина Зеленькова 

Освоить робототехнику, поста-
вить спектакль, научиться иг-
рать в флэтбол и еще многому 
другому смогут участники «Мо-
сковской смены», которая стар-
товала 1 июня. Вожатые бес-
платного городского лагеря обе-
щают удивить ребят этим летом 
насыщенной и интересной про-
граммой.

Старт городскому детскому 
лагерю дали во Дворце творчест-
ва детей и молодежи имени А.П. 
Гайдара. Мальчишки и девчонки 
там соревновались в умении иг-
рать в футбол и плавать, знаниях 
в 3D-моделировании, разработ-
ке квадрокоптеров в IT-полиго-
не и многом другом. Родители, 
которые пришли на праздник, 
посвященный началу лета, 
с детьми, смотрели с завистью: 
когда они учились в школе, та-
ких смен в городе не было. 

«Проект «Московская сме-
на» очень популярен. Он дает со-
вершенно уникальные возмож-
ности детям не только отдохнуть 
в Москве, но и с пользой прове-
сти время, получить новые зна-
ния и впечатления», — рассказа-
ла журналистам заммэра Мос-
квы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Как и в прошлые годы, дети за 
каникулы побывают не раз в го-
родских музеях, парках, на эк-
скурсиях по достопримечатель-
ностям города, а также примут 
участие в разных мастер-клас-
сах. По словам Анастасии Рако-
вой, родители, отправляясь на 
работу, могут быть спокойны: 
их дети пять дней в неделю 
с 9.00 до 19.00 будут под присмо-
тром, в безопасности, три раза 
в день накормлены и заняты по-
лезными делами.

«Число участников «Москов-
ской смены»увеличилось на 
10% и достигло 25 тысяч чело-
век», — подчеркнула заммэра.

«У нас запланирован поход 
в Московский зоопарк и плане-
тарий, в Музей космонавтики, 
а также «Москвариум», «Ма-
стерславль» и даже Театр кошек 
Куклачева», — поделились с «РГ» 
подруги из 5-го класса Вика Жу-
равлева и Настя Демина. 

Свободного времени у детей 
почти нет. «Не забывают на сме-
не и о здоровье ребят. В распи-
сании детей из начальных клас-
сов есть «тихий час», а ребята 
постарше после обеда читают 
книги, играют в лото и другие 
настольные игры, отдыхая от 
активных игр», — рассказала 
мама второклашки Сони. 
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ПОМОЩЬ В Петербурге многодетным семьям вручили ключи 
от микроавтобусов

Всей семьей на юг
Вера Черенева,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В 
Петербурге в Световом 
зале Смольного 15 много-
детных семей получили 

ключи от микроавтобусов. Те-
перь родители с детьми смогут 
все вместе ездить на дачу, в мага-
зин за покупками или даже пред-
принять совместное путешест-
вие на юг.

Врио губернатора Петербур-
га Александр Беглов отметил, 
что обычно ключи от микроав-
тобусов петербургским семьям 
вручают осенью, но в этот раз 
дату решили сдвинуть на начало 
июня, как раз с тем прицелом, 

чтобы на новой машине можно 
было отправиться на отдых.

Александр Беглов признался, 
что вопросы, с которыми стал-
киваются многодетные, ему хо-
рошо знакомы, ведь и сам он был 
восьмым ребенком в семье.

— Мы будем продолжать под-
держивать многодетные се-
мьи, — подчеркнул врио губерна-
тора.

В Петербурге действует го-
родской Семейный кодекс. Со-
гласно этому документу, право 
на получение микроавтобуса от 
города предоставляется семьям, 
где воспитывается семь и более 
детей.

В семье Симончук семеро де-
тей. Лето они любят проводить 

на даче, но каждая поездка рань-
ше превращалась в настоящий 
квест. Выехать за город все чле-
ны семьи одновременно не мо-
гли: приходилось либо делать не-
сколько рейсов, либо просить 
о помощи родственников и дру-
зей. С новым микроавтобусом 

семья будет добираться до дачи 
с комфортом.

— Это очень щедрый пода-
рок, — говорят в семье Кустовых. 
Раньше, даже чтобы выехать 
в магазин, семье нужно было вы-
езжать на двух машинах и про-
сить кого-то, либо возить детей 
на метро.

В пресс-службе Смольного 
отмечают, что сейчас в Петер-
бурге проживает около 600 ты-
сяч семей, из них 43254 семьи 
имеют статус многодетных.

Каждая четвертая петербург-
ская семья получает от города со-
циальную помощь, но в скором 
времени этот показатель увели-
чится. Дело в том, что в Петер-
бурге собираются изменить кри-
терии, по которым семьи отно-
сят к малообеспеченным. Сейчас 
таковыми считаются семьи, где 
на одного человека приходится 
сумма в полтора прожиточных 
минимума, это 16 тысяч 583 руб-
ля. Планируется, что скоро право 
на льготы получат семьи с дохо-
дом менее 22 тысяч 111 рублей 
на человека.

Также в городе появится со-
циальная услуга по присмотру 
за детьми. Претендовать на нее 
смогут женщины, родившие 
близнецов или усыновившие 
сразу двух и более детей. 

Александр Беглов признался, что вопросы, с которыми сталкиваются многодетные, ему хорошо знакомы, 
ведь и сам он был восьмым ребенком в семье. 
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В этот раз дату решили сдвинуть
на начало июня, как раз с тем прицелом, 
чтобы на новой машине можно было 
отправиться на отдых
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ПОЛИЦИЯ 
В Подмосковье 
проведут 
сплошные 
проверки 
машин на 
правильность 
перевозки 
детей

РЕБЕНКУ — 
РЕМНЯ
Владимир Баршев

Подмосковная ГИБДД летом бу-
дет проводить сплошные про-
верки транспорта. Причем на 
сей раз целью будет не проверка 
водителей на трезвость, а пра-
вильность перевозки детей. Об 
этом рассказал начальник под-
московной Госавтоинспекции 
Виктор Кузнецов.

Такие проверки будут прово-
диться в рамках новой социаль-
ной кампании, которая старто-
вала 1 июня и продлится по 1 
сентября под названием «Ма-
ленький пассажир — большая от-
ветственность». По словам гене-
рала, в прошлом году на дорогах 
Подмосковья произошло 522 
аварии с детьми, в результате 
которых 21 ребенок погиб и 573 
получили травмы различной 
степени тяжести. При этом в по-
ловине таких аварий дети были 
пассажирами. То есть их вины в 
ДТП точно нет. 15 детей в этих 
авариях погибли именно по 
вине взрослых. Дети перевози-
лись не только без детских кре-
сел, но и не пристегнутые рем-
нями безопасности. 

Уже в этом году трое из чет-
верых погибших в авариях де-
тей также стали жертвами гру-
бого нарушения Правил дорож-
ного движения взрослыми. Так, 
в феврале произошла авария, в 
которой погиб ребенок, перево-
зившийся без детского кресла. 
При этом авария произошла в 
результате выезда водителя на 
встречную полосу. Да и сам во-
дитель оказался пьян, но жив.

Во второй аварии ребенок 
также был без детского кресла и 
не пристегнут. А в третьем ДТП 
за рулем снова оказался нетрез-
вый водитель, который не спра-
вился с управлением и вылетел 
в кювет. Ребенка выбросило из 
машины, и он погиб на месте.

Как напомнил заместитель 
начальника подмосковной 
ГИБДД Владимир Севостьянов, 
штатные ремни безопасности 
не приспособлены для малень-
ких детей. Поэтому правила 
строго требуют перевозить де-
тей до 7 лет только в детских 
удерживающих устройствах. 
Но водители не всегда это тре-
бование исполняют. Поэтому в 
течение всего времени проведе-
ния социальной кампании бу-
дут проходить сплошные про-
верки водителей у детских, раз-
влекательных и спортивных уч-
реждений. Недавно волонтеры 
проверяли машины около школ. 
Из 10 тысяч проверенных ма-
шин в 4 тысячах детей перево-
зили без детских кресел. Понят-
но, что волонтеры за это к от-
ветственности привлечь не мо-
гли. А инспекторы смогут. На-
помним, что штраф за это — 3 
тысячи рублей. Вполне сопоста-
вимо со стоимостью самого дет-
ского удерживающего устрой-
ства. 

Одними проверками кампа-
ния не ограничится. Сотрудни-
ки ГИБДД будут работать непо-
средственно с населением. Разъ-
яснять все тонкости безопасной 
перевозки детей начнут с пери-
натальных центров и женских 
консультаций, детских лагерей. 
Будут проводиться беседы в ав-
тошколах и транспортных пред-
приятиях. А закончится все это 
родительскими собраниями в 
школах. У Госавтоинспекции 
расписана каждая неделя для 
этой акции. Подобные меропри-
ятия несколько лет назад прово-
дила в нескольких городах Рос-
сии Всемирная организация 
здравоохранения, отметил Вик-
тор Кузнецов. В результате дет-
ская смертность в этих городах 
снизилась на 10 — 15 процентов. 
Генерал рассчитывает, что итог 
этого мероприятия в Подмоско-
вье будет более значительным. 

Кстати, уполномоченный по 
правам ребенка в Московской 
области Ксения Мишонова на-
помнила, что основная причина 
смерти ребенка в машине, если 
это не авария, — тепловой удар. 
Она также напомнила о том, что 
в правилах прописан запрет на 
оставление ребенка до 7 лет без 
взрослого в машине. Однако 
многие это игнорируют.  

Нарисуй себе границу

Границы участков мо-
гут обмерить как от-
дельные собственники 

сами для себя, так и государство 
или местная власть в общест-
венных интересах.

Для определения границ зе-
мельного участка гражданину 
необходимо обратиться к када-
стровому инженеру, который 
подготовит межевой план. Та-
кой специалист не является со-
трудником Росреестра. Он ра-
ботает по договору-подряду, в 
котором прописаны стоимость 
и срок оказания услуг. Када-
стровый инженер может быть 
индивидуальным предпринима-
телем или работать в организа-
ции, которая проводит када-
стровые работы.

Для государственного када-
стрового учета в связи с уточне-
нием границ земельного участ-
ка необходимо представить в 
Росреестр соответствующее за-
явление и межевой план. Внесе-
ние в ЕГРН сведений о границах 
объекта недвижимости бес-
платно .

Для массового уточнения 
границ земельных участков 
проводятся комплексные када-

стровые работы, которые охва-
тывают территории целых када-
стровых кварталов. Заказчика-
ми таких работ выступают орга-
ны государственной власти ре-
гионов и местного самоуправ-
ления. Работы охватывают тер-
ритории целых кадастровых 
кварталов, включающих в себя 
дачные и садовые товарищест-
ва, личные подсобные и фер-
мерские хозяйства.

Результаты комплексных ка-
дастровых работ позволяют ис-
править реестровые ошибки в 
местоположении границ объек-
тов недвижимости, сократить 
количество земельных споров, 
а также защитить права собст-
венников земельных участков 
путем определения местополо-

жения их границ. Для совершен-
ствования комплексных работ 
на территории Российской Фе-
дерации вносятся изменения в 
законодательство. Так, 30 мая 
2019 года Государственная 
Дума приняла закон, направ-
ленный на упрощение процеду-
ры выполнения комплексных 
кадастровых работ. В частно-
сти, он позволяет в ряде случаев 
выполнять комплексные када-
стровые работы при отсутствии 
утвержденного проекта меже-
вания территории. Также при 
выполнении таких работ пред-
лагается установить возмож-
ность использования кадастро-
выми инженерами технических 
паспортов, оценочной и другой 
документации. При этом орга-

нам государственной власти и 
органам местного самоуправле-
ния, которые являются заказчи-
ками комплексных кадастро-
вых работ, предоставить право 
на бесплатное получение таких 
документов, что, в свою оче-
редь, также упростит выполне-
ние процедуры.

«С момента запуска проекта 
в 2017 году количество регио-
нов, присоединившихся к нему, 
выросло в 10 раз. Площадь зе-
мельных участков, учтенных в 
реестре недвижимости в ре-
зультате таких работ, увеличи-
лась на 20 процентов. Проведе-
ние комплексных кадастровых 
работ позволяет органам влас-
ти регионов и муниципалитетов 
видеть реальную картину зем-
лепользования на своих терри-
ториях», — заявила заместитель 
министра экономического раз-
вития Российской Федерации — 
руководитель Росреестра Вик-
тория Абрамченко.

Проект разработан по ини-
циативе Минэкономразвития 
России в результате анализа 
итогов выполнения комплек-
сных кадастровых работ в 2017 
году в трех пилотных регионах 

— Республике Тыва, Астрахан-
ской и Белгородской областях. 

«По итогам первого кварта-
ла 2019 года практически треть 
границ между субъектами вне-
сены в ЕГРН в результате рабо-
ты региональных администра-
ций. Наличие в реестре сведе-
ний о границах способствует 
эффективному управлению зе-
мельными ресурсами и объек-
тами недвижимости, планиро-
ванию доходов бюджетов всех 
уровней в части земельного на-
лога и арендной платы, а также 
стимулированию инвестицион-
ных процессов и экономики ре-
гионов», — сказала заместитель 
главы Федеральной кадастро-
вой палаты Марина Семенова.

В 2019 году работы будут 
проведены в 33 субъектах с объ-
емом финансирования из феде-
рального бюджета в размере 
205 млн рублей. 
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Площадь земельных участков, 
учтенных в реестре недвижимости 
в результате кадастровых работ,
увеличилась на 20 процентов

На участке с четко обозначенными 
границами можно со спокойной 
душой расправить крылья.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 9 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Головинский  районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  – 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей  —4 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакантные 
должности судей районных судов и мировых судей судебных участков горо-
да Москвы принимаются до 12.06.2019 г. в Квалификационной коллегии су-
дей г. Москвы по предварительной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и 
во вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й 
этаж основного здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена на 
должность судьи принимаются понедельник, четверг с 14.15 до 17.00 по 
адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22(станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей судей  

районных судов и мировых судей г. Москвы:

Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «Газпромнефть-

ГЕО» совместно с Муниципальным образованием «Катангский 
район» (в соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ № 372 «По-
ложение об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации») уведомляет 
о начале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации: «Полигон 
накопления, обработки, утилизации, обезвреживания и раз-
мещения промышленных и твердых коммунальных отходов 
(полигон ПО и ТКО) на Игнялинском ЛУ» в соответствии с ут-
вержденным техническим заданием по оценке воздействия на окру-
жающую среду на этапе проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду и подготовки обосновывающей документации, а именно 
инженерных изысканий, проектной документации и предваритель-
ного варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Наименование объекта: «Полигон накопления, обработки, 
утилизации, обезвреживания и размещения промышленных и 
твердых коммунальных отходов (полигон ПО и ТКО) на Игнялин-
ском ЛУ».

Цель намечаемой деятельности: новое строительство поли-
гона накопления, обработки, утилизации, обезвреживания и разме-
щения промышленных и твердых коммунальных отходов (полигон 
ПО и ТКО) на Игнялинском лицензионном участке.

Месторасположения намечаемой деятельности: Иркутская 
область, Катангский район, Игнялинский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя — Заказчика:  
ООО «ГПН-ГЕО», г. Санкт-Петербург, Синопская набережная, д. 22А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду:

1-й этап: был проведен ранее с 01.10.2018 г. по 20.12.2018 г. — 
уведомление органов власти о намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, подготовка обосновывающей документации и описание 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, информирование 
общественности. 

2-й этап: с 05.06.2019 г. по 05.07.2019 г. проведение обществен-
ных обсуждений предварительного варианта материалов и ТЗ по 
оценке воздействия на окружающую среду.

3-й этап: с 05.06.2019 г. по 05.08.2019 г. принятие от граждан и 
общественных организаций письменных замечаний и предложений 
и их устранение, подготовка окончательного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Муниципального об-
разования «Катангский район», адрес: Иркутская область, 
Катангский район, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6,  
тел.: (39560) 2-11-50 совместно с ЗАО «ТюменьНИПИнефть»,  
адрес: г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, тел.: (3452) 50-07-47.

Форма общественных обсуждений — слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — пись-

менная.
Сроки и место доступности технического задания по оценке 

воздействия на окружающую среду: доступно для общественнос-
ти в течение всего времени проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду по адресам: Иркутская область, Катангский район, 
село Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6; г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 250 Б; г. Санкт-Петербург, Синопская наб., д. 22А.

Сроки и место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, в 
том числе: предварительный вариант материалов ОВОС и журнал 
учета предложений и замечаний по объекту «Полигон накопления, 
обработки, утилизации, обезвреживания и размещения промыш-
ленных и твердых коммунальных отходов (полигон ПО и ТКО) на 
Игнялинском ЛУ» доступны в течение 30 дней с момента настоящей 
публикации и в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения для ознакомления и направления замечаний и предло-
жений по адресам: Иркутская область, Катангский район, село Ербо-
гачен, ул.  Комсомольская, д. 6; г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б; 
г.  Санкт-Петербург, Синопская наб., д. 22А с 9.00 до 17.00.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Полигон накопления, обработки, 
утилизации, обезвреживания и размещения промышлен-
ных и твердых коммунальных отходов (полигон ПО и ТКО) 
на Игнялинском ЛУ» назначены на 05.07.2019 г. в 14.00, по 
адресу: Муниципальное образование «Катангский», Иркутская 
область, Катангский район, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6,  
тел.: (39560) 2-11-50.

Исполнитель работ по ОВОС: ЗАО «ТюменьНИПИнефть» 
г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, тел.: (3452) 50-07-47.

Доступ общественности к утвержденному техническому заданию 
и окончательному варианту материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду будет обеспечен до момента принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности по адресу: г. Тюмень, ул. Рес-
публики, д. 250 Б и г. Санкт-Петербург, Синопская наб., д. 22А с 9.00 
до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Читайте на сайте: 
Какие штрафы грозят дачникам 
в этом сезоне
rg.ru/art/1697247 

ТУРНИР Михаил Царев и Диана 
Миронова выиграли «Кубок 
мэра Москвы» по бильярду

Короли пирамиды

Илья Трисвятский

Победителями традиционного 
международного турнира по би-
льярду «Кубок мэра Москвы», 
проводившегося уже в восьмой 
раз, стали российские мастера 
этого вида спорта Диана Миро-
нова и Михаил Царев.

Престижный турнир прошел 
в «Мегаспорте» и был организо-
ван Московским союзом би-
льярдного спорта (МСБС), Де-
партаментом спорта города Мо-
сквы, ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» при поддержке 
правительства Москвы, под эги-
дой Международной конфеде-
рации Пирамиды и Федерации 
бильярдного спорта России. 
«Кубок мэра Москвы» стал вто-
рым по счету в нынешнем сезо-
не этапом Кубка мира по «сво-
бодной пирамиде».

Многократная чемпионка 
мира, первый номер мирового 
рейтинга Диана Миронова под-
твердила свое реноме и выигра-
ла «Кубок мэра» уже в седьмой 
(!) раз. Правда, в финале ей при-
шлось преодолеть серьезное со-
противление соотечественницы 
Элины Нагулы — 5:4.

Диана как чемпионка полу-
чила не только главный приз, но 
и чек на 250 тысяч рублей. «Се-
ребро» Нагулы в материальном 
исчислении оценено в 130 ты-
сяч.  Обе неудачницы полуфина-
лов классифицированы на тре-
тьем месте. Это россиянка Ека-
терина Варельджанова и гостья 
из Украины Анастасия Коваль-
чук.

В мужском финале Михаил 
Царев разгромил украинского 
соперника Дмитрия Белозерова 
— 7:2. Бронзовыми призерами 
стали наши Максим Кочкин и 
Олег Еркулев. Заметим, что у 
мужчин общий призовой фонд 
был побольше. Царев премиро-
ван чеком на 350 тысяч рублей.

Всего в «Кубке мэра Мо-
сквы» приняли участие 140 ма-
стеров бильярда из девяти 
стран — России, Армении, Бело-
руссии, Испании, Киргизии, 
Латвии, Молдавии, Узбекистана 
и Украины. Следующим круп-
ным международным турниром 
в Москве будет «Кубок Крем-
ля», который пройдет уже в 
14-й раз.  

Диана Миронова подтвердила свой 
первый номер мирового рейтинга.

СОБЫТИЕ Выходит в свет книга 1915 года
князя Абамелек-Лазарева «Пальмира»

Четыре Пальмиры 
Владимир Емельяненко 

П
очти утраченная книга 
1915 года «Пальмира» 
Семена Абамелек-Лаза-

рева переиздана к 137-летию 
Императорского Православного 
Палестинского общества, отме-
чаемого 3 июня. 

— Символичных совпадений 
у выхода в свет книги много, — го-
ворит доктор искусствоведения, 
ректор МАРХИ Дмитрий Швид-
ковский. — Помимо 137-летия 
ИППО начинается летний сезон 
археологических раскопок 
и восстановительных работ в си-
рийской Пальмире, которые ве-
дут 16 стран. Но главное — судьба 
книги загадочно повторяет судь-
бу Пальмиры. Запрещаемая 
большевиками, потрепанная ве-
ками и цензурой книга, как 
и дважды заминированная тер-
рористами Пальмира в 2016 
году, выжила чудом. Даже в хра-
нилище РГБ книга была с выр-
ванными или стертыми страни-
цами. В фундаментальных би-
блиотеках МГУ и ЛГУ ее не оказа-
лось. Выручили частные коллек-
ции, но документ, как в свое вре-
мя «Таможенный тариф» для Эр-
митажа, открытый и привезен-
ный из Пальмиры князем Абаме-
лек-Лазаревым, соединяли по 
частям. 

Теперь книга 1915  года 
«Пальмира» оцифрована и по-
ступила в библиотеки России. Ее 
уникальность в том, что она до-
казала миру фундаментальную 
ценность Пальмиры как общей 
«прабабушки» человечества. 
Точнее, честь открытия города 
принадлежит итальянцу Пьетро 
делла Балле. А вот самую ценную 
находку в XIX веке сделал рус-
ский историк, путешественник 
и меценат-горнопромышленник 
князь Семен Абамелек-Лазарев. 
Он, археолог-любитель, путеше-
ствуя по Сирии с художником 
Василием Поленовым, нашел 
«Пальмирский тариф» — камен-

ную плиту на греческом и ара-
мейском языках. Теперь «Та-
риф» в «Эрмитаже» — каменное 
доказательство, а книга «Паль-
мира» — документальное доказа-
тельство того, что город был 
предтечей античных Афин 
и Рима. 

— Ценность книги князя Аба-
мелек-Лазарева, как ценность 
хорошего артефакта или вина, 
с годами только усиливается, — 
считает председатель Импера-
торского Православного Пале-
стинского общества Сергей Сте-
пашин. — На первый взгляд, ав-

тор в исследования предупре-
ждает своих современников об 
опасности разрушения и даже 
угрозе уничтожения Пальмиры 
как угрозе всему человечеству 
и его культурному коду. А чита-
ется как прогноз чумы ХХI века — 
терроризма, который трижды — 
в 2015-м и два раза в 2016-м го-
дах покушался уничтожить 
и Пальмиру. 

Теперь книга «Пальмира» 
2019 года издания переведена на 
арабский язык и будет распро-
страняться в странах Ближнего 
Востока. 

Досье РГ

Князь Семен Семенович Абамелек-Лазарев (1857—1916 годы), 

крупнейший промышленник, меценат, в историю мировой культуры 

вошел как автор открытия «Таможенного тарифа» из Пальмиры, ко-

торый хранится в «Эрмитаже». 

Глава ИППО Сергей Степашин (справа) и ректор МАРХИ Дмитрий 
Швидковский. 
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Ребенка до 7 лет 
правилами запре-
щено оставлять 
одного в машине 
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УТРАТА 

Ушел из жизни 
Анри Вартанов, 
ученый, 
публицист, 
телекритик

О НЕМ ЕЩЕ 
СНИМУТ КИНО
Жанна Васильева

Ушел из жизни Анри Суренович 
Вартанов (1931—2019) — доктор 
филологических наук, профес-
сор, старейший сотрудник Сек-
тора художественных проблем 
массмедиа Государственного 
института искусствознания, ко-
торым он руководил в течение 
многих лет. Выдающийся знаток 
истории фотографии, кинема-
тографа, телевидения, он соче-
тал в себе высокий профессио-
нализм исследователя, живой 
ум и острый стиль кино- и теле-
критика. 

Он был автором многих за-
мечательных книг и статей, 
в том числе о Дзиге Вертове, 
Сергее Колосове, Армене Джи-
гарханяне…  Повезло студентам 
факультета журналистики МГУ, 
где Анри Суренович преподавал 
более тридцати лет на кафедрах 
периодической печати и литера-
турно-художественной критики 
(с 1964-го по 1998-й). История 
журналистики была не только 
предметом его научного интере-
са, но и частью биографии. 
Он был постоянным автором 
журнала «Журналист» 
(с 1993-го по 2016-й), пятнад-
цать лет вел в «Труде» (с 1991-го 
по 2006-й) еженедельную ру-
брику о  телевидении, в течение 
многих лет работал на канале 
«ТВ Центр»… И казалось, мно-
гое делал как бы играючи.  Вар-
танов работал до последнего 
дня: новая книга вышла из печа-
ти в этом году. Его любовь к жиз-
ни, искусству, людям были зара-
зительны. И поэтому тоже па-
мять об Анри Суреновиче на-
всегда сохранится в сердцах 
всех, знавших его. 

ТОЛЬКО В «РГ»  Анна Нетребко впервые выступит в Кремлевском дворце вместе с Юсифом Эйвазовым, 
Андреа Бочелли и Ольгой Перетятько

Жизнь сопрано не водица
Мария Бабалова

Ч
етвертого июня в Госу-
дарственном Кремлев-
ском дворце впервые вы-

ступят вместе на гала-концерте 
звезды Анна Нетребко, Юсиф 
Эйвазов, Андреа Бочелли и Оль-
га Перетятько. А уже 8 июня 
первая супружеская пара миро-
вой оперы — Анна Нетребко, 
Юсиф Эйвазов — примет учас-
тие в фестивале «Звезды белых 
ночей» на сцене Мариинского 
театра — в афише «Аида» Верди. 
Накануне своего «российского 
блица» Анна Нетребко расска-
зала в интервью «РГ» о том, ка-
кие роли она выбирает, как ча-
сто готова выступать дома и по-
чему пользуется московским 
метро.

Как родилась идея такого уди-
вительного концерта в Крем-
ле — будто баттл двух сопра-
но и двух теноров?

АННА НЕТРЕБКО: Никакого баттла не 
будет, обещаю. Просто Бочелли 
долго просил меня спеть с ним 
вместе. А я все отказывалась. 
Честно сказать, crossover и ста-
дионный формат выступлений я 
не люблю. И редко пою в подоб-
ных больших концертах. Я чело-
век оперного театра. И совмест-
ную программу такого концер-
та, конечно, сложно собрать. 
Чтобы понять, как быть, я даже 
ходила на нью-йоркский кон-
церт Бочелли в Madison Square 
— sold out, все битком набито. И 
я удовольствие получила: пер-
вая часть — серьезная, оперная 
классика в дуэте с хорошим со-
прано Надин Сьерра, вторая — 
все то, из-за чего его во всем 
мире обожают. Программа ве-
чера была умно сбалансирова-
на. Ее эмоциональный пик был 

достигнут, когда на сцене поя-
вился хор детей из Гаити, кото-
рому он помогает. Они пели 
«Ave Maria» — в зале многие пла-
кали. Концерт произвел на меня 
прекрасное впечатление.

Надеюсь, и в Москве у нас по-
лучится запоминающийся кон-
церт. С Андреа, думаю, я спою 
дуэты из «Отелло» и «Богемы», 
а с Ольгой, полагаю, Андреа ис-
полнит дуэт из «Лючии ди Лам-
мермур», будет немного и лег-
кой музыки, конечно. А вот что 
мы с Ольгой споем, я пока не 
знаю. Ольга предлагала знаме-
нитый «Дуэт кошек» Россини, 
но я ненавижу и Россини, и его 
«кошачий дуэт»… Может, на бис 
спою какую-нибудь красивую 

песню Игоря Крутого. Кстати, в 
ноябре, также в Кремле, вместе 
с Юсифом буду петь его боль-
шой авторский концерт. И это 
будет напряженно, потому что 
все песни надо выучить наи-
зусть. Но я сразу всем категори-
чески сказала: «Я под фанеру 
петь не буду!»

Как вы относитесь к тому, 
что очень многие певицы ко-
пируют вас, особенно в своих 
концертных программах — 
ария Джудитты или «Поце-
луй» Ардити стали будто 
обязательными номерами?

АННА НЕТРЕБКо: Я не могу больше 
Джудитту или «O mio babbino 
caro» слышать. А почему все ко-

пируют, потому что петь нече-
го. У сопрано нет легкого, весе-
лого и хитового концертного 
репертуара — таких коротких 
шлягерных мелодий, как, на-
пример, у теноров неаполитан-
ские песни, чтобы еще была эф-
фектная высокая нота в финале. 
И я начала уже у теноров ты-
рить «Mattinata» и еще что-то 
для бисовок, простите!

А как часто можно надеяться 
услышать вас на оперной сце-
не в Москве и Петербурге?

АННА НЕТРЕБКО: К сожалению, в 
Мариинском театре все всегда 
возникает в самый последний 
момент. К счастью, хотя бы раз в 
сезон нам с Валерием Гергие-

вым удается найти совместную 
дату для выступления. И сейчас 
так получается, что в Москве те-
перь я бываю чаще, чем в Петер-
бурге. Вот в феврале выдались у 
меня три свободных дня, а 
Юсиф пел «Пиковую даму» в 
Большом театре, я прилетела и 
чудесно провела время — побы-
вала в Третьяковке на выставке 
Куинджи, первый раз добралась 
до ВДНХ: павильон «Космос» — 
это фантастика. Еще мы успели 
посмотреть потрясающий спек-
такль «Кинастон» в Табакерке. 
Помню, добирались с приклю-
чениями из-за пробок — при-
шлось ехать на метро, опазды-
вали, бежали, но я чуть с ума не 
сошла от восторга, это феноме-
нальный спектакль. А что до 
моих спектаклей, мне очень 
жаль, что в Большом театре так 
мало опер, а те, что есть в репер-
туаре, честно скажу: мне не нра-
вятся постановки. А я с насла-
ждением бы приехала и что-ни-
будь спела, но, выходит, мне не-
чего ныне петь в Большом. Я 
даже об этом с Владимиром 
Уриным говорила. Например, я 
с удовольствием спела бы «Ев-
гения Онегина»… Но так полу-
чается, что до «Саломеи» в 2021 
году у меня ничего не будет в 
Большом. Должна была быть 
еще премьера «Аиды» — мы го-
ворили, говорили, обо всем до-
говорились, а потом театр поме-
нял даты на те, когда я не могу.

А партии Лизы из «Пиковой 
дамы» у вас нет в планах?

АННА НЕТРЕБКО: Я очень люблю му-
зыку Чайковского. И такие есть 
планы. Недавно я попробовала 
спеть первую арию Лизы, она 
оказалась мне очень удобна. И 
сейчас я уже включаю ее в кон-
церты. Вторая ария, конечно, 

сложнее. Она типа Маддалены в 
«Андре Шенье», то есть креп-
кая, низкая, но я ее тоже спою. 
Хотя стараюсь быть очень осто-
рожной в выборе нового репер-
туара. Понимаю, что мой голос с 
возрастом, естественно, меня-
ется, однако у меня нет цели 
стать драматическим сопрано.

Чьи записи вы обычно слушае-
те в подготовительном пери-
оде?

АННА НЕТРЕБКО: Тебальди и Каллас. 
Они разные, но обе уникальны. 
Мне кажется, что Каллас — она 
мне ближе, не знаю почему. Но 
она начинает петь, и я понимаю 
все, что она хотела сказать... И 
ее вокальная техника мне ясна, 
так как у нас голоса, полагаю, 
приблизительно одного плана.

Но в вашем расписании на сле-
дующий сезон много мас-
штабных, именно драмати-
ческих ролей…

АННА НЕТРЕБКО: Недавно я открыла 
свои планы на следующие два-
три года — и ужаснулась! Но се-
годня в мире фактически нет на-
стоящих драмсопрано, таких 
как, например, была Галина Гор-
чакова в Мариинском театре. А 
если они есть, то, как правило, 
поют откровенно плохо. Я пре-
жде, чем исполнить любую но-
вую партию, особенно из подоб-
ного репертуара, очень долго 
сомневаюсь, а потом много ду-
маю и тщательно работаю над 
ней. У меня будет «Набукко», 
«Турандот». И очень много «То-
ски». Мне нравится эта партия, 
красивая и очень выигрышная. 
7 декабря ею я открываю сезон 
в миланском театре «Ла Скала», 
если у них там не будет никаких 
забастовок или еще чего-нибудь 
подобного. 

ТЕАТР Андрей Кончаловский представил свою версию 
оперы Верди

Новые страсти Отелло
Валерий Кичин

А
ндрей Кончаловский 
поставил в Музы-
кальном театре име-
ни Станиславского и 
Немировича-Дан-
ченко «Отелло» Вер-
ди. Премьеру показа-
ли в ходе фестиваля 
«Черешневый лес». 

Пришедшие посмотреть знако-
мую историю об убийственной 
ревности мавра были озадачены.

…Офицер Яго ревнует к со-
пернику по военной карьере 
Кассио: генерал Отелло его по-
высил в звании. Офицера гложет 
обида, и он провоцирует в Отел-
ло ревность к Дездемоне и ее 
мнимому любовнику. Так у Шек-
спира. У Яго из оперного либрет-
то Арриго Бойто мотивы иных 
масштабов, и Кончаловский 
строит свою версию на отсутст-
вующем у Барда монологе Credo 
in un Dio crudel, где Яго почти го-
рестно признает свою органиче-
скую приверженность Злу. Тема 
оперы выходит к гораздо более 
широким обобщениям, чем дра-
ма в отдельно взятой венециан-
ской семье. 

Это уже не о ревности. Это о 
вирусном Зле. Оно живет где-то 
рядом в виде зародышей, личи-
нок или зерен, способных прора-
сти в любой момент в любой се-
мье, стране или обществе, разру-
шив все, что было свято. Фигура 
Яго вырастает до символа, явле-
ния вселенских масштабов. Зло 
может принять облик хоть Яго, 
хоть Демона, хоть знакомых по 
новейшей истории фигур, раз-
мечтавшихся над глобусом, как 
чаплинский Великий диктатор. 
Глобус, появившийся в первом 
акте едва ли не цитатой из филь-
ма, стал первым предупреди-
тельным сигналом режиссера, 
включившим новый мотив, как 
рубильник включает свет. Для 
большинства зрителей мимолет-
ная ассоциация пока ничего не 
значит, но она уже готовит гряду-
щие трансформации.

А вообще первый акт демон-
стративно традиционен, если не 
архаичен: идет игра в пышную 
гранд-оперу с грохотом бури, с 
танцами киприотов у костра, с 
шикарным выездом примадон-
ны на парадной лестнице, как в 
звездном шоу. Но зрителям все 
время подбрасывают какую-ни-
будь нежданную ассоциацию 
типа Яго, застывшего в позе вру-

белевского Демона. Ты еще не 
уверен, что это тебе не помере-
щилось, но зарубка остается: 
весь спектакль существует в ши-
роком культурологическом кон-
тексте, он такими призраками 
плотно упакован. Жесткая рука 
режиссера ведет по действу целе-
устремленно, не позволяя ника-
кой случайности утянуть креп-
нущую мысль в сторону. Конча-
ловский оперирует здесь катего-
риями максимальной крупно-
сти, подавая безмятежное сча-
стье любящей Дездемоны едва ли 
не в красках босховского Рая, ко-
торый в «садах земных насла-
ждений», как известно, тесно со-
седствует с Адом. 

И когда во втором акте герои 
облачаются в парадные мундиры 
муссолиниевских времен, а из 
задника вылупляется гигантская 
голова мраморного диктатора, 
по-босховски уродливая изнанка 
которой многократно отражена 
зеркалами, это не кажется нео-
жиданным: ты уже готов к тому, 
что это история Зла вечнозеле-
ного, легко меняющего века и об-
личья — готового рулить этим 
хрупким миром в любые време-
на (выдающаяся по красоте, ла-

конизму, емкости и метафорич-
ности сценография британца 
Мэтта Дили). Кукловод Яго — 
главный мотор действа, осталь-
ные пляшут под его дудку, свер-
шая непоправимое. Не случайно 
первое название оперы было — 
«Яго».

В чем, на мой взгляд, сила ре-
жиссерской позиции Кончалов-
ского? Он понимает, что Верди 
писал на сюжет Шекспира, но 
это не Шекспир просто потому, 
что музыка — драма иной приро-
ды. Слушать ее — для оперного ре-
жиссера самое важное. Кто усом-
нится в том, что открывающие 
«Отелло» мощные штормовые 
стенания обещают нечто боль-
шее, чем бурю в стакане семей-
ных страстей! Великая музыка 
всегда обобщает, возвышает 
свой сюжет над конкретикой ли-
бретто, и Кончаловский в своих 
построениях ее союзник. Он ре-
шает оперу как сшибку не только 
характеров, но и движущих ими 
глобальных, титанических сил — 
тех, что делают Историю не толь-
ко человека, но и человечества. 

В музыкальном отношении 
спектакль хорош, хотя есть про-
стор для совершенствования. 
Оркестр подобен живому орга-
низму: дышит, мучается, ликует, 

страдает (одна из лучших работ 
маэстро Феликса Коробова). 
Темпы обдуманно замедленны — 
эпичны. Оркестровые страсти 
чуть слишком надрывны — иног-
да заглушают певцов, но даже па-
узы раскалены драмой. 

Отважный рывок сделал ба-
ритон Арсен Согомонян, хорошо 
известный меломанам по его Фи-
гаро, Наполеону, Белькоре: те-
перь он дерзнул петь Отелло, 
партию драматического тенора, 
открыв нам свои новые возмож-
ности — и проявленные, и, судя по 
всему, потенциальные. Как всег-
да, вокально безупречна Хибла 
Герзмава, обкатавшая эту пар-
тию на лучших мировых сценах, 
но к созданному ею образу есть 
вопросы: Дездемона слишком 
величественна, королевственна, 
безусловно опытна, и ее настой-
чивые попытки заступиться за 
Кассио трудно принять за сле-
пую наивность влюбленной, лег-
че — за продолжение интриг леди 
Макбет. Антон Зараев еще обжи-
вается в макабрической роли 
Яго: ему удается показать муки 
Зла, но пока не удается передать 
его обаяние. 

Впрочем, и в таком Яго есть 
нужная мера обобщения, кото-
рая и вывела прочтение Шекспи-
ра к иным масштабам. Вместо 
очередной вариации на мотивы 
мук ревности мы получили спек-
такль о дамокловом мече горды-
ни и гибельных соблазнов, навек 
зависшем над нами. Его интере-
сно вспоминать и о нем думать. 
Мощный аккорд в завершение 
большой юбилейной программы 
к столетию МАМТ. 

Завтра Анна Нетребко выступит в Москве, а затем уже и на фестивале «Звезды белых ночей» в Санкт-Петербурге.

МОЕ ПОЧТЕНИЕ
В дни, когда на главной площади страны проходил глав-
ный книжный фестиваль России — «Красная площадь», 
я хочу обратить внимание на книгу, созданную для спе-
циалистов, в лучшем случае «специальных» любителей 
литературы, испытывающих особое удовольствие от та-
ких изданий, где комментарии к текстам иногда превы-
шают сам текст в десять и больше раз — Константин Фе-
дин и его современники: Из литературного наследия ХХ 
века. Кн. 2. — М.: ИМЛИ РАН, 2018.

Она оказалась у меня совсем недавно, и, к стыду сво-
ему, я, возможно, и не узнал бы о ней, если бы мне не со-
общила ее редактор и один из составителей и коммента-
торов Наталья Корниенко, сотрудник ИМЛИ, член-кор-
респондент РАН, главный специалист по наследию Анд-
рея Платонова.

О первой книге «Константин Федин и его современ-
ники» я писал два года назад в «Игре слов». Я писал, что 
выход этой книги о многом говорит. И прежде всего о 
том, что нам пора 
закончить с делени-
ем русских писате-
лей ХХ века на «аг-
нцев» и «козлищ». 
Пора закончить с 
бездумной манипу-
ляцией понятиями 
«советская» и 
«эмигрантская» ли-
тература, с постоян-
ным педалировани-
ем темы «Сталин 
и…», а также с пред-
ставлением, что до 
революции у нас была какая-то одна литература, а после 
нее стала какая-то совсем другая.

И вот вторая книга... В ней собрана переписка Феди-
на с Ремизовым, Вересаевым, Форш, Эренбургом, Сло-
нимским, Познером и другими писателями. И, конечно, 
главный интерес в ней представляет впервые полно-
стью опубликованная переписка Федина с ближайшим 
другом Борисом Пастернаком.

Но — сначала о другом.
Знаете, что безошибочно доказывает высокий уро-

вень цивилизации в стране? Высокий уровень жизни и 
заработной платы — да. Высокие технологии — да. Успехи 
в науке, медицине — да. В освоении космоса — да. Но есть 
и еще критерий. Это существование фундаментальной 
филологии. Выход изданий, над которыми работает це-
лый коллектив филологов-специалистов высочайшего 
уровня, с набранными мелким шрифтом комментария-
ми. Такие книги выходили в СССР, причем большими 
тиражами. В 90-е годы их почти не было, в 2000-е они 
опять стали выходить, сегодня они появляются ежегод-
но. И это больше говорит мне о «кривой» развития ци-
вилизации в России, чем многие другие факторы. Стра-
на, которая может позволить себе издавать такие книги, 
— страна высокого уровня цивилизации.

Об этом, в частности, говорил на недавнем Совете 
экспертов в «РГ» директор ИМЛИ РАН Вадим Полон-
ский: «Главная наша задача — научное изучение класси-
ческого литературного наследия. Создаем академиче-
ские истории литератур, летописи и хроники, готовим 
критически выверенные и детально откомментирован-
ные издания собраний сочинений классиков и литера-
турных памятников. Они порой имеют десятки и сотни 
вариантов и источников текста. Это трудная и требую-
щая высочайшей квалификации работа. И она имеет ог-
ромное значение для национальной культуры. В том чи-
сле и потому, что академические издания становятся 
эталонными для воспроизведения текстов в изданиях, 
рассчитанных на широкого читателя».

Полонский произнес очень важные слова. Выход по-
добных изданий, под эгидой не просто собравшихся 
вместе и сколь угодно умных, образованных и даже ин-
теллектуально честных и независимых людей, а именно 
государственных институтов академического направ-
ления — дело огромного общественного значения. Это и 
есть лекарство против «фейкньюс», которым заражены 
не только наши СМИ, но и книги по истории России, би-
ографии классиков, весь «научпоп» и вообще все ин-
формационное пространство, связанное с «наследием».

Коснусь только 
одного примера. Об 
истории создания и 
публикации романа 
Пастернака «До-
ктор Живаго», о 
скандале вокруг 
присуждения ему 
Нобелевской пре-
мии в 1958 году и от-
казе ее получать на-
писана бездна ста-
тей и книг. Об этом 
существует уже це-
лая «литература». 
Сама эта история — часть всей Большой истории ХХ 
века. И Федин, как один из ее героев, занимает в ней цен-
тральное место. Коротко его функция определяется так: 
ближайший друг, оказавшийся главным предателем и 
чуть ли не виновником гибели Пастернака. Эта «схема» 
крайне привлекательная для читательского создания 
именно в силу ее «драматургичности». Это почти «Мо-
царт и Сальери». Это удобно для восприятия, потому 
что понятно.

На самом деле ничего не понятно, как и все в настоя-
щей истории, и истории литературы в том числе.

Прошу обратить особое внимание на предисловие 
Натальи Корниенко к публикации переписки Федина и 
Пастернака. Это предисловие не просто академическо-
го филолога, но человека, тонко чувствующего саму 
ткань литературных, да и просто человеческих взаимо-
отношений писателей в ХХ (и любом) веке. Она настаи-
вает не на драматургии отношений Федина и Пастерна-
ка, а на их «романном» характере. Она утверждает:  
«Беспристрастному историку еще предстоит разо-
браться в этой воистину романной истории и услышать 
все ее романное разноречие (М. Бахтин)».

Читая переписку Федина и Пастернака (повторяю, 
впервые полностью научно изданную), понимаешь, что 
это действительно так. Ничего до конца в этой истории 
не понятно, и она, по словам Корниенко, сама является 
не написанным романом, «в котором есть герои-идео-
логи, их двойники, «второстепенные» персонажи, борь-
ба точек зрения, мировоззрений и стилей, представле-
ны подвалы человеческой и социальной психологии, ли-
тературные, политические и социальные языки эпохи».

Это и есть настоящая глубина понимания, тон кото-
рой задают такие книги . Их выходит немного. Стоят они 
государству немного в сравнении с другими амбициоз-
ными «проектами». А «прибыль» от них настолько вели-
ка, что ее даже невозможно оценить сегодня, потому что 
они оказывают влияние на уровень культуры на многие 
десятилетия...

Мое почтение! 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Выход академиче-
ских изданий — 
это лекарство про-
тив «фейкньюс», 
которым заражен 
весь «научпоп»

Читая переписку 
Федина и Пастер-
нака, понимаешь: 
эта история — еще 
не написанный 
роман

А К Ц Е Н Т

Вместо очередной вариации на мотивы 
мук ревности мы получили спектакль 
о дамокловом мече гордыни
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КСТАТИ

Из необычных трактовок «Отелло». 

Берлин, Staatsoper, реж. — Юрген 

Флимм, 2001. Действие перенесе-

но в 30-е годы ХХ века. Отелло — 

белый человек (Кристиан Франц), 

Яго в блейзере (Валерий Алексе-

ев), Дездемона — тип голливудской 

звезды (Эмили Мэги), трагедия раз-

ворачивается в подобии морвокза-

ла с красотками на пляже, удуше-

ние Дездемоны свершается в кругу 

пламени, охватившего сцену.

Барселона, Liceu, реж. — Андреас 

Кригенбург, 2016. Все происходит 

на фоне шестиэтажного сооруже-

ния с клетушками-камерами — ла-

геря беженцев от бушующей вой-

ны: вместо бури на телеэкранах — 

танки и бомбы утюжат обречен-

ные города. Дездемона (Эрмонела 

Яхо) раздает беженцам суп, в пар-

тии Отелло — Хосе Кура.

Мюнхен, Баварская опера, реж. — 

Амели Нирмайер, 2018. Комплек-

сы Отелло (Йонас Кауфман) и при-

ступы ярости обусловлены бое-

вой контузией, лишившей его уве-

ренности в себе. Получилось яр-

кое антивоенное высказывание. 

А К Ц Е Н Т

Это история о вирусном Зле, зародыши 
которого могут прорасти в любой семье 

Анри Вартанов был щедрым, ярким, 
доброжелательным человеком. 
Его любили и студенты, и телезрители.

О
Л

Е
Г

 П
Р

А
С

О
Л

О
В

Пришедший с войны Отелло (Арсен Согомонян) страдает и от ран, и от рев-
ности к Дездемоне (Хибла Герзмава). 
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ТЕАТРАЛЬНЫЙ ОБМАН
У Сергея Голомазова трудная театральная судьба: 
он не издевался над русской и мировой классикой 
под девизом «я так вижу»; не назначал женщин на 
роли мужчин в классических пьесах; не снимал с глав-
ной роли ведущего актера театра, чтобы сыграть эту 
роль самому; не строил свои постановки на скандале 
и эпатаже; и что, конечно, самое печальное — никогда 
не позволял делать свою личную жизнь достоянием 
общественности.

Он просто строил театр. Театр на Малой Бронной. 
С 2007 года. Ставил спектакли. Собирал труппу. Со-
здавал репертуар абсолютно оригинальный, ни на ка-
кой иной не похожий. Спектакли у Голомазова разные, 
в том числе и замечательные. Например, «Ревизор», 
или «Салемские ведьмы», или «Канкун». Он открыл 
малую сцену. Он давал возможность работать другим 
режиссерам. Он сделал театр, который существовал 
своей интересной жизнью. Складывается ощущение, 
что спасибо за это ему никто публично не сказал.

Он много чего 
умеет, Голомазов. 
Но вот беда: не уме-
ет создавать скан-
далы. Спектакли 
умеет, а скандалы 
нет. Даже из своего 
ухода сенсации де-
лать не стал: мол, 
мне предложили 
выбирать, каким 
театром руково-
дить — ржским или 
московским, и я вы-
брал рижский. 

История изгна-
ния Голомазова 
с Бронной началась не вчера, а в 2016 году, когда на 
его место уже практически назначали талантливейше-
го и интеллигентнейшего Владимира Панкова. Тогда 
Голомазов устоял. Но это был серьезный сигнал…

У нас немало режиссеров руководили и руководят 
двумя театрами — почему Голомазову нельзя? Какие 
к нему претензии? Почему вопрос об увольнении 
встал именно сейчас, когда столько сделано и театр 
интересно живет? Почему начальство предложило ре-
жиссеру сделать довольно унизительный выбор: мол, 
если хотите руководить в Риге, обойдемся здесь пре-
красно без вас? И что в такой ситуации делать любому 
уважающему себя человеку, который к тому же пом-
нит, как три года назад его едва не уволили?

Новый художественный руководитель театра Конс-
тантин Богомолов скандалы делать умеет блестяще. 
Практически любой его громкий спектакль — скандал. 
Это не хорошо и не плохо, это просто, на мой взгляд, 
другая философия театра. Спектакли Голомазова — 
про людей. Спектакли Богомолова — про фантазию Бо-
гомолова. И так и так можно. Только мне лично жаль 
актеров на Малой Бронной, которые столкнутся с со-
вершенно иным подходом к театру. 

Назначение Богомолова и снятие Голомазова — не 
просто смена лидера, это столкновение двух филосо-
фий. Начальство решило, что победить должна совре-
менная философия — скандала и эпатажа. 

У Сергея Голомазова нет еще одного важнейшего 
в наше время умения: раскручивать себя и свои спек-
такли. Я убежден, что и «Канкун», и «Салемские ведь-
мы» — одни из самых глубоких и интересных спекта-
клей, поставленных в Москве за последнее время. 
А вы, дорогие читатели, слышали ли о них, об этих теа-
тральных работах, в которых ни на йоту нет эпатажа 
и скандала?

На самом деле в нашем театральном королевстве 
верховодят не чиновники, не союз наш театральных 
деятелей, а некое неясное, но очень сильное объедине-
ние, которое называется театральное сообщество. 
Оно раздает премии. Назначает и свергает гениев. 
Определяет моду. Я очень давно занимаюсь театром, 
но я не могу понять критериев, которыми оно при 
этом руководствуется.

Скажем, когда-
то это сообщество 
абсолютно справед-
ливо поддерживало 
и возносило режис-
сера Владимира 
Мирзоева. А потом 
разлюбило его. 
Мирзоев не стал 
ставить хуже, но по-
чему-то его пере-
стали замечать. 
Только что он по-
ставил в РАМТе пье-
су недавно ушедше-
го Михаила Угаро-
ва. Казалось бы, 
пьеса Угарова — человека, который и жизнью и творче-
ством своим, всегда вызывал споры. Нет. Театральная 
общественность не поддержала постановку. О ней не 
спорят.

Людям не театральным всерьез кажется, что теа-
тральные премии дают лучшим. Это не так. То есть 
иногда дают лучшим, а иногда лучшим не дают, а вру-
чают по каким-то своим критериям. Например, «Золо-
тая маска» почему-то не очень любит Марка Захарова, 
или, скажем, Генриетта Яновская — выдающийся сов-
ременный режиссер — ни одной «Маски» не имеет. Од-
нако есть целый ряд творцов, которые получают эту 
награду регулярно. А поскольку театральное искусст-
во абсолютно субъективно, то придраться не к чему. 
Назначается гений. И все. Потом назначается другой.

Я абсолютно убежден, что Голомазов создавал сво-
еобразный театр. Делал это целеустремленно и каче-
ственно. Если бы я был начальником, я бы сделал все, 
чтобы этот режиссер продолжил свою работу в Мо-
скве. Потому хотя бы, что это было бы честно. Но Голо-
мазов не сумел, а скорее, не захотел быть модным. 
И его заменили на модного. Я так понимаю, что Голо-
мазову надоело бороться, и он ушел туда, где его 
ждут, — в Ригу. 

Мне кажется, что эпатаж и скандальность Богомо-
лова, если можно так выразиться, не природного свой-
ства, но хорошо выверены. Он постоянно раздражает 
и провоцирует зрителя, потому что для него это наи-
более простой способ добиться успеха. И вполне даже 
может быть, что на Бронной мы увидим совсем иного 
режиссера и совсем иные спектакли.

Но театра, который создавал Голомазов, больше не 
будет. И хоть режьте меня, я не понимаю, почему так 
произошло.

Спасибо, Сергей Анатольевич, за то, что честно, 
за то, что по-настоящему, за то, что про людей. Ваша 
Малая Бронная стала частью жизни большого коли-
чества театральных зрителей. И мы это запомним. 
Спасибо. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

У нас немало 
режиссеров
руководили 
и руководят
двумя театрами — 
почему Голомазову
нельзя?

Людям
не театральным 
всерьез кажется, 
что театральные 
премии дают
лучшим.
Это не так

БЛОГ-ПОСТ Фильмы о чернобыльской катастрофе снимать надо. Но какие?

Расщепление мозгов
Николай Долгополов, 
ликвидатор чернобыльской 
катастрофы

П
очему бы и не признать-
ся. Ничего позорного. 
И сейчас меня порой на-

стигает Чернобыль. Приходит 
отвратительным сном под утро 
часа в четыре и давит, давит. Сю-
жет в разных вариациях все тот 
же: надо рвать когти, торопить-
ся, через несколько минут на 
4-м блоке — новый взрыв, а я ни-
как не могу собраться, одеться, 
не знаю, куда бежать. Закован, 
словно в путы, беспомощен. 
Просыпаюсь, лицо — в холодную 
воду, ложусь: слава богу, дома, 
а тот кошмар 1986 года, те две 
первые майские недели в Киеве 
и закрытой 30-километровой 
зоне сгинули, прошли, унеся 
многих. А некоторых, на свой 
непонятный выбор — пощадив. 
И, может, жуткий сон оставит 
в покое? Не вернется? Но он, на-
мертво в голову засевший, не 
отстает и, видно, уже не отста-
нет. Простите за чрезмерную 
впечатлительность, так вышло.

Сколько раз мне предлагали 
вернуться в Чернобыль, сняться 
в документальном фильме, дать 
комментарий на хорошо из-
ученном тогда месте. Никогда! 
На всю оставшуюся жизнь хва-
тит тех 16—17 чернобыльских 
атомных дней, когда даже по-
ездка в киевском метро превра-
щалась в испытание с непредви-
денными последствиями, а уж 
заезд, не говоря о ночевке, 
в зону — игрой в русскую рулет-
ку: попадешь «в грязь» или убе-
решься «чистым».

А все, что происходит с Чер-
нобылем, интересует, трогает, 
волнует. Но не как тот ночной 
кошмар и майская явь. Как се-

годняшняя реальность. И аме-
риканский фильм с незамысло-
ватым, зато притягивающим 
названием «Чернобыль» посмо-
трел залпом — четыре полноме-
тражных серии подряд, не до-
бравшись до заключительной 

пятой только потому, что не 
смогли ее для меня вытащить из 
сетей даже умелые айтишники.

Что сказать? Американцы не-
имоверным образом и представ-
ляю какими деньжищами созда-
ли на удивление правдивую об-
становку жутких дней. В кино 
это, кажется, называется, лока-
цией. Так и было. Груды техники, 
ежеминутно выходящей из 
строя под напором немирного 
атома. Толпы моих истинных 
братьев-ликвидаторов, совко-
выми (слово — чистое совпаде-
ние — Н.Д.) лопатами борющие-
ся с убийцей — графитом. Союз-
ные министры и замминистры 
в легкой, до чего же легкой за-
щитной одежде, уговаривающие 
безымянных работяг совершить 
геройский поступок длиной 
в полторы минуты, часто обора-
чивавшийся самопожертвова-
нием ради спасения твоего, Ук-
раины, Москвы и мира.

В их «Чернобыле» даже отно-
сительно достоверно показан 
подвиг троих ребят — русских 
и украинских, спасших нас от 
взрыва, после которого Украи-
на должна была закончиться. 

Чудом русские, украинские, не-
важно какие, важно, что герои, 
Баранов Борис, Беспалов Вале-
рий и Ананеко (или Онанеко) 
Алексей сумели открыть за-
слонки на 4-м блоке и всемир-
ную катастрофу предотвратить.

Но американцы не были бы 
американцами, не забив фильм 
полным, 100-процентным набо-
ром привычной своей русофо-
бии. Где-то к третьей серии 
в главное действующее лицо 
превращается водка, которую 
поглощают стаканами. Тем бо-
лее удивительно, что тогда в на-
шей стране, а уж в закрытой 
зоне тем более, царил сухой за-
кон. Ясно, что все высшие руко-
водители показаны идиотами, 
а чиновники рангом пониже по-
слушными и туповато-злобны-
ми исполнителями коммуни-
стической (значит, гадкой) 
воли. Народ же выведен спив-
шимся быдлом. И до такой сте-
пени, что немного найдется гол-
ливудских фильмов, в которых 
образ славянина выведен на-
столько отвратительными, тош-
нотворными красками.

А сюжет прост. Академик Ва-
лерий Легасов перед самоубий-
ством вспоминает все случив-
шееся с ним в Чернобыле. И ска-
жу, что английский актер Джа-
ред Харрис сыграл Валерия 
Алексеевича блестяще.  Он 
и внешне похож на академика, 

который с нами, журналистами, 
общался, смело объясняя мас-
штабы катастрофы, ее последст-
вия и способы преодоления. Мы 
дивились: Легасов и академик 
Анатолий Петрович Александ-
ров шли на контакт, были до-
ступны. Своим хладнокровным 
спокойствием вселяли надежу. 
В фильме Легасов живой, от-
крытый, прямо такой, каким 
и был в жизни. Харрис не мог ви-
деть Легасова, добровольно 
ушедшего в апреле 1988-го. Но 
в том и талант, что почувство-
вал персонажа, ни разу не оши-
бясь в трактовке.

Его антипод заместитель 
председателя Совмина Борис 
Щербина поначалу выведен 
Стелланом Скарсгардом пол-
нейшим кретином. Жаль хоро-
шего актера. Наверное, немало 
сил стоило шведу хоть как-то 
сломать стереотипы, прилежно 
заложенные в ходульный сцена-
рий. И в конце Щербина превра-
щается в какого-никакого, но 
человека, руководителя. Жаль 
только, что его роль, не кинош-
ная, а настоящая, переврана. 
В Чернобыле, а не в фильме 
«Чернобыль» на него разве что 
не молились. Решительный 
в принятии толковых решений, 
часто не совпадающих с обще-
принятыми, он, как и Легасов, 
спас нас от еще более худшего, 
что вполне могло произойти.

Но почему американцы, по-
тратившие четыре года на съем-
ки и сбор материала, малюют 
нас чернейшими красками? Не-
ужели самим не надоело? В кон-
це концов, даже не логично. 
Были бы мы такими, как в их се-
риале, давно бы наш город на-
зывался не Москвой, а Москау. 
Почему так трудно это уразу-
меть? И как это скучнейшее на-

малевывание не надоедает их 
зрителю? Привык и другими 
нас уже не представляет?

Меня убеждают, что лучше 
этот фильм о Чернобыле, чем 
вообще ничего, якобы у нас 
о нем не снятого. Но были филь-
мы! Еще в 1990-м вышел на ки-
евской студии Довженко «Рас-
пад» с Сергеем Шакуровым 
в главной роли. В 2011-м появи-
лась картина Александра Мин-
дадзе «В субботу». Здесь мне 
трудно сохранять объектив-
ность. Фильм моего друга Саши 
Миндадзе о первом дне траге-
дии великолепен. Но это, как 
считает сам сценарист и режис-
сер, произведение-притча. Его 
надо смотреть очень вниматель-
но, «вслушиваясь» в каждый 

кадр. Читая первый вариант 
сценария, я поражался глубине 
проникновения в суть происхо-
дящего. Но для меня, в Припяти 
и Чернобыле работавшего, в ла-
герях ликвидаторов ночевавше-
го и с ними по сей день по-брат-
ски общающегося, это талан-
тливейшая работа, совсем не 
претендующая на документаль-
ность. Не было такого в замы-
слах.

А потом о Чернобыле, да и о 
нас, чернобыльцах, как-то за-
были. В принципе, понятно. 
Сколько лет прошло. Теперь 

это совсем другая страна. Да 
сколько нас осталось — совсем 
мало. Хотя трое героев, спас-
ших мир от взрыва, чудом и во-
преки всем прогнозам медиков 
остались живы. Миндадзе рас-
сказывал, что лет восемь назад 
один из них работал в Киеве 
сторожем. Можно было приду-
мать для Спасителя что-то и по-
лучше.

Кажется, придумали. Алек-
сандр Роднянский и Данила 
Козловский задумали фильм 
«Опасная вода» о Чернобыле. 
Как раз о тех трех героях, благо-
даря которым мы и  ходим 
с вами по старушке-Европе, 
а соседка-Украина живет полно-
кровной жизнью, не имею 
в виду ее политическое прозя-

бание. Козловский и режиссер, 
и исполнитель главной роли. До 
Чернобыля российским мужчи-
нам призывного возраста те-
перь не добраться. Что ж, есть 
в стране России и другие атом-
ные электростанции, например, 
Курская, пригодная для съемок.

Информационный черно-
быльский вакуум необходимо 
заполнять. Мы-то еще знаем 
и помним. А забудем, и будут 
наши потомки представлять все 
в апреле 1986 года случившееся 
по чужому американскому 
«Чернобылю». 

А К Ц Е Н Т

Американцы не были бы американцами, 
не забив фильм полным, 100-процентным 
набором привычной своей русофобии

А К Ц Е Н Т

Меня убеждают, что лучше этот фильм 
о Чернобыле, чем вообще ничего,
якобы у нас о нем не снятого.
Но были фильмы! 

ФЕСТИВАЛЬ На главной площади страны сегодня третий день гуляют 
книгоделы и книголюбы

Книги и мороженое
Наталья Решетникова

П
ятый год в начале 
лета  на  главной 
площади страны 
шуршат страницы и 
звучит художест-
венное слово. При-
вычных трех-четы-
рех дней книжному 
фестивалю «Кра-

сная площадь» стало мало, и он 
впервые разросся до шести 
дней, и все они насыщены ярки-
ми событиями — всего более 
750. Команда книголюбов «РГ» 
с первых дней на площади — сре-
ди книг, издателей, писателей, 
поэтов, чтецов, создателей вир-
туальных библиотек, актеров, 
режиссеров, музыкантов.

Зрительный зал у главной 
сцены под завязку. Кто не успел 
— садится на ступеньки. Тепло и 
по-домашнему.

Руководитель Роспечати Ми-
хаил Сеславинский приветству-
ет всех, кто пришел на фести-
валь. Собрались единомышлен-
ники, друзья книги. На Красную 
площадь привезли свои новин-
ки свыше 400 издательств из 52 
регионов страны — от Дальнего 
Востока до Крыма. Сотни тысяч 
экземпляров книг. Цифры воо-
душевляют: в прошлом году, по 
данным Роспечати, в России из-
дано 125 тысяч наименований 
книг общим тиражом 450 мил-
лионов экземпляров.

— Красная площадь в пятый 
раз превратилась в книжную 
страну, — отметил Михаил Сес-
лавинский. И зачитал приветст-
вие от председателя правитель-
ства РФ Дмитрия Медведева.

На сцене зампред правитель-
ства РФ по вопросам социаль-
ной политики Татьяна Голикова. 
В прошлом году именно она 
поддержала акцию «РГ» и пор-
тала ГодЛитературы «Читаем 
Онегина вместе», а в Междуна-
родный день защиты детей объ-
явила о старте благотворитель-
ной акции «Подари ребенку 
книгу!». Бумажная книга даже в 
век цифровых технологий не те-
ряет своей актуальности, но ре-
гиональные библиотеки испы-
тывают дефицит детских книг. И 
сегодня у каждого посетителя 
фестиваля появилась возмож-
ность помочь с пополнением 
фондов.

— В прошлом году в России 
стомиллионным тиражом было 
выпущено 14,5 тысячи назва-
ний детско-юношеской литера-
туры. Это 12 процентов от всего 
книжного рынка России, — рас-
сказала Татьяна Голикова. — Тог-
да же было объявлено «Десяти-
летие детства». А в 2020-м в на-
шей стране впервые пройдет 
Международный конгресс по 
детской литературе (IBBY-
2020). Еще через год, в 2021-м, 
Москва примет Международ-

ную детскую книжную ярмарку. 
Это очень важно — как для раз-
вития отечественной детской и 
юношеской литературы, так и 
для позиционирования России в 
качестве одной из лидирующих 
мировых культурных держав.

Владимир Толстой, предсе-
датель оргкомитета фестиваля, 
советник президента РФ по во-
просам культуры, обозначил 
главную проблему «Красной 
площади»: всюду успеть невоз-
можно.

Вот очередь из поклонников 
мастера детективов Дарьи Дон-
цовой. Ажиотаж вокруг истори-
ка и драматурга Эдварда Рад-
зинского. Он пробирается на 
главную сцену, чтобы предста-
вить свою новую книгу «Бабье 
царство». Каждая из его геро-
инь, российских императриц, – 
настаивает писатель, - заслужи-
вает отдельной «эпопеи». 

А писатель-документалист, 
журналист «РГ» Николай Дол-
гополов искренне порадовался, 
увидев на презентации своей 
книги «Гении разведки» много 
молодежи.  Это его седьмая кни-
га о советских разведчиках. Во-
просов море - отпускать рас-
сказчика читатели не хотят.

 Но не только писатели, но и 
музыканты, и актеры появля-
ются на всех площадках. Про-
грамму «Пушкин + «Евгений 
Онегин» представила одна из 
ведущих актрис «Электротеа-
тра Станиславский» Елена Мо-
розова.: читала пушкинский 
текст за всех героев, времена-
ми переходя на рэп....  Ну, а ху-
дожественный руководитель 
МХАТа имени Горького Эдуард 
Бояков вместе с писателем За-
харом Прилепиным показали 
эскиз спектакля по роману-ис-
следованию, посвященному 
жизни и творчеству поэта Сер-
гея Есенина.

В воскресенье главную сцену 
заняли юные участники кон-
курса «Живая классика». Чудо-
дети зачаровывали публику 
стихами... По словам актрисы 
Ксении Лавровой-Глинки, нель-
зя не восхититься иностранны-
ми конкурсантами, изучающи-
ми русский язык. Кто бы спорил 
— вместе восхищаемся. А дальше 
- дальше снова мысль: «Успеть 
бы все!»

И вот еще беда - как удержать 
себя в руках, не накупив слиш-
ком много книг.  На  фестивале 
они продаются «по себестоимо-
сти», чуть дешевле. Не замети-
ла, как книг набрала на две ты-
сячи рублей. И это только за два 
дня. Что будет дальше?

Праздник-то продолжается. 

В день юбилея А.С. Пушкина на главной сцене прозвучат «Евгений Онегин», «Пиковая дама», «Руслан и Людмила»: концерт «Пушкин-гала» и закроет фестиваль...

На книжном фестивале «Красная площадь» возможно все! Особенно в Международный день защиты детей. Даже самые ответственные руководители 
надели летние легкие шляпы и превратились в добрых мороженщиков. Кто-то, возможно, спросит: а как же их государственные заботы — оставили ради 
такой безделицы? А не спешите. Это, между прочим, если вдуматься — и есть самое значительное и размороженное государственное (!) дело: о наших 
детях думать. О нашем общем будущем, то есть. Когда им еще мечтать и наслаждаться сладкой жизнью, если не в детстве?! 
Мальчишек и девчонок угощали (слева направо):  руководитель Роспечати Михаил Сеславинский, зампред правительства РФ по вопросам социальной 
политики Татьяна Голикова, советник президента по культуре (он же председатель оргкомитета книжного фестиваля) Владимир Толстой и заместитель 
главы Роспечати Владимир Григорьев...
Вам, кстати, шоколадного — или ванильного в стаканчике?

— Подробнее о книжных 
новинках и программе 
фестиваля, репортажи и фото — 
на нашем сайте
rg.ru/sujet/5684 
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СБОРНАЯ Команда 
Черчесова сыграет 
с «Чертаново» перед 
отбором на Евро-2020

Первая 
контрольная 

Илья Зубко

Большинство футболистов уже наслаждаются отпу-
ском, но у тех, кто вызван в сборную России, продол-
жаются трудовые будни. Команда Станислава Черче-
сова ежедневно тренируется в подмосковном Ново-
горске, а сегодня там же, на базе и за закрытыми две-
рями, проведет контрольный матч против клуба Фут-
больной национальной лиги «Чертаново». 

Вообще-то национальные сборные с клубами, как 
известно, не играют. Так что поединок статус офици-
ального носить не будет. И для Станислава Черчесова 
это уже второй подобный опыт. Еще до чемпионата 
мира он проводил похожий спарринг с московским 
«Динамо». За сборную тогда играли скорее ближай-
шие резервисты. Матч у многих вызвал недоумение, 
а вот жизнь показала его пользу — несколько человек 
из числа кандидатов вскоре стали игроками основно-
го состава сборной и помогли ей на чемпионате мира.

Игра с «Чертаново» несет иной смысл. Здесь цель 
не проверить резерв, а сохранить тонус для футболи-
стов. Клубный сезон у них давно закончен, и держать 
себя в форме только благодаря тренировкам, пусть 
и ежедневным, — тяжеловато. Особенно когда колле-
ги уже отдыхают. Тем не менее тренерский штаб 
 всячески пытается сохранять у игроков хорошее на-
строение. Впереди у сборной, напомним, два отбо-
рочных матча Евро-2020 против Сан-Марино и Кип-
ра. Соперники не слишком сильные, но побеждать 
их в любом случае необходимо и очки терять нельзя 
никак.

— Насколько мне известно, у «Чертаново» играю-
щая команда. Думаю, что матч будет интересным, — 
рассказал вчера журналистам полузащитник Ильзат 
Ахметов. — Нас ждет матч, в котором мы должны по-
казать на поле то, что отрабатываем на тренировках. 
Нам нужно хорошо сыграть и почувствовать взаимо-
действие. 

ТЕННИС

Хачанов
поборется 
за выход 
в 1/4 финала 
«Ролан Гаррос»

ОДИН ЗА ВСЕХ

Анна Козина

Первая ракетка России Карен 
Хачанов пробился в 1/8 финала 
Открытого чемпионата Фран-
ции, повторив свой лучший ре-
зультат на турнирах «Большого 
шлема». Карен — единственный 
наш теннисист, который до-
брался до второй недели «мэйд-
жора» и продолжает борьбу на 
кортах Парижа в одиночном 
разряде. В парном турнире еще 
выступает Дарья Касаткина. 

Накануне в матче третьего 
круга Хачанов, посеянный под 
десятым номером, обыграл 
словака Мартина Клижана, за-
нимающего 50-ю строчку в ми-
ровом рейтинге, со счетом 6:1, 
6:4, 6:3.

— Я сразу почувствовал, что 
на действиях Клижана сказыва-
ется усталость, ведь он сыграл 
два пятисетовых матча. Для 
меня это был ключевой момент 
в выборе тактики. Мне нужно 
было заставлять его переме-
щаться по корту, не давать воз-
можностей для легких ударов, — 
приводит слова Хачанова 
пресс-служба АТР. 

Ранее на пути в 1/8 финала 
Качанов также справился 
с немцем Штебе и обладателем 
wild card французом Барерром. 
Но следующий соперник будет 
на порядок сильнее. Россияни-
ну предстоит помериться сила-
ми с теннисистом из топ-10 ар-
гентинцем Хуаном Мартином 
дель Потро. Здесь уже психоло-
гическое преимущество на сто-
роне девятой ракетки мира. По 
личным встречам с Хачановым 
дель Потро ведет со счетом 3:0. 
Все три победы он одержал 
в 2018 году.

Вообще в мужском турнире 
пока обходится без сенсаций. 
Фавориты и топ-игроки 
в строю: Джокович, Тим, На-
даль, Федерер. А вот в женской 
сетке, как обычно, все не так од-
нозначно. Например, в поедин-
ке третьего круга первая ракет-
ка мира японка Наоми Осака 
уступила чешке Катержине Си-
няковой — 4:6, 2:6. А американ-
ка Серена Уильямс в очередной 
раз упустила шанс сравняться 
с легендарной австралийкой 
Маргарет Корт, на счету кото-
рой 24 победы на турнирах 
«Большого шлема». Дорогу Уи-
льямс-младшей перешла сооте-
чественница Софья Кенин (2:6, 
5:7). 

ФУТБОЛ Немецкий тренер привел «Ливерпуль» к победе 
в Лиге чемпионов

Клопп допрыгнул 

Артур Нанян, Мадрид

А
нглийский «Ливер-
пуль» стал победите-
лем Лиги чемпионов. 
В финале турнира на 
стадионе «Ванда Ме-
трополитано» в Мад-
риде «красные» об-
ыграли «Тоттенхэм» 
(2:0) благодаря го-

лам Мохаммеда Салаха и Диво-
ка Ориги и в шестой раз завоева-
ли главный клубный трофей Ев-
ропы. По этому показателю «Ли-
верпуль» уступает лишь «Мила-
ну» (семь титулов) и «Реалу» 
(13). 

Никакой вражды
Англичане, коих в Мадрид 

приехало порядка 100 тысяч, ок-
купировали центр города еще за 
два дня до финала. Казалось, они 
вообще не спали: даже в три часа 
ночи на улицах были слышны пе-
сни и кричалки в исполнении бо-
лельщиков «Ливерпуля». К чести 
местных жителей, относились 
они к этому в основном с пони-
манием. И не особо мешали весе-
лым гостям.

Тридцатиградусная жара, 
вежливая полиция, куча пивных 
баров и ресторанов, цены в кото-
рых были вполне себе приемле-
мыми — первое, что отмечали ан-
глийские фанаты. То ли такой 
прием подействовал на британ-
цев, то ли им почему-то было не 
до драк и прочих безумств, но 
вели они себя относительно спо-
койно. За исключением пары 
стычек и вспомнить было нечего. 
Даже как-то странно для обычно 
буйных и задиристых англичан. 

Местом их массового скопле-
ния стала одна из фан-зон, распо-
ложенная на Пласа Майор в цен-
тре Мадрида. На протяжении не-
скольких дней там проходил фе-
стиваль чемпионов. Конкурсы, 
концерты известных поп-звезд, 
мастер-классы — всего этого 
было более чем достаточно. Там 
же находился официальный ма-
газин, где можно было купить 
атрибутику. Правда, чтобы по-
пасть туда, надо было отстоять 
гигантскую очередь. Но англи-
чан это ничуть не смущало. Они 
там были целый день и никуда не 
спешили.

— Ого, этот парень в майке 
«Тоттенхэма»! — удивился один 
из коллег, увидев молодого чело-
века в футболке «шпор». Если го-
ворить о противостоянии бо-
лельщиков, то здесь полное преи-
мущество было за «Ливерпу-
лем».  Фанаты лондонской 

команды подтягивались к цен-
тру лишь ближе к вечеру и вели 
себя очень скромно. Да, они тоже 
порядком напивались и горлани-
ли какие-то песни, но на фоне бо-
лельщиков «красных» выглядело 
все это как-то неубедительно.

Что поразило — даже когда фа-
наты «Тоттенхэма» выкрикива-
ли обидные кричалки в адрес 
Юргена Клоппа или Мохаммеда 
Салаха, их оппоненты смеялись 
и даже аплодировали им.

— А чего обижаться? Мы вооб-
ще спокойно относимся к ним, 
потому что не считаем их за кон-
курентов, — дыша на меня пив-
ным перегаром и слегка покачи-
ваясь, объяснял мужчина лет 

50 в майке «Ливерпуля». — Мой 
сын родился в 1992 году. А в по-
следний раз «Тоттенхэм» выиг-
рывал что-то серьезное за год до 
этого. Вот и все! Мы не любим 
«Эвертон», «Манчестер Юнай-
тед» и «Арсенал». А со «шпора-
ми» все нормально. Пусть орут. 
Мы им покажем, кто сильнее.

Поскольку УЕФА выделил фи-
налистам по 17 тысяч билетов, 
многие из прилетевших болель-
щиков смирились с тем, что им 
придется смотреть матч в пабах. 
Но были и те, кто не собирался 
сдаваться. Такие фанаты в основ-
ном гуляли в центре города 
и искали тех, у кого можно ку-
пить билет, а в день встречи 
с утра пораньше приехали к ста-
диону. Впрочем, и это не помо-
гло: никаких спекулянтов у аре-
ны не было. Хотя заплатить жела-
ющие попасть на игру готовы 
были огромные деньги — от 
2000 до 8000 евро.

— Ну хоть у стадиона побыли, 
сфотографировались. Уже что-
то, —сказал мне один из болель-
щиков, прилетевший в Мадрид 
из Москвы.

Арена «Атлетико» и правда 
впечатляет. Она находится на се-
веро-востоке Мадрида, недалеко 
от аэропорта. От центра города 
до стадиона — минут 15—20 езды 
на машине, и чуть больше — на 
метро. Снаружи «Ванда Метро-
политано» огромен, но изнутри 

все компактно. А все из-за того, 
что трибуны придвинуты макси-
мально близко к полю. И даже 
нам, российским журналистам, 
сидевшим прямо по центру на 
одном из верхних ярусов, откры-
вался идеальный обзор.

Плачут все
Чуть больше года назад, так-

же в финале Лиги чемпионов, 
лидер «Ливерпуля» Мохаммед 
Салах плакал. После столкнове-
ния с капитаном «Реала» Сер-
хио Рамосом египтянин уже 
в середине первого тайма поки-
нул поле и со стороны наблюдал 
за тем, как мадридцы побежда-
ют его команду.

— Я не мстительный человек. 
Но в тот момент я понял: не успо-
коюсь, пока не выиграю Лигу 
чемпионов. Судьба не может 
быть ко мне так несправедлива, — 
эти слова Салах произнес пару 
недель назад в интервью клубно-
му журналу «Ливерпуля».

И вот июнь 2019-го. Снова 
финал Лиги чемпионов, но в со-
перниках не грозный «Реал», 
а «Тоттенхэм». Салах забивает 
с пенальти, Ориги удваивает 
счет в конце, «Ливерпуль» выиг-
рывает. Мохаммед снова плачет, 
но теперь это слезы счастья. Он 
и его одноклубники наконец за-
воевали долгожданный трофей. 
Первый для клуба за последние 
семь лет.

Показательно, что спустя 
пару минут по окончании встре-
чи главный тренер «красных» 
Юрген Клопп побежал именно 
к Салаху. До того немец подошел 
к своему коллеге Маурисио По-
четтино, пожал ему руку и поло-
жил голову на плечо. Финаль-
ный свисток арбитра Дамира 
Скомины тренеры встретили 
в объятиях.

В этот вечер плакал не только 
Салах. Не мог сдержать эмоций 
капитан «Ливерпуля» Джордан 
Хендерсон, который на родине 
частенько становился объектом 
насмешек из-за слегка странной 
манеры бега. Именно Хендерсон, 
вытирая слезы, собрал всех од-

ноклубников вокруг Клоппа, 
чтобы поднять того на руки. 

На игроков «Тоттенхэма» 
было больно смотреть. Особенно 
на Гарри Кейна, который форси-
ровал восстановление после 
травмы лодыжки, чтобы сыграть 
в финале Лиги чемпионов. Луч-
ший бомбардир лондонской 
команды минут десять стоял аб-
солютно один у кромки поля 
и наблюдал за тем, как соперник 
празднует успех. Казалось, он ни-
чего не замечал вокруг. Даже ру-
копожатие Почеттино не очень-
то подействовало на англичани-
на. И только после того, как 
к Кейну подошла его жена с доч-
кой, форвард перестал думать 
о чем-то своем и расплакался. 
Гарри так и не выиграл трофей, 
о котором, по его же словам, он 
мечтал с детства. Пока не выиг-
рал.

Слово тренеру
Юрген Клопп пришел на 

пресс-конференцию с бутылкой 
пива в  руках. Пока все без 
исключения журналисты апло-
дировали немцу, впервые в ка-
рьере выигравшему главный ев-
рокубок, он достал из кармана 
телефон и показал его клубному 
пресс-атташе.

«Столько сообщений, — объя-
снил Клопп. — Перед игрой я пол-
ностью зарядил мобильный, но 
боюсь, он скоро сядет. Так что да-
вайте я быстрее отвечу на ваши 
вопросы и уже начну праздно-
вать! Обычно через 20 минут по-
сле игры я наполовину пьян, 
а сейчас пил только воду! Ладно, 
шучу, я рад видеть вас здесь и го-
тов болтать с вами хоть час».

Этому тренеру невозможно 
не симпатизировать. Он принял 
«Ливерпуль» в 2015 году, когда 
команда болталась в середине 
таблицы в английском чемпио-
нате и была не в состоянии бо-
роться с европейскими гранда-
ми. В дебютном сезоне в Англии 
Клопп вывел «красных» в финал 
Лиги Европы, но проиграл в нем 
«Севилье». Затем были пораже-
ние от «Реала» в решающей 
встрече Лиги чемпионов и вто-
рое место по итогам Премьер-
лиги, по ходу которой «Ливер-
пуль» набрал 97 очков.

Если брать в целом, то Клопп 
проигрывал в финалах кубковых 
турниров шесть раз подряд. Три-
жды — с «Ливерпулем». Но никто 
в руководстве клуба и не думал 
расставаться с ним. 

Юрген, вы наконец выиграли 
Лигу чемпионов. Что сейчас 
чувствуете?

ЮРГЕН КЛОПП: Облегчение. Я столь-
ко раз был близок к победе 
и упускал ее, что даже сейчас не 
до конца верю в случившееся. 
Рад за ребят, всех людей в клубе 
и свою семью. Они переживали 
за меня и заслужили эту победу 
больше, чем кто бы то ни было. 
Сегодняшний вечер — лучший 
в моей профессиональной ка-
рьере. Наверное, я самый счаст-
ливый человек на свете.

После финального свистка 
вы не сразу побежали на поле, 
а подошли к Почеттино. 
Что ему сказали?

ЮРГЕН КЛОПП: Я как никто другой 
знаю, каково это — проиграть 
в решающий момент. Мне хоте-
лось сказать ему спасибо и выра-
зить свое восхищение. Он боль-
шой молодец. Что касается моей 
спокойной реакции после свист-
ка, то я, как и вы, удивлен. Сей-
час я более чем спокоен, хотя 
обычно в таких случаях немнож-
ко теряю над собой контроль.

За счет чего «Ливерпуль» так 
уверенно переиграл «Тоттен-
хэм»?

ЮРГЕН КЛОПП: Мы были спокойны. 
Это самое главное. Даже когда 
соперник больше владел мячом, 
мы не психовали и терпели. Се-
годня обеим командам было не-
просто, поскольку у нас не было 
игровой практики на протяже-
нии трех недель. А вообще я бы 
не хотел сейчас говорить о том, 
как мы победили. Я хочу насла-
диться этим моментом.

В какой момент вы поняли: 
победа неизбежна?

ЮРГЕН КЛОПП: Я понял, что мы вы-
играли Лигу чемпионов, когда 
прикоснулся к Кубку. Это был 
особенный момент. Я чуть не рас-
плакался. А вообще мы пока не до 
конца осознали случившееся.

После игры вы подошли к Са-
лаху и что-то говорили ему. 
Довольны игрой египтянина?

ЮРГЕН КЛОПП: Салах — отличный 
парень. По ходу сезона у него 
были непростые периоды, но он 
не унывал. Любой человек, не 
важно, футболист он или учи-
тель, врач, должен обладать 
сильным характером. И способ-
ностью учиться на ошибках. 
Если ты не работаешь над со-
бой, ничего не получится. Салах 
умеет воспринимать критику. 
Счастлив, что тренирую такого 
игрока и человека. 

Мяч влетел в ворота «Тоттенхэма» 
уже на второй минуте. Этот гол 
Салаха в итоге оказался победным.

Юрген Клопп впервые познал радость победы в Лиге чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Юрген Клопп проигрывал в финалах 
кубковых турниров шесть раз подряд. 
Лигу чемпионов он покорил только 
с третьей попытки

«Крылья» 
и «Уфа» 
остались 
в Премьер-лиге 

ЭЛИТА 
НЕИЗМЕННА
Кирилл Ветров

Вчера определились все участ-
ники следующего сезона в Рос-
сийской премьер-лиге. По ито-
гам стыковых матчей «Крылья 
Советов» и «Уфа» сохранили 
прописку в элите, с трудом одо-
лев, соответственно, «Нижний 
Новгород» и «Томь».

Результаты первых матчей 
плей-офф вроде бы интриги не 
сулили — старшие по рангу вы-
играли уверенно. В столице 
Башкирии уфимцы были силь-
нее 2:0, а «Крылья» и вовсе по-
бедили на выезде 3:1. Но в ответ-
ных поединках обоим фавори-
там пришлось понервничать.

Уже на 11-й минуте «Томь» 
открыла счет — отличился Алек-
сей Гасилин. Чтобы перевести 
игру в овертайм, сибирякам 
надо было забивать еще. И они 
были неоднократно близки 
к успеху. В конце за затяжку вре-
мени с поля был удален полу-
чивший две желтые карточки 
подряд голкипер гостей Беле-
нов, место в воротах занял поле-
вой игрок Кротов. Но «Уфа» 
в итоге выстояла и осталась 
в элите — счет 2:1 по сумме двух 
матчей в пользу команды Вади-
ма Евсеева. Нельзя не отметить 
и статистику. «Томь» пробила 
по воротам за матч девять раз, 
из них три в створ. У «Уфы» же 
не зафиксировано ни единой по-
пытки угрожать чужим воро-
там — уникальная картина.

«Крылья» дома были куда 
активнее и пробили 16 раз, из 
них девять в створ. Но и самар-
цы проиграли 0:1. Единствен-
ный гол «Нижнего» с пенальти 
забил Даниил Фомин. У «Кры-
льев» с «точки» промазал Паул 
Антон. Но для команды Мио-
драга Божовича эта неудача фа-
тальной не стала. Команда со-
хранила место в элите. 
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БОКС Энтони Джошуа 
сенсационно лишился 
всех четырех титулов

Развязались 
пояса

Илья Соболев

В боксе грянула сенсация года, а может, и нескольких 
последних десятилетий. В Нью-Йорке британский тя-
желовес Энтони Джошуа техническим нокаутом 
уступил мексиканцу Энди Руису и потерял чемпион-
ские титулы по версиям четырех боксерских органи-
заций — WBO, IBF, WBA и IBO.

Джошуа дебютировал в США: все свои 22 победы 
(21 из которых нокаутом) он одержал дома. Были все 
основания предполагать, что выход на американский 
рынок получится максимально безболезненным. На-
помним, первона-
чальный соперник 
британца, Джар-
релл Миллер, про-
валил допинг-тест, 
и команде Джошуа 
пришлось искать 
нового. В итоге за 
месяц до боя свое 
согласие на учас-
тие в нем дал не 
слишком извест-
ный широкой пу-
блике мексиканец Энди Руис. Этот парень особо не 
хватал звезд с неба. Единственный шанс стать чемпи-
оном он упустил в 2016 году, уступив в бою за пояс 
WBO австралийцу Джозефу Паркеру. Которого, 
к слову, впоследствии побил Джошуа. Неудивитель-
но, что букмекеры отводили Руису роль безнадежно-
го аутсайдера. Ставки на победу мексиканца прини-
мались с коэффициентом 1 к 16.

Однако покорение Штатов британской звезде 
придется отложить. В седьмом раунде Энтони три-
жды оказался на полу, и судья прекратил бой. Брита-
нец проиграл впервые в карьере. Визуально эффект 
сенсации усилила разница во внешнем виде боксе-
ров: накачанного атлета Джошуа завалил человек, 
который не слишком переживает из-за своей фигуры. 
«У меня всегда в кармане «сникерс», — признавался 
как-то Энди. Впрочем, полнота не обязательно меша-
ет, например, быстроте рук, что Руис и доказал. 
«Спасибо богу за эту победу. Мне сейчас так хоро-
шо!» — едва сдерживал эмоции новый чемпион.

А вот Джошуа выглядел ошарашенным. «Я впер-
вые побывал в настоящем тяжелом бою», — признал-
ся чуть позже британец. И пообещал взять реванш. 
Возможно, он и состоится, а вот объединительному 
бою с чемпионом WBC американцем Деонтеем Уайл-
дером, который так долго ждали, теперь не бывать. 
«Он не был настоящим чемпионом. Вся его карьера — 
ложь, противоречия и подарки. Фактов много. И сей-
час мы понимаем, кто от кого бегал», — не преминул 
съязвить Уайлдер после сенсационного итога пое-
динка.

Между тем не меньше самого британца сейчас на-
верняка озадачены и промоутеры. Все-таки раскру-
чивать бои с Энди Руисом — явно не то же самое, что 
с улыбчивым красавчиком Джошуа. 

Новый чемпион мира по версиям четырех организаций 
Энди Руис (справа) обожает «сникерсы».

Вероятность
победы соперника 
Джошуа букме-
керы оценивали 
как 1 к 16
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Кстати

УЕФА вчера объявил состав символической команды сезо-

на-2018/19 в Лиге чемпионов. В ней значатся 20 футболистов, кото-

рых определяли технические аналитики. Список почти наполовину 

состоит из игроков, принимавших участие в финальном матче. В нем 

сразу шестеро футболистов «Ливерпуля», а еще трое представляют 

«Тоттенхэм». Примечательно, что главных звезд команды-победите-

ля — речь о Салахе и Фирмино — в этой команде нет. Зато присутству-

ют оба футбольных идола нового века — Лионель Месси и Криштиа-

ну Роналду. Полностью состав команды лучших выглядит так:

Вратари: Алисон Бекер («Ливерпуль»), Марк-Андре тер Штеген 

(«Барселона»).

Защитники: Вирджил ван Дейк («Ливерпуль»), Матейс де Лигт 

(«Аякс»), Ян Вертонген («Тоттенхэм»), Трент Александер-Арнольд 

(«Ливерпуль»), Эндрю Робертсон («Ливерпуль»).

Полузащитники: Мусса Сиссоко («Тоттенхэм»), Хаким Зиеш 

(«Аякс»), Кевин де Брейне («Манчестер Сити»), Френки де Йонг 

(«Аякс»), Танги Ндомбеле («Лион»), Жоржиньо Вейналдум («Ливер-

пуль»), Душан Тадич («Аякс»), Рахим Стерлинг («Манчестер Сити»).

Нападающие: Давид Нерес («Аякс»), Лионель Месси («Барсело-

на»), Садио Мане («Ливерпуль»), Криштиану Роналду («Ювентус»), 

Лукас Моура («Тоттенхэм»).

Подготовил Иван Ильин
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